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Взгляд в былое 
Взгляд в былое...Он как застывающий воск 
На погасшей свече, не набравший разбега.  

Сергей Яворский 

Хронология событий июня 
(О чём писал наш журнал в июньских выпусках) 

№ 6(20) – 2014 г. , № 6(37) – 2015 г. , № 6(63) – 2017 г. , № 6(75) – 2018 г. , 
№ 6(87) – 2019 г. , № 6(99) – 2020 г., № 6(111) – 2021 г., № 6(122) – 2022 г. 

Статьи настоящего выпуска выделены жирным шрифтом 
1 июня – День Северного флота  

ВМФ России  ..............................  № 6(37)/4, № 6(63)/6; №6(75)/7; № 6(111)/7 
1 июня – Международный день защиты детей  ................................ №6(75)/165 
2 июня 1942 г. погиб Шурупов Евгений Николаевич – лётчик-истребитель 

721-го иап, лейтенант, командир звена  .................................... № 6(63)/133 
2 июня 1955 г. – день рождения космодрома  

Байконур  ........................................................................  № 6(20)/4; № 6(37)/5 

3 июня 1785 г. – день рождения парашюта  ........................................  № 6(37)/9 
3 июня 1885 г. родился Яков Свердлов  ............................................  № 6(37)/10 
3 июня 1900 г. родился Константин Вершинин –  

Главный маршал авиации, Герой Советского Союза  .. № 6(111)/10; 13 
4 июня 1705 г. Пётр I разрешил Никите Демидову строить новые  

металлургические заводы на Урале  .............................................  № 6(37)/11 
4 июня 1777 г. родился Алексей Ермолов – русский  

военачальник и государственный деятель  ................ № 6(20)/4; № 6(63)/8 
4 июня 1916 г. начался Брусиловский прорыв  ............ №6(75)/10; № 6(111)/14 

5 июня 1706 г. в Москве открыт военный госпиталь  ..........................  № 6(20)/6 
5 июня 1737 г. родился Иван Ганнибал – русский военачальник,  

крупный военный деятель России  ..................................................  № 6(20)/7 
5 июня 1945 г. в Берлине подписана Декларация  

о поражении Германии  ................................................................  № 6(87)/7 
5 июня 1990 г. умер Василий Кузнецов – старейший  

из всех глав советского и российского государства  
и правительства в истории ..........................................................  № 6(87)/9 

6 июня 1220 г. родился Александр Невский  .....................................  № 6(37)/12 
6 июня 1749 г. родился Осип Дерибас – российский адмирал  .........  № 6(20)/8 
6 июня 1799 г. родился Александр Пушкин  ....................  № 6(20)/9; №6(75)/16 
6 июня 1945 г. учреждена медаль «За доблестный труд  

в Великой Отечественной войне 1941–1945 гг. «  ......................  № 6(37)/149 

7 июня 1887 г. родился Сидор Ковпак – дважды ГСС  № 6(20)/10; № 6(122)/30 
7 июня 1897 г. родился К.А. Мерецков, Маршал СССР  № 6(37)/16; № 6(122)/23 
7 июня 1943 г. завершились воздушные сражения на Кубани –  

самое крупное воздушное сражение во Второй мировой войне  . №6(75)/33 
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8 июня 1920 г. родился Иван Кожедуб – маршал ВВС,  
трижды Герой Советского Союза  ........................... № 6(37)/17; № 6(99)/32 

8 июня 1920 года родилась Елена Фёдоровна Колесова –  
советская партизанка, Герой Советского Союза (посмертно)  ... № 6(111)/27 

9 июня 1672 г. родился Пётр I  ...........................................................  № 6(20)/12 
9 июня 1892 г. родился Николай Николаевич Поликарпов – русский  

и советский авиаконструктор, один из основоположников  
советской школы самолётостроения  .......................................... № 6(63)/16 

9 июня 1960 г. умер авиаконструктор Семён Лавочкин  ...................  № 6(37)/19 

10 июня 1944 г. началась наступательная Выборгско-Петрозаводская  
операция советских войск в Карелии  ...........................................  № 6(37)/21 

11 июня 978 г. убит великий князь Киевский  
Ярополк Святославич  ...................................................................... №6(75)/64 

11 июня в 978 г. на великокняжеский киевский престол  
взошёл князь Владимир  .................................................................. №6(75)/66 

11 июня 1895 г. Родился Николай Булганин  .....................................  № 6(37)/23 
11 июня 1934 г. были завершены работы по сносу 

Сухаревой башни в Москве  ..................................... № 6(87)/13; № 6(99)/50 
11 июня 1985 г. автоматическая межпланетная станция  

«Вега-1» достигла окрестностей Венеры  ....................................  № 6(37)/24 

12 июня 1849 г. запатентован противогаз  .........................................  № 6(37)/25 
12 июня – День России  ........  № 6(20)/13; № 6(37)/26; № 6(63)/40; № 6(87)/13 
12 июня – День России. История национального праздника  ......... № 6(99)/63 
12 июня 2010 г. в Орле открылся памятник участникам  

локальных войн и вооружённых конфликтов  ..............................  № 6(37)/37 

13 июня 1918 г. погиб Михаил Романов – брат Николая II  .............  № 6(20)/14 
14 июня 1783 г. был заложен город-порт Севастополь  ............................ 26 
14 июня 1905 г. на броненосце «Потёмкин» началось восстание  .  № 6(20)/16 
14 июня 1963 года на орбиту был выведен советский 

космический корабль «Восток-5», пилотируемый лётчиком-
космонавтом В. Ф. Быковским  ................................................... № 6(111)/32 

15 июня 1831 г. умер великий князь Константин Романов  .............  № 6(20)/17 
15 июня 1894 г. родилась Римма Михайловна Иванова – медсестра, кава-

лер ордена Святого Георгия 4-й степени (посмертно)  .......... № 6(111)/39 
15 июня 2021 года умер Владимир Шаталов – советский  

космонавт, генерал-лейтенант авиации, 
дважды Герой Советского Союза  .............................................. № 6(111)/42 

16 июня 1671 г. казнён Степан Разин  ................................................ № 6(20)/19 
16 июня 1867 г. родился Ка́рл Гу́став Эми́ль Ма́ннергейм  ............... №6(75)/67 
16 июня 1894 г. родился Фёдор Толбухин – советский  

военачальник, Маршал и Герой Советского Союза  № 6(37)/45; № 6(111)/44 
16 июня 1963 г. состоялся космический полёт первой в мире 

женщины-космонавта Валентины Терешковой  ..... № 6(20)/20; № 6(111)/49 
17 июня 1925 г. подписан Женевский протокол  ...............................  № 6(37)/46 
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17 июня – День военно-морского врача  ............................................. № 6(63)/42 
17 июня 1985 г. умер Кирилл Москаленко – советский военачальник,  

Маршал и дважды Герой Советского Союза  ...............................  № 6(37)/48 
 

18 июня 1855 г. был отражён первый общий штурм Севастополя  .. №6(75)/71 
18 июня 1904 г. родился Иван Терентьевич Пересыпкин –  

Народный комиссар связи, маршал войск связи  ....................... № 6(99)/80 
18 июня 1918 года в Цемесской бухте произошло затопление  

кораблей Черноморского флота  ................................................ № 6(111)/53 
18 июня 1943 г. погиб Николай Боровиков – комиссара разведывательно-

диверсионного отряда специального назначения 
им Ф. Э. Дзержинского  ................................................................... №6(75)/106 

18 июня 1974 г. умер Георгий Жуков – Маршал  
и четырежды Герой Советского Союза  ........................................  № 6(20)/21 

18 июня – День медицинского работника (медика, врача) 
(Дата в 2017 году)  ........................................................................  № 6(63)/42 

18 июня – День службы военных сообщений Вооружённых сил России № 6(122)/66 
 

19 июня 1948 года под руководством Курчатова в Челябинске-40  
(ныне Озерск) осуществляется пуск первого отечественного 
промышленного ядерного реактора  ............................................ № 6(111)/61 

20 июня 1605 г. убит Фёдор II Годунов русский царь  ......................  № 6(20)/25 
20 июня – День специалиста минно-торпедной службы  

ВМФ России  ................................................................................... № 6(63)/48 
 

21 июня 1897 г. родился Юрий Кондратюк –  
один из основоположников отечественной космонавтики  ........ № 6(63)/49 

21 июня 1944 г. началась Свирско-Петрозаводская  
операция советских войск  ............................................................ № 6(87)/48 

21 июня – День кинологических подразделений МВД России  
(День кинолога)  ............................................................................. № 6(63)/61 

21 июня 2018 г. скончался Герой России Иван Антонович Леонов  ...... №6(75)/111 
 

22 июня 1941 г. началась  
Великая Отечественная война  ...............................  № 6(37)/49; № 6(111)/65 

22 июня – День памяти и скорби – день начала Великой Отечествен-
ной войны (1941 год)  ......  № 6(20)/26; № 6(63)/64; № 6(87)/68; № 6(122)/82 

22 июня 1941 г. началась оборона Брестской крепости  ..................  № 6(20)/28 
 

23 июня 1782 г. родился Пётр Котляре́вский – генерал от инфантерии,  
покоритель Закавказья  ................................................................. № 6(122)/83 

23 июня 1941 г. началось одно из крупнейших танковых сражений в 
истории – танковое сражение под Дубно — Луцком — Ровно  .. № 6(87)/76 

23 июня 1944 г. в ходе Великой Отечественной войны началась  
операция «Багратион»  ...................................................................  № 6(37)/51 

В ночь с 23 на 24 июня 2023 г. в России была предпринята попытка  
вооружённого мятежа  ................................................................................ 71 

 

24 июня 1812 г. армия Наполеона  
вторглась в Россию  .......................................... № 6(20)/39; № 6(37)/53; 60 
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24 июня 1945 г. в Москве состоялся  
Парад Победы  № 6(20)/40; № 6(37)/61; № 6(63)/91; №6(75)/120; № 6(122)/96 

24 июня 1881 г. родился Григорий Котовский  ..................................  № 6(20)/41 

25 июня 1904 г. родился Владимир Коккинаки –  
советский лётчик,  ...........................................................................  № 6(20)/42 

В ночь с 25 на 26 июня 1941 г.  
начиналась история «Красной капеллы»  ................................. № 6(111)/94 

25 июня 1950 г. началась Корейская война  ....................................... № 6(37)/83 

26 июня 1945 г. в СССР было введено звание Генералиссимус  
Советского Союза  ..........................................................................  № 6(20)/44 

26 июня 1945 г. завершилась Сан-Францисская международная 
конференция  ................................................................................. № 6(99)/96 

27 июня 1941 г. – Краснознамённый ансамбль красноармейской песни и 
пляски СССР впервые исполнил песню «Священная война»  
(сл. В. И. Лебедева-Кумача, муз. А. В. Александрова) для бойцов,  
отъезжающих на фронт  .......................................................... № 6(111)/109 

28 июня 1914 г. убит австрийский эрцгерцог  
Франц Фердинанд  ..........................................................................  № 6(20)/48 

28 июня 1919 г. подписан Версальский мирный договор,  
официально завершивший Первую мировую войну  ...................  № 6(37)/92 

28 июня 1946 г. начался серийный выпуск автомобилей 
«Победа»  ................................................................................... № 6(111)/125 

29 июня 1174 г. убит князь владимиро-суздальский  
Андрей Боголюбский  .....................................................................  № 6(20)/49 

29 июня 1731 г. был принят Указ императрицы Анны Иоанновны о  
создании Сухопутного шляхетского кадетского корпуса  ......... № 6(99)/104 

29 июня 1907 г. родился советский военачальник, генерал армии, 
дважды Герой Советского Союза Иван Черняховский  .............. № 6(122)/98 

29 июня 1941 г. началась битва за Заполярье во время  
Великой Отечественной войны  .....................................................  № 6(37)/93 

29 июня — День партизан  
и подпольщиков  ....................................  № 6(20)/48; № 6(37)/95; № 6(63)/92 

29 июня 1995 г. была проведена стыковка американского корабля  
(шаттла «Атлантис») с российской орбитальной 
станцией «Мир»  .......................................................................... № 6(99)/128 

29 июня – День кораблестроителя (судостроителя) в РФ  ........................ 88 
30 июня 1914 г. родился академик В.Н. Челомей  ............................  № 6(20)/51 
30 июня 1941 г. в Воронеже были собраны первые две боевые  

пусковые установки БМ-13 – «Катюши»  ....................................  № 6(20)/130 
30 июня 1971 г. при возвращении на Землю погиб экипаж  

космического корабля «Союз-11»  .......................  № 6(20)/52; № 6(111)/133 
30 июня (Дата для 2018 года) – День изобретателя 

и рационализатора (Россия)  ......................................................... №6(75)/128 
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Последний полный кавалер ордена 
Св. Георгия. Но высший свет общества  

в России первой трети XIX века  
даже радовался его кончине 

 

Статья о четвёртом (по очерёдности) и последнем полном кава-
лере ордена Святого Георгия. Он стал таковым после генерал-

фельдмаршала М.И. Ку-
тузова, генерал-фельд-
маршала М.Б. Барклая-
де-Толли, генерал-
фельдмаршала И.Ф. Пас-
кевича. Прожил он мень-
ше, в сравнении с выше-
перечисленными, скон-
чался в возрасте 46 лет 
не на поле боя, не от ран 
– скончался от холеры. 

Этим четвертым 
полным кавалером орде-
на Святого Георгия был 

генерал-фельдмаршал 
Иван Иванович Дибич-
Забалканский. 

Его настоящее имя – 
Ганс Карл Фридрих Антон 
фон Дибич. Родился в 
семье прусского генерал-
майора Ганса-Эренфрида 
фон Дибича (1738-1822), 
перешедшего в 1792 году 
на службу русскому царю 

и ставшего в России Иваном Ивановичем. 
После окончания кадетского корпуса в Берлине, где юный Дибич 

показал большие успехи в учёбе, отец перевёз его в Россию, где 
определил на службу в лейб-гвардии Семёновский полк. Все это было 
при императоре Павле I. 

Но во время первого же смотра полка, на котором присутствовал 
император, Павел распорядился убрать Дибича из гвардии – «Уво-
лить карлу безобразного немедля из гвардии, ибо гнусная эта фи-
зиономия наводит уныние». 

 

Полный кавалер ордена Св. Георгия генерал-
фельдмаршал  

И.И. Дибич-Забалканский (1785-1831).  
Портрет работы Джорджа Доу 
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Иван Дибич действительно для гвардии подходил мало – низко-
рослый, коротконогий, весь какой-то непропорционально сложенный, с 
большой головой, покрытой рыжими волосами. 

Но несколько позже прапорщик Иван Дибич будет возвращён в 
лейб-гвардии Семёновский полк. Это сделает взошедший вскоре на 
престол император Александр I, приблизивший ко двору отца Ивана 
Дибича. Вернувшись в полк молодой Дибич усердно стал учить рус-
ский язык, а также работать над повышением уровня своего военного 
образования. 

Впервые отличился Иван Дибич во время сражений с армией 
Наполеона – при Аустерлице и Гейльсберге. Участвовал он в сраже-
ниях при Фридлянде и Прейсиш-Эйлау. Получил чин капитана и орден 
Св. Георгия 4-й степени. К слову – при Аустерлице был ранен в руку, 
но не покинул поле боя, переложил шпагу в другую руку и продолжал 
командовать своими солдатами. 

В 1810 году Дибич, уже подполковник и дежурный штаб-офицер в 
корпусе генерал-лейтенанта П.Х. Витгенштейна, обратил на себя вни-
мание поданной запиской с размышлениями по поводу предстоящих 
военных действий. Его мысли показались Витгенштейну интересными. 
В 1811 году Иван Иванович был пожалован в полковники и продолжил 
службу в корпусе. 

Во время Отечественной войны 1812 года Дибич воевал в корпусе 
Витгенштейна. Он участвовал в сражениях при Клястицах, у Полоцка 
командовал штурмовой колонной, был участником сражений при 
Смольне, при Березине. За эти сражения Дибич был награждён орде-
ном Св. Георгия 3-й степени, а также получил чин генерал-майора. 

Показал себя Иван Дибич и умелым дипломатом – провёл пере-
говоры с генерал-лейтенантом Людвигом Йорком, командовавшим 
прусским корпусом в армии Наполеона. Во время отступления из Рос-
сии корпус Йорка был окружён русскими войсками под командованием 
Дибича. Дибич приехал в лагерь Йорка и предложил пруссакам занять 
нейтралитет, не препятствовать русским в их дальнейших действиях. 
Находясь под давлением своих офицеров Йорк заключил с русскими 
Таурогенскую конвенцию, по которой его корпус держал теперь 
нейтралитет. 

После назначения в 1813 году Витгенштейна главнокомандующим 
русской и прусской объединённой армии, Дибич стал генерал-
квартирмейстером объединённых войск. 

Генерал-квартирмейстер – одна из высших штабных должно-
стей. Он руководил осмотром местности, дорог, расположением 
войск и т.д. 

Дибич отличился в сражениях при Дрездене, Кульме и Лейпциге. 
В сражении под Дрезденом под ним было убито две лошади, а сам он 
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получил сильную контузию. Император Александр I присвоил Дибичу 
чин генерал-лейтенанта. 

А по окончанию войны генерал-лейтенант Иван Дибич становится 
начальником главного штаба 1-й русской армии, и был в этой должно-
сти до 1818 года. В этом году он получил звание генерал-адъютанта и 
был приближен к императору, сопровождал последнего в поездках по 
стране и за границу. 

В частности, вместе с императором Дибич совершил поездку в 
Оренбург, Пермь, на Лай-
бахский конгресс. 

В апреле 1822 года им-
ператор назначил генерал-
адъютанта Дибича на долж-
ность начальника главного 
штаба Его Императорского 
Величества вместо уволен-
ного с этой должности из-за 
конфликта с А.А. Аракчее-
вым и уехавшего за границу 
князя П.М. Волконского. В 
1823 году император пове-
лел Дибичу присутствовать 
на заседаниях в Государ-
ственном совете и в комите-
те министров. Иван Ивано-
вич Дибич был в числе тех, 
кто сопровождал императора 
в его последней поездке и 
был свидетелем кончины 
Александра I в Таганроге. 

Не затерялся, не отошёл 
на второй план Иван Дибич и 
при новом императоре – Ни-
колае I. Он принял самое ак-

тивное участие в подавлении «восстания декабристов». Тайные об-
щества, особенно покушавшиеся на власть, Дибич совершенно не 
одобрял. Он считал заговор – «...гнусным нарывом, который следует 
решительно вырезать, чтобы впредь не возобновлялся». 

Во-первых, получив об этом сведения ещё в начале декабря, он 
тут же сообщил об этом Николаю I. А, во-вторых, не дожидаясь каких-
то указаний свыше, произвёл аресты подозреваемых в принадлежно-
сти к заговорщикам во 2-й армии, сам проводил допросы. Такие дей-

 

Портрет И.И. Дибича 1829 г.  
Автор неизвестен 
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ствия Дибича не остались незамеченными – его назначили членом су-
да над «декабристами». 

Император в августе 1826 года присвоил генерал-адъютанту Ди-
бичу чин генерала от инфантерии. 

С началом русско-турецкой войны 1828-1829 годов Дибич нахо-
дился при главнокомандующем П.Х. Витгенштейне. А в декабре 1829 
года стал главнокомандующим, сменив давно просившего об отставке 
Витгенштейна. 

Дибич подготовил план боевых действий. Главной идеей этого 
плана было начинать военные действия как можно раньше, чтобы из-
бежать губительных последствий предстоящей жары. Дибич планиро-
вал ввести турок в заблуждение, показывая им, что русские заняты ис-
ключительно обустройством крепостей на Дунае. Затем выманить их 
для открытого боя, сильным ударом разбить и двинуться далее, через 
Балканы, подойти к Константинополю, чтобы там, у стен города под-
писать выгодный для России мир. Император Николай I план одобрил. 
У Дибича все шло по намеченному плану, была одержана победа в 

сражении у Кулевчи, след-
ствием которой турки сдали 
крепость Силистрию, рус-
ские войска заняли много 
населённых пунктов по 
черноморскому побережью 
и двигались к Адрианополю 
(современный город 
Эдирне в Турции). Движе-
ние войск требовало нема-
лой уверенности и реши-
тельности – русские двига-
лись по территории непри-
ятеля, уже подступала 
сильная жара, но решение 
Дибича было непоколеби-
мым. И будущее доказало 
его правоту! 

Турки были в панике, 
гарнизоны сдавались без 
боя или просто – разбега-
лись. В августе был захва-
чен Адрианополь. Турки 
запросили мира и перего-
воров. Был заключён Адри-
анопольский мир, по кото-

Генерал-фельдмаршал граф И.И. Дибич-
Забалканский.  

Портрет художника Е.И. Ботмана 
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рому у России были немалые территориальные приобретения и выго-
ды. 

Дибич был награждён орденом Св. Георгия 2-й степени, а за пе-
реход на Балканы его теперь стали называть Дибич-Забалканский. 

В сентябре 1829 года Иван Иванович Дибич-Забалканский стал 
полным кавалером ордена Св. Георгия – был награждён орденом Св. 
Георгия 1-й степени и получил чин генерал-фельдмаршала. Было ему 
на это время 44 года. 

Но, как оказалось позднее, полоса удач и успехов для Ивана Ива-
новича Дибича-Забалканского в целом закончилась. На пути из Адри-
анополя он получает известие о кончине своей любимой супруги. 
Кстати – она приходилась племянницей другому полному кавалеру 
ордена Св. Георгия генерал-фельдмаршалу М.Б. Барклаю-де-Толли. В 
это же время вспыхнуло Польское восстание. Дибич получает высо-
чайшее повеление о принятии под командование войска с задачей по-
давить мятеж. 

Русская армия под командование генерал-фельдмаршала Дибича-
Забалканского вступает в пределы царства Польского. Дибич добивает-
ся успеха в сражении при Грохове, но затем в его действиях стало 
наблюдаться замедление – ранняя весна, грязь, проблемы с продоволь-
ствием, начавшиеся болезни в армии были тому причиной. 

В мае 1831 года русские войска под командованием Дибича нано-
сят поражение полякам в сражении под Остроленкой. Русские пре-
следовали отступавших поляков и остановились у Пултуска. Через 
две недели подготовки Дибич собирался идти на Варшаву, где были 
главные силы мятежников. Но свирепствовавшая в это время в Поль-
ше эпидемия холеры не миновала и генерал-фельдмаршала. В конце 
мая он почувствовал первые признаки заболевания, но не придал 
этому значения и пренебрёг советами врачей. А в ночь на 29 мая 1831 
года произошло резкое ухудшение состояния здоровья, помочь уже 
ничем не могли и Иван Иванович Дибич-Забалканский скончался в 
возрасте 46 лет в с. Клешеве, близ Пултуска. Кстати, за две недели до 
кончины он отметил день рождения ... 

Останки полного кавалера ордена Св. Георгия, генерал-фельд-
маршала русской армии Ивана Ивановича Дибича-Забалканского мо-
рем доставили в Петербург, где они были торжественно преданы зем-
ле на Волковском лютеранском кладбище. 

При жизни о Дибиче-Забалканском говорили разное, в том числе и 
негативное. Денис Васильевич Давыдов, поэт и партизан Отечествен-
ной войны 1812 года, когда-то служивший с Дибичем, написал, что на 
самом деле Дибич глуп, толком не образован, неряшлив, горький пья-
ница и вообще – «Полководец он покроя обыкновенного, мантия ему 
не по росту». 
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Могила И.И.Дибича-Забалканского на Волковском лютеранском кладбище 

Явно какая-то нелепость и зависть. Вряд ли, что один, что другой 
император держали бы рядом с собой пьяницу и забулдыгу, доверяя 
ему важные дела. 

Высший свет, особенно после 14 декабря 1825 года, считал, что 
Иван Иванович выслуживался перед императором. Думается, что 
ненависть к Дибичу была сильной, что отразилось в словах А.С. Пуш-
кина в письме к П.В. Нащокину при получении известия о кончине Ди-
бича – «О смерти Дибича, горевать, кажется, нечего» 

В высшем свете сообщение о смерти Ди-
бича было встречено чуть ли не с восторгом – 
именно на него одного возлагали вину за 
столь, как представлялось, не очень успешную 
военную кампанию. 

Вот такая статья получилась о последнем 
(по очередности) полном кавалере ордена Свя-
того Георгия генерал-фельдмаршале русской 
армии Иване Ивановиче Дибиче-Забалканском. 

Зал славы Вальхалла – это памятники 
выдающимся историческим личностям, при-
надлежащих к германской культуре. Зал рас-
положен в Баварии. 

До революции 1917 года его ещё вспоми-
нали, а затем пришли другие времена, Диби-
ча-Забалканского упоминали только в нега-

тивном контексте в связи с его участием в подавлении восстания «де-
кабристов» и польского восстания. Всё остальное было забыто... 

В недавно вышедшем на экраны телесериале «Союз спасения. 
Время гнева» (2022 год) роль «генерал-лейтенанта, начальника Глав-
ного штаба Ивана Ивановича Дибича» сыграл Никита Высоцкий. 

Источник: https://dzen.ru/a/Y_e8M1ADETu2WSvt 

Бюст И.И. Дибича-
Забалканского в Зале 

славы Вальхалла 
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3 июня 1900 г. родился Константин Вершинин – Главный маршал 
авиации, Герой Советского Союза 

ВИКТОР РАССОХИН 
СЕРГЕЙ  РАССОХИН1 

« П Р А К Т И Ч Е С К И Й  П О Т О Л О К »
М А Р Ш А Л А  В Е Р Ш И Н И Н А  

Светлой памяти Главкома ВВС, Героя Советского Союза 
 и депутата Верховного Совета СССР 

Из биографии Константина 
Андреевича мы знаем и помним, 
что он ровесник XX века. В РККА 
с 1919-го, тогда же вступил в 
ВКП(б), воевал в Гражданскую. 
Успешно обучался на курсах 
«Выстрел» и в ВВА им. Н.Е. Жу-
ковского в 1923-1932 годах. За-
нимал высокие посты в иерархии 
ВВС Страны Советов до Великой 
Отечественной войны, с июня 
1941-го – полковник авиации. В 
годы войны с Третьим Рейхом и 
Императорской Японией он вер-
ховодил ВВС Южного фронта,  
4-й Воздушной Армией, ВВС За-
кавказского и Северо-Кавказ-
ского фронтов. Командовал ави-
аформациями на Донбассе и До-
ну. Пережил Битву за Кавказ, 

воздушные сражения над Кубанью, изгнание оккупантов из Крыма и 
Белоруссии. Вершинин руководил Героями-авиаторами в Восточно-
Прусской, Восточно-Померанской, Берлинской операциях. Такова «эн-
циклопедичная подача» жизненного пути талантливого небопроходца 
до 1946-го. Конкретно судьба Командарма крылатых была не безоб-
лачной – в ней хватало всего, чем отметилась на века сталинская 
эпоха... 

1 Авторы 50 разножанровых книг, состоят в рядах СРП, СВЛ, РВИО, «ФБ!», 
ИСП. Дипломанты конкурса «Патриот России», постоянные авторы «ОВВ». Фина-
листы «Российской литпремии 2022», в номинации «Лучший публицист года».  
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Вятич из деревушки Боркино Яранского уезда родился на рубеже 
ХIХ-ХХ веков, 21 мая (3 июня). Трудолюбивый род Вершининых был из-
вестен в округе. Неудивительно, что юноша нашёл себя в плотницком 
деле, с 15 лет подрабатывая по сезону в мастеровой бригаде Звенигов-
ского затона.  

Большевистская революция дала простолюдинам шансы вы-
биться в люди, нередко – через братоубийственное кровопролитие. 
Год Костя обучался на командира на Родине Вождя пролетариата – в 
Симбирске. С пехотинцами боец направлялся усмирять бунты кресть-
ян под Воронежем и на Тамбовщине. Воевал на границе с «Посполи-
той» с отрядами генерал-майора С.Н. Булак-Балаховича (бывший 
комполка РККА переметнулся к белым под стяг Северо-Западной ар-
мии Н.Н. Юденича). После беспощадного подавления (с применением 
отравляющих газов) крестьянской бедноты под предводительством 
братьев Антоновых и службы в Дорогобуже, ВКП(б) отправила Верши-
нина в Приволжский ВО. В округе организовали 12-е Краснознамён-
ные курсы пехоты, где ему доверили командование учебной ротой за 
год до смерти основателя диктатуры пролетариата и борьбы с «опи-
умной религией». 2 

Ленин умер, однако дело его жило, по его же «бессмертным за-
поведям». Четыре года после партийного траура товарищ Вершинин 
стоял в Казани во главе батальона стрелков. По наставлениям коман-
дования, здесь он решил «попытать счастья» в стенах Военакадемии 
им. М.В. Фрунзе. Целеустремлённый курсант на «отлично» справился 
с первым этапом обучения, а когда чудом не расстреляли «вреди-
тельского» авиаконструктора Н.Н. Поликарпова, его внезапно пере-
бросили на ускоренные курсы ВВА РККА им. «отца воздухоплавания» 
Н.Е. Жуковского.  

Проявив настойчивость и рвение в новом авиаделе, Константин 
«вырастает» до начальника техотдела НИИ ВВС, за год до прихода А. 
Гитлера на пост рейхсканцлера Германии. Впоследствии он руководил 
оперативниками при штабе авиабригады, эскадрильей Высших лётно-
тактических курсов. Научился летать на бомберах А.Н. Туполева, по-
лучил «авиаправа» в легендарной «Каче» (Высшей авиашколе пило-
тов Сталина). В разгар всесоюзных репрессий, о которых авторы по-
дробно рассказывали на страницах «ОВВ» в очерках о А.Е. Головано-
ве, Н.Н. Поликарпове, Э.Г. Шахте, В.П. Чкалове и других, власть ста-
вит 38-летнего вятича помощником лидера Высших лётно-тактических 
курсов РККА. На него ложится ответственность по воспитанию авиаис-

2 Трагедии народов бывшей 300-летней монархии Романовых (на основе фак-
тов и документов) см. в однотомнике авторов «ТОК» (Орёл, «Труд», 2006) и в 
альманахе «Российский колокол» (М. , 2022).  
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кусства среди бравых довоенных красвоенлётов, где офицеру приго-
дилась «Коминтерновская закваска» «Выстрела»... 

Цепь роковых авиакатастроф конца 30-х – начала 40-х годов, по-
губившая ряд замечательных людей в ГВФ, ВВС, из НИИ ВВС, ОСО-
АВИАХИМа и КБ, несказанно омрачила становление отрасли и так еле 
дышавшей от тисков НКВД. Константин Андреевич едва не угодил на 
«десять лет без права переписки» из-за гибели трёх бомберов из пяти, 
когда они разбились в непогодь с необлётанными экипажами. Суд во-
ентрибунала защитил полковника, но его перевели в замы командира 
авиадивизии, с понижением в звании. Всё изменит Вторая Мировая и 
предвоенная обстановка накануне вторжения немцев в СССР по 
«блицкригному» плану «Барбаросса». Вершинина вернули усовер-
шенствовать лётсостав во главе Высших авиакурсов. Реабилитиро-
ванный патриот успеет осуществить малость по обеспечению оборо-
носпособности ВВС, ибо расцвела майская сирень наитрагичнейшего 
1941-го... 

Не только его состарили на энное число лет эскадры Люфтфлот-
тов Третьего Рейха чудовищным уничтожением Краснозвёздных ВВС 
в первые недели Великой Отечественной. Многотысячный разгром 
разнотипной советской авиации на аэродромах не компенсировался 
личным героизмом, мастерством пилотажа и снайперства, массовыми 
таранами, расстрелом якобы «виновной» элиты ВВС РККА в Куйбы-
шеве. Для восстановления самолётопарка, истреблённого взмате-
ревшими в Европе и Африке Люфтваффе, требовалось колоссальное 
напряжение человеческих и промышленных сил Советского Союза, 
усугублённое широкомасштабной эвакуацией авиапроизводств из-под 
кованых сапог и Панцерваффе оккупантов. Становление в противо-
стоянии чётко раскрыл в мемуарах нарком авиапромышленности А. И. 
Шахурин, но ниже мы процитируем оценку русских ВВС беспощадным 
противником.  

Ветеран Первой мировой, бывший генштабист Вермахта Валь-
тер Швабедиссен в 1933-м перевёлся в Люфтваффе. До войны рабо-
тал в Министерстве авиации, в Управлении подготовки и Военакаде-
мии. В годы войны генерал-майор возглавлял зенитный корпус, 2-ю 
истребительную авиадивизию 12-го авиакорпуса. Командовал войска-
ми в Голландии и руководил кадрами ВВС Венгрии. Перу Вальтера 
принадлежит редкостная книга «Сталинские соколы: Анализ действий 
советской авиации в 1941-1945 гг. «. Текст впервые опубликовал жур-
нал Института ВВС США в июне 1960-го (№175), а в России был 
оформлен и переведён издательствами «ACT» и «Харвест» в Москве 
и Минске, в 2006 году. Подводя итог по Пролетарским ВВС в период с 
июня по декабрь 1941-го, автор кратко сформулировал следующие 
выводы: 
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«В 1941 г. немецкое командование и Люфтваффе располагали 
достоверной информацией о структуре, опыте проведения боевых 
операций, состоянии и развитии русских ВВС. Об истребительной, 
штурмовой и бомбардировочной авиации сведений имелось больше, 
о радиосвязи и авиапромышленности России – меньше.  

Советские ВВС на начальном этапе русской кампании значи-
тельно уступали Люфтваффе в части тактики, техсостояния, бое-
вой практики и подготовки лётсостава. К этому нужно добавить 
огромные потери в технике и людских ресурсах, понесённые русскими в 
первые месяцы войны. В течение первых дней пилоты Люфтваффе 
сбили и уничтожили на земле огромное количество русских самолётов 
(по разным источникам, от 1200 до 1800. – Р. С. В.). – В течение первых 
дней ВВС русских вынуждены были только защищаться, что привело к 
господству немцев в воздухе в 1941 г. Численное превосходство рус-
ских в самолётах не могло изменить ситуацию.  

В 1941 г. боевые действия русских ВВС ограничивались поддерж-
кой сухопутных сил. Эти действия были моральной поддержкой РККА, 
но не обеспечивали надёжного прикрытия с воздуха, впечатляющих 
атак на немецкие передовые позиции, коммуникации и тыловые резер-
вы (Швабедиссен, очевидно, не знал, что в августе 1941-го Берлин бом-
били 13 Ил-4 1-го МТП ВВС КБФ Е. Н. Преображенского, или «забыл» про 
героев двух групп ДБА майора Щелкунова и капитана Тихонова, утюжив-
ших столицу Рейха в том же августе, несколько раз. – P. С. В.).  

В воздушных боях советские лётчики показали себя агрессив-
ными, храбрыми, однако часто действовали опрометчиво и прямо-
линейно, им не доставало гибкости. Как индивидуальный боец со-
ветский лётчик испытывал недостаток инициативы, однако в 
групповых боях его высокая дисциплинированность была как нельзя 
кстати.  

Оценка немецким командованием техсостояния советских 
ВВС была верна, но моральный дух и возможности русских пилотов 
явно недооценивались.  

Немецким войскам не удалось полностью уничтожить и пара-
лизовать ВВС русских, а также меры, предпринятые советским ко-
мандованием для эвакуации авиапромышленности в тыл. Они дали 
возможность русским в короткие сроки возродить свою воздушную 
мощь».  

Константин Вершинин был инициатором пересмотра «авиапеда-
гогики» с первых дней Второй Отечественной, но в начале осени 1941-
го получил пост командующего ВВС на Южном фронте. Приданные 
ему авиаформирования героически сражались (той же осенью) в ходе 
обороны Донбасской и Ростовской земель, наступали под Ростовом 
перед Новым годом. Ростовская наступательная впервые раскрыла 
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тактико-стратегический организационный талант лидера авиаторов 
фронта. Несмотря на продолжительность нелётной погоды и ад про-
тивостояния группам армий «Центр» и «Юг», рвущихся на Кавказ, ко-
мандующему удалось сконцентрировать силы ВВС фронта при их ма-
лочисленности, причём на главном направлении. Благодаря тщатель-
ной разработке операции и своевольному решению К. А. Вершинина – 
выводу авиасоединений из подчинения командующим отдельных ар-
мий – было достигнуто кратковременное господство над Люфтваффе 
в ключевой момент наступления пехоты, артиллерии, танкистов, ве-
домых Я. Т. Черевиченко, Ф. Н. Ремезовым, А. И. Лопатиным. К бес-
смертной чести их – они остановили, частично уничтожили и отброси-
ли «бронезверинец» 1-й танковой армии, чем сорвали её объедине-
ние с группой армий «Центр» и прорыв Панцерваффе на Кавказ. То-
гда произошла стабилизация южного фланга фронта к западу от Ро-
стова. Выбивание танкоклина на 60-80 км сыграло значительную роль 
для триумфа РККА в Битве под Москвой... 

Блистательный оперативник, умевший творчески и жёстко кон-
тактировать с генералитетом армий и адмиралами КЧФ, сокрушался 
из-за малочисленности новейших истребителей, штурмовиков, бомбе-
ров и летающих лодок. Впоследствии тяжелейшее положение родных 
ВВС резко изменится в нашу пользу. Заработают на полную мощь 
эвакуированные авиазаводы. Не глядя на гибель транспортов много-
численных конвоев и потери пилотов на перегонной трассе Аляска-
Сибирь, в небо России взлетят на истребление агрессоров тысячи 
«ленд-лизовских» самолётов всех типов...3 

В январе 1942-го генерал-майор К. А. Вершинин, взаимодействуя 
с войсками генералов Ф. Я. Костенко и Р. Я. Малиновского, отвечал за 
действия ВВС в ходе Барвенково-Лозовской наступательной операции 
Юго-Западного и Южного фронтов. Две недели (с 18 января) шли тя-
желейшие, упорные и кровопролитные бои при многократном пре-
имуществе армий «Юг» генерал-фельдмаршала, ветерана Первой 
Мировой, Фёдора фон Бока. В целях освобождения Харькова Герои 
Отечества прошибли оборону оккупантов на 100 км, немецкая пехота 
потеряла навсегда до половины штатного состава. К печали выжив-
ших защитников Родины, развить наступление и добиться успеха не 
удалось. Потом – всё свалят на нехватку танков, неправильную орга-
низацию фронтов и армий, на медленность(?!) прорыва, слабость ар-
тиллерии, на старые нескоростные самолёты... 

                                                 
3 Более подробно (по названным темам и проблемам) см. спецвыпуски авторов, 

совместные с журналом «ОВВ» - «СССР-Англия-США: содружество по оружию» 
(№8(39), 2015) и «Ради справедливости всюду» (№9(44), 2015), книги Рассохиных 
«Меч возмездия» и «Горе и Слава Второй Мировой» (Орёл, «Новое время», 
2016).  
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Военная и человеческая катастрофа Красной Армии в Харьков-
ском сражении, а затем и в одноимённой оборонительной операции 
подорвали здоровье, но не вырвали силу духа и ратной доблести из 
сотен Вершининых. Весной 1942-го на «авиафундаменте» Южного 
фронта по личному распоряжению И. В. Сталина создали 4-ю Воз-
душную Армию. Базой формирования послужили 7 отдельных сме-
шанных авиаполков, 219-я БАД, 230-я ШАД, 218-я дивизия бомберов-
ночников, a также 216-я, 217-я, 229-я ИАД. С мая по сентябрь 1942-го, 
под единоначалием К. А. Вершинина авиаторы 4-й ВА крушили завое-
вателей в небе, на земле и водах Южного, Северо-Кавказского, Закав-
казского фронтов. С начала осени 1942-го до ранней весны 1943-го 
Константин Андреевич руководил действиями ВВС Закавказского 
фронта (4-я, 5-я ВА, ВВС КЧФ). Его личные заслуги в ходе Битвы за 
Кавказ отразились в орденах Ленина, Красного Знамени, Отечествен-
ной войны 1-й степени, Суворова 2-й степени, в звании генерал-
полковника авиации. Крепко выручили тогда «устаревшие» бипланы 
нашего замечательного земляка Николая Николаевича Поликарпова – 
«Чайки И-153». Созданные на основе И-15, И-15 бис, их модификаций, 
обновлённые по моторам и вооружению, «Чайки» пришлись очень 
кстати, согласно специфике боёв на местности. Шустрые и лёгкие в 
пилотировании, истребители захватили малые высоты, чем добились 
многих побед над скоростными машинами Люфтваффе. В этот период 
(с сентября 1942-го по апрель 1943-го) 4-й ВА командовал соратник, 
генерал-майор авиации Н. Ф. Науменко.  

К. А. Вершинин пользовался уважением лидеров Краснозвёзд-
ных ВВС – П. Ф. Жигарева, А. А. Новикова, был знаком с, увы, рас-
стрелянными П. В. Рычаговым, Я. И. Алкснисом, Я. В. Смушкевичем, 
лидером Липецкой авиашколы Н. Я. Котовым и множеством других 
небопроходцев, в том числе с лучшими лётчиками-испытателями 
страны. А что говорить о встречах, беседах, спорах с Хозяином Крем-
ля, с А. Е. Головановым, С. Ф. Жаворонковым, С. А. Красовским, 
Г.Н. Захаровым, Г. В. Зиминым, С. И. Руденко, В. А. Судец, Т. Т. Хрю-
киным, М. М. Громовым, Ф. А. Астаховым! Победная истина рожда-
лась в содружестве с С. А. Худяковым, Ф. Я. Фалалеевым, Н. А. Соко-
ловым-Соколёнком, И. П. Журавлёвым, Д. Ф. Кондратюком, Ф. П. По-
лыниным, П. С. Степановым. Вместе с ними в иконостас командующих 
Воздушных Армий Державы-Победительницы в Великой Отечествен-
ной и Второй Мировой вошли безгранично уважаемые К. Н. Смирнов, 
В. Н. Жданов, С. К. Горюнов, Н. М. Соколов, Н. Ф. Папивин, А. А. Сена-
торов, В. А. Виноградов, И. М. Соколов, Д. Я. Слобожан, В. Н. Бибиков. 
Беспримерные подвиги павших и живых авиаторов воплотились тыся-
чами потерь и побед под командованием лидеров Воздушных Армий, 
высокопочетаемых Т. В. Куцевалова, С. Д. Рыбальценко, И. Г. Пяты-
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хина, благодаря огромным усилиям и самоотверженности представи-
телей штабов и замполитов всех вышеназванных победоносцев.  

В конце весны 1943-го Константина Андреевича вернули верхо-
водить 4-й ВА, на Северо-Кавказский фронт. На его долю выпало бес-
прецедентное по масштабам, жесточайшее столкновение наших ВВС 
с элитой и новобранцами Люфтваффе в Кубанском побоище, с апреля 
по июнь 1943-го. В Честь 75-летия Победы, 120-летия Вершинина, в 
Год Памяти и Славы напомним, что мощь фронта подкрепили авиа-
формированиями КЧФ и тремя авиакорпусами из резерва ВГК. С нашей 
стороны в сражение вступит почти 1000 самолётов, с немецкой – мини-
мум на 500 машин больше... 

Гитлер и Геринг расценивали Кубанский плацдарм «подушкой без-
опасности» для проведения Сталинградской Битвы. Около полумиллио-
на захватчиков «оседлали» Керченский пролив, в целях блокирования 
РККА и дальнейшего рывка к нефтепромыслам Кавказа. Элита Рейха 
планировала отсечь противника от ключевого порта и базы Черноморья 
– Новороссийска. Противостояние затянется вплоть до 9 мая 1944-го, 
фактически до отступления оккупантов с территории Крыма.  

Мало подробностей напишет Л. И. Брежнев в «Малой Земле» о 
первом воздушном сражении над Мысхако – политрук 18-й Армии был 
именно на горяще-рвущейся земле. От новороссийской твердыни и 
черноморской акватории воздушные бои продолжатся в окрестностях 
Крымской, Киевской, Молдаванской станиц – с 26 апреля по 7 июня. 
Бывали дни, когда в одном бою сходились в атаках до 60 советских и 
немецких самолётов. Над Кубанью укрепилась школа истребительной 
авиации Красной Армии в боевом пилотаже и снайперстве. Появи-
лись, а затем и были применены массово-новые построения машин в 
группе, новые фигуры пилотажа и манёвра. Изменилась тактика оди-
ночных дуэлей и групповых «коррид». Мощь истребительных авиапол-
ков значительно пополнилась новейшими «Яками», «Лавочкиными», 
«Аэрокобрами». Ещё не разрешились многие проблемы ВВС с радио-
локацией, но не последнюю роль в достижении господства в воздухе 
сыграло масштабное применение радиостанций в качестве оператив-
ного «рычага» управления смертельными «каруселями». Дабы ныне 
осознать золотые крупицы мастерства и панорамность авиалетописи 
Отечества, рекомендуем читателям неспешно прочесть очерк А. И. 
Покрышкина «Воздушные бои над Кубанью» и статью К. А. Вершинина 
«Воздушное сражение над Северным Кавказом весной 1943 г.», опуб-
ликованные в «Beстнике воздушного флота» (№5, 1953) и в «Военно-
историческом журнале» (№8, 1959)...4 
                                                 

4 Боевой путь и фрагменты биографий сотен лётчиков ИАП раскрыты авторами 
в произведениях «Небесные снайперы», «Сердце над облаками», «Штурмующий 
небо», «Свастика под прицелом», «Небопроходцы». (Орёл, 2006-2022).  
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В аде над землёй было не до гонок за «старшиной фронта» – 
проклятой двухбалочной «Рамой» – высотным разведчиком-
корректировщиком К. Танка «ФВ-189». В русских степях крестоносцам 
не смогли бы помочь даже «Оленьи рога» – двухмоторные, ночные и 
радарные «Мессершмитты-110». Вслед за Сталинградом Германию 
посетит ещё один всенациональный траур – в Кубанских сражениях 
Лютваффе потеряли асов небесной войны, погибших вместе с 1150 
самолётами. Свыше 800 из них были истреблены Героями Красно-
звёздных ВВС в небе, о чём Константин Андреевич ещё поведает в 
выстраданных мемуарах «Четвёртая воздушная», вышедших в 
Москве, в 1975-м. Иначе быть не могло – Командарм летучих богаты-
рей являлся инициатором семинаров лётчиков-истребителей в Кубан-
ском крае, на которых выступал сам, по проблемам стратегии, тактики, 
снабжения ВВС.  

В последующие годы Великой Отечественной, генерал-
лейтанант, затем генерал-полковник К.А. Вершинин уверенно вёл 
авиаторов 4-й ВА к Победе, руководя их действиями. Его фронтовые 
братья по крылу очищали небо и земли Новороссийска, Тамани, Кер-
чи, Эльтингена, Крыма в одноимённых наступательных операциях с 
сентября 1943-го по май 1944-го. «Вершининцы» жгли, вбивали в зем-
лю, топили, таранили «беркутов», «коршунов», «грифов», «ястребов», 
«орлов», выдающихся «экспертов» и «младосаранчу» Люфтваффе, 
воюя под флагом 2-го Белорусского фронта. С июня 1944-го по Вели-
кий Май 1945-го они наступали, взаимодействуя со всеми родами 
войск и речными флотилиями, в Белоруссии, Восточной Пруссии, Во-
сточной Померании, штурмовали Берлин. За грандиозный вклад в раз-
гром вооружённых сил Третьего Рейха, осуществлённый героическим 
соединением ВВС в ходе более 300 000 вылетов, его командующий 
награждался орденом Красного Знамени, Ленина, Суворова 1-й сте-
пени, вторым орденом Ленина, «Золотой Звездой» Героя страны и 
третьим орденом Ленина.  

Под зорким руководством К.А. Вершинина и Н.Ф. Науменко бо-
лее 41 000 воинов 4-й ВА заслужили ратной доблестью медали и ор-
дена. 17 соединений и частей Армии с честью пронесли на фюзеля-
жах Знак Гвардии, 46 завоевали Вечный Почёт наименованиями по 
местам боёв. Трудящиеся СССР знали поимённо и по заслугам 277 
асов лётного и штурманского дела – они стали Героями 15 Республик 
Страны Советов. Две «Звезды» в отважном строю «вершининцев» с 
орденами Ленина осветили грудь и лица небесных «витязей» – 
А.И. Покрышкина, П. М. Камозина, Д.Б. Глинки, А.Н. Ефимова. Редак-
торы «Beстника воздушного флота» военных лет – В П. Московский, 
П.С. Володин, А.К. Одновол, С.А. Худяков не успевали публиковать 
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материалы о сверхмужественных сыновьях Родины, отстоявших Её в 
неподсчётных боях...5 

В конце Триумфального Мая 1945-го Константина Андреевича 
поощрили третьим орденом Суворова 1-й степени (первые два буду-
щий Маршал ВВС заслужил 16 мая 1944-го и 10 апреля 1945-го). На 
следующий год одарённый военачальник возглавил ВВС державы 
Серпа и Молота, параллельно трудясь заместителем министра обо-
роны. Став Маршалом авиации 3 июня того же года, Вершинин явился 
первопроходцем в области перевода Краснозвёздных ВВС из поршне-
вой эры – в реактивную. Он напрямую общался с лидерами ведущих и 
экспериментальных авиаКБ страны, взвешенно и твёрдо отстаивая 
революционные нововведения военной авиации перед Верховным 
Главнокомандующим, руководством наркоматов и авиазаводов. Дока-
зывал важность перевооружения членам ЦК, будучи депутатом ВС 
СССР II созыва.  

Глобальной заслугой подвижника самолётостроения Отечества 
важно отметить его дальнозоркое участие в закладке спецотряда 
ядерных бомберов АДД на 71-м испытательном полигоне. Ему при-
шлось крепко схлестнуться с волюнтаристами и партийными плуто-
кратами, защищая исполненный им указ о создании стратегического 
формирования, хотя было особое распоряжение в его поддержку от 
министра обороны.  

Конфронтация того периода однозначно приводила к «катапуль-
тированию» высших и средних чинов из кресел и постов, без афиши-
рования, не глядя на авторитет, заслуги, награды, ходатайства. Под 
листопадное танго 1949-го Главкома ВВС неожиданно для всех, знав-
ших его, перебрасывают руководить контингентом Бакинского округа 
ПВО. Без «машины времени» трудно установить, кто стоял за роки-
ровками ВВС – любимых Иосифом Сталиным и его неадекватным сы-
ном, однако хорошим лётчиком Василием. Немногим позже госмашина 
направит К. А. Вершинина ещё на один «практический потолок» – «ру-
лить» войсками ПВО СССР, как бы извинившись перед ним вручением 
третьего ордена Красного Знамени.  

На виражах десятилетия Герой Советского Союза стоял во главе 
57-й и 24-й ВА. После года командования ПВО, Константина Андре-
евича снова отправили в Азербайджан. Из Бакинского округа ПВО его 
вернут замещать Главкома ВВС, когда Россия покорила мир извеще-
нием о запуске первого искусственного спутника Земли на её орбиту.  

                                                 
5Рекомендуем к прочтению соавторские документально-художественные раз-

работки «Небопроходцы» и «Память крепче брони», поддержанные Департамен-
том культуры Москвы, Ассоциацией Героев РФ, госструктурами Республики Крым 
и Дальнего Востока.  
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Многое переосмыслил мар-
шал, встречаясь с ещё молодыми 
Героями Великой войны после за-
гадочной смерти И. В. Сталина. 
Много извёл бумаги в набросках 
воспоминаний – война, без аккор-
деонов, вращалась «пропеллером» 
в памяти, обнажая в сознании лица 
и подвиги павших, пропавших без 
вести, живых. Ну что могли знать и 
посоветовать по кроссворду и ре-
бусам ВВС его дорогие женщины: 
супруга, Валентина Александровна 
– балерина и балетмейстер театра
в Ульяновске, доченьки Леночка и 
Инночка?! Первая – старшая – пре-
красная мультипликаторша, а 
младшенькая – в 30 лет – извест-
ная переводчица... 

С Рождества 1957-го он снова 
«в стременах» Главкома ВВС, но 
заму министра обороны нет времени для осваивания известного ему 
кресла и гостелефонов. Всё лучшее и катастрофичное, что произошло за 
период его командования до марта 1969-го – сложится каталогом судьбы 
Главного маршала и, возможно, предтечей его тяжёлой болезни... 

Обладатель шестого ордена Ленина, ордена Октябрьской Рево-
люции и множества медалей Отчизны, Константин Андреевич был 
взыскательным генеральным инспектором в плеяде коллег при Мино-
бороны, являлся кандидатом в члены ЦК КПСС, а затем и членом ЦК 

десять лет, избранником народа в ВС 
СССР IV и VII созывов.  

Он не вернётся в Киров – воз-
вышенный пост обязывал жить с се-
мьёй в Москве. Был скромен и прав-
долюбив, хотя имел зарубежные ме-
дали и ордена. Высоты Вершинина, 
которые не превзошёл никто, оста-
лись за ним и после «взлёта» в Цар-
ство Небесное – 30 декабря, за сутки 
до начала 1974 года... 

Летучий образ командарма и Главкома ВВС, его заслуги перед 
Колыбелью Предков, эпистолярное наследие отобразятся на Новоде-
вичьем кладбище, в памятной доске на Академии им. Н. Е. Жуковеко-
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го, в Высшем авиаучилище Барнаула, в бюсте Главмаршала в Кирове, 
установленном год назад, в Парке Победы, в переиздании его произ-
ведений. Его облик живёт с нами на стеле Пяти Героям Советского 
Союза и мемориальной доске верфи им. С. Н. Бутякова в городе Зве-
нигово. Пешком ли, за рулём, в транспорте – поднимайте глаза на 
таблички домов в кировской деревушке Большая Шишовка, в Санчур-
ске, Звенигове, Кирове, в Крымске и Кривом Роге, в столице России: 
везде вам улыбнётся фамилия замечательно-легендарного со-
отечественника Константина Андреевича Вершинина!!! 

Родившись в Первосалютном Орле, ныне и раньше далёком от 
проблем ВВС, мы рады, что один из близких друзей К. А. Вершинина, 
бивший врагов под его началом, дважды Герой Советского Союза 
Александр Николаевич Ефимов заметил наш скромный вклад в исто-
рическую литературу России. В честь 120-летия Н. Н. Поликарпова и 
65-летия Победы мы издали том о жизни и творчестве авиаконструк-
тора-земляка, где масса страниц посвящена лётчикам-истребителям, 
воевавшим на бипланах и монопланах «Короля истребителей» в 30-
40-х годах XX века. Один из самых результативных пилотов-
штурмовиков Второй Мировой, Маршал авиации и Председатель Об-
щероссийской организации ветеранов войны и военной службы под-
держал нас, когда у чинуш «не хватало средств в бюджете» (при их не 
освоении и пропаже): 

«Уважаемые Виктор Васильевич и Сергей Викторович! 
Искренне благодарю Вас за подаренную книгу «Сердце над об-

лаками» и Вашу активную продуктивную творческую работу по из-
данию произведений патриотической направленности.  

Выпуск переработанного и дополненного издания Вашей книги 
«Штурмующий небо», приуроченный к празднованию в 2012 году 100-
летия создания ВВС, несомненно, был бы знаковым подарком для 
всех авиаторов и существенным вкладом в реализацию государ-
ственных программных мероприятий по патриотическому воспи-
танию граждан нашего Отечества.  

Желаю Вам дальнейших творческих успехов!» 
Поколение Победителей завещало нам воскрешение известных 

и забытых страниц Великой Отечественной войны, жёсткую борьбу с 
антихристовой нелюдью, фальсифицирующей итоги и уроки Второй 
Мировой, на века озвученные на судпроцессах XX века в Нюрнберге, 
Токио, Хабаровске. Видится, заповеди фронтовиков и Героев тыла, 
выплавивших единственно-неповторимый сплав Победы в Европе и 
на Дальнем Востоке, остаются актуальнее красот и грохота фейервер-
ков по юбилейным датам... 
 

21 мая – 3 июня 2020 Года Памяти и Славы, Орёл – Москва – Киров – Орёл 
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Сегодня знаменательный день –  
пять праздников соединились воедино  

12 июня 2023 года 
От всей души поздравляем Вас 
с Днём рождения Святого благоверного князя Александра 

Невского,  
Днём рождения первого Российского Императора Петра  

Великого,  
началом Петрова Поста,  
Днём России  
и 14-летием общественной организации «Московские  

суворовцы»!  

Желаем Вам крепкого здо-
ровья, благополучия в семье, су-
воровской мудрости и отваги, 
успехов в учёбе, боевой подго-
товке и ратном труде, мира, ве-
ры, добра и уверенных побед на 
всех фронтах!  

Московские суворовцы со-
здали уникальную систему взаи-
моотношений между выпускни-
ками, воспитанниками, воспита-

телями, преподавателями и командованием Московского – Горьков-
ского суворовского военного училища, членами их семей, семей по-
гибших и умерших, позволяющую своевременно оказывать друг другу 
помощь в различных обстоятельствах, сохранять и развивать духов-
но-нравственные ценности, помогать суворовскому училищу в воспи-
тании суворовцев в духе любви к Отечеству.  

В большинстве выпусков созданы оргкомитеты по проверенному 
армейскому принципу: старший выпускного взвода и его зам, старший 
роты и его зам, старший по выпуску и его зам, а координация возло-
жена на управление организации – Председателя и его заместителей.  

Впервые в Кадетской истории России положено начало новой 
традиции в суворовском движении «Внук – сын – отец – дед» – систе-
мы дружбы и взаимопомощи суворовцев с разницей в возрасте 20 лет.  

Наша организация является коллективным членом Всемирного 
русского народного собора, Главой которого является Святейший 
Патриарх Московский и Всея Руси Кирилл.  
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Московские суворовцы ведут активную работу по совершенство-
ванию кадетского образования в Российской Федерации с целевой за-
дачей – добиться выделения Кадетского воспитания и образования в 
отдельный вид и привести его к единому воинскому стандарту, осно-
ванного на лучших достижениях в воспитании кадет в Российской Им-
перии и суворовцев, нахимовцев в Советском Союзе.  

Наша общественная организация занимает ведущую позицию в 
развитии военно-прикладных видов спорта, являясь одной из созда-
телей Лиги кадетского спорта и Федерации армейской тактической 
стрельбы в России.  

Московские суворовцы проводят гуманитарные акции «Суворов-
ская помощь» для воинов Отечественной специальной военной опе-
рации, жителей Донбасса и освобождённых территорий бывшей 
УССР. За 15 месяцев нашим дорогим бойцам и соотечественникам 
передано более 130 тонн продуктов, предметов первой необходимо-
сти, медикаментов, одежды, снаряжения и специальных технических 
средств, а также 4 легковые машины (внедорожники).  

От каждого из нас зависит благополучие в наших семьях, под-
держка и помощь выпускникам и ветеранам, успехи воспитанников и 
самое главное – будущее нашего Отечества!  

Будем достойны носить имя Суворова, следуя его заветам!  

«БОЕВОЙ ПУТЬ» МОСКОВСКИХ СУВОРОВЦЕВ: 
https://www.mccvu.ru/about/history  
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14 июня 1783 г. (240 лет назад) 
был заложен город-порт Севастополь 

Как 240 лет назад основали Севастополь 

240 лет назад на мировой карте появился город, которому сужде-
но войти в историю как символ стойкости и отваги. Слова, вроде гром-
кие, но история такова, что иные подобрать очень сложно. 14 июня 
1783 года (3 июня по старому стилю) в бухте у посёлка Ахтияр были 
заложены первые постройки и вскоре появится город-порт Севасто-
поль.  

Но Севастополем он станет позже, 10 февраля 1784 года, и исто-
рики назовут это казусом – город основали раньше, чем появилось 
название. Его даст своим указом императрица Екатерина II, который, 
как считается, придумала сама – «севастос» на греческом означает 
«священный», а «полис» — город. И он действительно стал священ-
ным для русского человека.  

Но ещё раньше, 19 апреля 1783 года (8 по старому стилю) выйдет 
манифест «О принятии полуострова Крымского, острова Тамана и 
всего Кубанского края под державу Российскую». Во исполнение его в 
Крым был направлен фрегат «Острожный» под командованием капи-
тана II ранга Ивана Берсенева для выбора места под строительство 
военно-морского порта.  
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Наиболее удобной опытному моряку представилась бухта Ахтияр 
(русское произношение) с посёлком Ак-Яр на берегу – но он уже был 
заброшен. Удачным место было ещё и потому, что рядом располага-
лось ещё не менее 30 удобных бухт, многие из них войдут в состав 
Севастополя.  

 

 
И. М. Берсенев. «Карта Ахтиарской гавани от Бельбека до Херсонского мыса» 

 

Но Берсенев осматривал не вслепую и его выводы были лишь 
окончательным решением. Еще во время предыдущей русско-
турецкой войны 1768–1774 года это место заприметил не кто иной как 
Федор Ушаков, который в то время был еще лейтенантом. Он коман-
довал кораблем «Модон», на котором находилась описная команда 
штурмана Ивана Батурина. Тот составил первую топографическую 
карту всех севастопольских бухт, которая до сих пор хранится в Цен-
тральном военно-морском музее в Санкт-Петербурге.  

По результатам той войны Крымское ханство получило независи-
мость от Османской империи и перешло под покровительство России. 
Но одно дело договор, а другое – его фактическое исполнение. По-
этому тут находился Крымский корпус под командованием Александра 
Суворова. Перед ним стояла непростая задача – заставить турок уйти 
с полуострова, не применяя при этом оружия.  
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Летом 1778 года в Ахтиярскую бухту вошел турецкий флот из 170 
судов. В ночь на 15 июня по приказу Суворова по обеим сторонам 
бухты возвели земляные валы и установили на них пушки. Утром ту-
рецкий адмирал очень быстро сообразил, что весь его флот оказался 
заперт в мышеловке и если он начнёт боевые действия или даже про-
сто устроит провокацию, то его просто уничтожат. И быстро вывел ко-
рабли в открытое море.  

Вот тогда-то Суворов и оценил высоко все удобство бухты для 
защиты флота – ведь неприятелю будет туда почти невозможно по-
пасть. «Подобной гавани не только у здешнего полуострова, но и на 
всем Чёрном море не найдётся, где бы флот лучше сохранен был, и 
служащие на оном удобнее и спокойнее размещены были», — докла-
дывал генерал морскому министру графу Чернышову. А ещё добавил, 
что место неописуемой красоты – Суворов, оказывается, и романти-
ком был.  

Перспектива города, гавани и укреплений Севастополя 

Стоит сказать и об адмирале Иване Одинцове. 17 ноября 1782 
года в бухту будущего порта под его командованием вошли суда 
«Храбрый» и «Осторожный» и расположились на зимовку. Команды 
быстро обжились, построили на берегу бараки-казармы и, даже, баню. 
Все это время экипажи занимались изучением окрестностей бухты, 
измерением глубин, а также рыбалкой и охотой на диких коз.  

Одинцов подтвердил наблюдение Суворова и в рапорте в Петер-
бург отметил, что в гавани спокойно могут разместиться до 100 судов. 
Он считал, что более удобного места для порта не сыскать не только 
на Черном море, но и «при всей Европе нет». При этом места доста-
точно как для военного порта, так и для гражданского рядом. Так что 
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моряки и военные определились ещё до указа императрицы об осно-
вании порта.  

Утром 2 мая 1783 года в Ахтиярскую бухту вошла эскадра из пяти 
фрегатов и восьми других судов под командованием адмирала Федо-
та Клокачева. Для размещения эскадры выбрали самую защищённую 
от ветров Южную бухту. Следом прибывает контр-адмирал Томас 
Маккензи – шотландец на русской службе, который получил командо-
вание всей Севастопольской эскадры. В России его звали Фомой Фо-
мичем.  

14 июня под его руководством заложили четыре первых камен-
ных строения. Закладкой и всеми работами руководил капитан-
лейтенант и будущий прославленный адмирал Дмитрий Синявин. 
Первым зданием стала церковь Святого Николая Чудотворца – покро-
вителя русских моряков. Вторым – дом командующего эскадрой Фомы 

Маккензи. Одновре-
менно возводили при-
стань напротив адми-
ральского дома, кото-
рая впоследствии по-
лучит название Граф-
ской. И четвертой – 
кузница, которая ста-
нет основой будущей 
верфи. В строитель-
стве различных со-
оружений участвовали 
Фёдор Ушаков и Ми-
хаил Лазарев.  

Вот так появился 
на свет город-порт, ко-

торый вскоре станет Севастополем. И продолжателем истории древ-
него Херсонеса, основанного, по последним данным, ещё в VI веке до 
нашей эры.  

Историки отмечают определённую преемственность между этими 
двумя городами – оба были форпостами на рубежах своих держав. 
Новые исследования показывают, что, даже войдя в состав Римской 
империи, Херсонес оставался на правах союзника, а не оккупирован-
ного города.  

За многие века здесь сложился особый характер жителей – они 
были невероятно свободолюбивы, но при этом очень патриотичные. 
Став Севастополем, порт вновь оказался форпостом, только уже юж-
ным, России. Этим географические историки и объясняют сходство 
характеров двух городов, которые, казалось бы, разделяют века. Так 

Вид на залив в Севастополе 
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что греческое название, данное Екатериной, оказалось пророческим 
для нового города, которому 14 июня исполнилось 240 лет.  

Источник: https://dzen. ru/a/ZImmE21BgnT5wsR- 
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14–17 июня в культурной столице России прошёл XXVI 
Петербургский международный экономический форум 

 
XXVI ПЕТЕРБУРГСКИЙ МЕЖДУНАРОДНЫЙ 

ЭКОНОМИЧЕСКИЙ ФОРУМ 
 

Одно из самых масштабных и значимых деловых событий в мире. 
За 25 лет Форум завоевал статус ведущей мировой площадки для об-
суждения ключевых вопросов глобальной экономики и обмена лучши-
ми мировыми практиками и компетенциями в целях обеспечения 
устойчивого развития.  

ПМЭФ проходит ежегодно, начиная с 1997 года. С 2005 года Фо-
рум проводится под патронатом и при участии Президента Российской 
Федерации.  

В 2021 году ПМЭФ стал первым и самым масштабным в мире де-
ловым событием очного формата после вынужденного перерыва из-за 
пандемии коронавируса и состоялся с использованием современных 
цифровых технологий.  

В мероприятиях ПМЭФ-2022 приняли участие более 14 000 чело-
век из 130 стран мира. Среди них главы государств и правительств, 
руководители крупнейших компаний, а также ведущие мировые экс-
перты из числа представителей научных кругов и гражданского обще-
ства. 81 страна направила своих официальных представителей.  

 
Источник: https://forumspb. com/?lang=ru 

 
Основное внима-

ние на ПМЭФ-2023 бы-
ло уделено развитию 
деловых связей и рас-
ширению контактов с 
торговыми партнёрами 
из стран СНГ, арабско-
го мира, Индии, Китая, 
ЕАЭС – АСЕАН, Латин-
ской Америки, которые 
позволяют России де-
монстрировать эконо-
мическую стабильность 
под давлением колос-

сальных санкций. Участники ПМЭФ-2023 приступили к формированию 
нового пространства доверия, основанного на принципах равноправ-
ного торгового партнёрства.  
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Форум ясно показал, что сформировался новый блок из стремя-
щихся к суверенитету стран, готовых наводить мосты взаимопонима-
ния и сотрудничества по всему миру. Главным ожиданием от ПМЭФ-
2023 стало обозначение вектора международных, государственных, 
экономических и социальных задач на перспективу.  

Как отметил советник Президента Российской Федерации, ответ-
ственный секретарь Оргкомитета ПМЭФ Антон Кобяков: «За 26 лет 
своего существования Петербургский международный экономиче-
ский форум оформился в полноценный институт национального 
развития. Показатели участия и интерес к Форуму вышли на доко-
видный уровень. Это говорит о том, что международная деловая 
активность восстанавливается. За четыре дня в мероприятиях 
ПМЭФ в реальном и виртуальном форматах приняли участие 
более 17 000 участников из 130 стран мира».  

Почётный статус страны-гостя в этом году принадлежал Объеди-
нённым Арабским Эмиратам, чью делегацию возглавил президент 
ОАЭ Мухаммед бен Заид Аль Нахайян.  

В Санкт-Петербург приехали также президент Алжирской Народ-
ной Демократической Республики, президент Республики Армения, 
президент Южной Осетии, премьер-министр Республики Куба, более 
150 высокопоставленных официальных лиц – руководители меж-
дународных организаций и объединений, иностранные министры, гла-
вы дипломатических представительств.  

Наиболее многочисленными стали делегации ОАЭ, Китая, Индии, 
Мьянмы, Казахстана, Кубы и США. В работе Форума приняли участие 
более 6000 представителей российского и иностранного бизнеса 
из более чем 3000 компаний из 75 стран и территорий.  

Мероприятия Форума освещали почти 4000 представителей 
СМИ из России и зарубежных стран.  

Соглашения 
На площадке Форума было подписано более 900 соглашений на 

общую сумму 3 трлн 860 млрд рублей (включая 43 соглашения с 
представителями иностранных компаний, в том числе два – с Италией 
и Испанией. Учтены соглашения, сумма которых не является коммер-
ческой тайной). В тройку лидеров среди субъектов России по сумме 
заключённых соглашений вошли Ленинградская область (30 соглаше-
ний на сумму более 900 млрд рублей), Санкт-Петербург (более 50 со-
глашений на сумму 414 млрд рублей) и Краснодарский край (24 со-
глашения на сумму 331 млрд рублей). Наибольшее количество согла-
шений подписано в сфере промышленности и строительства (206), 
социально-экономического развития регионов (185) и международного 
и межрегионального сотрудничества (85).  
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Наиболее крупные соглашения: Ленинградская область и АО 
«Русский Алюминий Менеджмент» (РУСАЛ) подписали соглашение на 
сумму 400 млрд рублей по строительству глинозёмного завода и раз-
витию портовой инфраструктуры для обеспечения сырьем промыш-
ленных предприятий России. Компания планирует построить четыре 
технологические нитки глинозёмного производства на участке 1 тыс. 
га в Ломоносовском районе и портовую инфраструктуру в Усть-Луге. 
Планируется создать 7,5 тыс. рабочих мест; Ленинградская область и 
ПАО ГК «Самолёт» подписали соглашение о сотрудничестве на 323,2 
млрд рублей. Документ предполагает строительство на территории 
региона (в Лаголове, Новосёлках и Романовке) 2,26 млн кв. м жилья в 
ближайшие 11 лет. Кроме этого, до 2034 года девелопер построит 13 
детских садов на 3385 мест и 8 школ на 8295 мест, а также объекты 
инженерной и дорожной инфраструктуры. Также соглашение предпо-
лагает, что «Самолёт» примет участие в проектах, направленных на 
решение проблем обманутых дольщиков на территории Ленобласти, 
направив на эти цели 1,6 млрд рублей; Санкт-Петербург и Банк ВТБ 
подписали соглашение о намерениях по строительству трассы М-7 на 
сумму 300 млрд рублей. Проект также планируется реализовать в 
рамках государственно-частного партнёрства. Это будет автомаги-
страль непрерывного движения от Шпалерной улицы до Выборгского 
шоссе с мостом через Неву в створе Арсенальной улицы. Она станет 
дублёром Большого Сампсониевского проспекта и проспекта Энгель-
са, позволит вывести значительный поток транспорта с перегружен-
ных улиц; 

 

Главное событие Форума – пленарное заседание – по традиции 
состоялось с участием Президента Российской Федерации Владимира 
Путина.  

Глава Российского государства уделил внимание вопросам эко-
номики, специальной военной операции и агрессивным действиям За-
пада.  

Владимир Путин констатировал: «Неоколониальная международ-
ная система прекратила существование, а многополярный мировой 
порядок, напротив, укрепляется». Он отметил заметный прогресс в 
использовании национальных валют во внешней торговле. «Сегодня 
около 90 процентов расчётов со странами Евразийского экономиче-
ского союза у нас идут в рублях, более 80 процентов расчётов с Кита-
ем – в рублях и юанях. Активно развиваем торговлю в национальных 
валютах и с другими государствами. В приоритете – ближайшие сосе-
ди, а также страны БРИКС и ШОС», – подчеркнул Президент России.  

Владимир Путин подтвердил курс на открытость экономики: «Не-
смотря на все трудности прошлого года, мы не свернули на путь са-
моизоляции. Наоборот, расширили контакты с надёжными, ответ-
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ственными партнёрами в странах и регионах, которые сегодня высту-
пают локомотивами, драйверами мировой экономики».  

В пленарном заседании Форума также принял участие Президент 
Алжирской Народной Демократической Республики Абдельмаджид 
Теббун, который в своём приветствии заявил, что мир столкнулся с 
новой необъявленной экономической войной, и призвал «не полити-
зировать экономику». Президент Алжира поделился своим видением 
роли России в мире и на Африканском континенте.  

Международное сотрудничество 
Международную повестку на ПМЭФ-2023 определили бизнес-

диалоги с такими странами, как Алжир, Бразилия, ЕАЭС – АСЕАН, Ин-
дия, Китай, Кыргызстан, Латинская Америка и ОАЭ (страна-гость).  

Как никогда ярко на текущем Форуме была представлена ориен-
тированность на азиатский рынок. Об этом говорили на сессиях, по-
свящённых привлечению инвестиций с помощью исламского банкинга, 
развитию индустрии халяль-продуктов, индустрии платёжных систем в 
Азии.  

Зарубежные гости приняли активное участие и в профильных сес-
сиях ПМЭФ, касающихся регионального сотрудничества. Они обсуди-
ли планы развития ШОС, международное сотрудничество в сфере 
финансов по линии БРИКС и развитие международного транспортного 
коридора «Север – Юг». Многие зарубежные спикеры из Китая, Та-
джикистана, Индии и других стран участвовали в мероприятиях в 
формате видеотрансляции.  

С более подробной информацией об итогах ПМЭФ-2023 можно 
ознакомиться на официальном сайте Форума.  

Источник: https://spb. mk. ru/economics/2023/06/19/itogi-raboty-pmef2023. html 

Речь Владимира Путина на ПМЭФ-2023:  
полная стенограмма обращения президента 
Сайт KP. RU публикует полную стенограмму речи Владимира  

Путина на ПМЭФ-2023 16 июня 2023 года 

Владимир Путин 16 июня 2023 года выступил на Петербургском 
международном экономическом форуме. Сайт KP. RU публикует пол-
ную стенограмму речи Президента России.  

– Дорогие друзья, уважаемый господин президент, дамы и господа!
Прежде всего, хочу поприветствовать нашего гостя, президента Алжир-
ской республики, за то, что он нашёл время и приехал к нам на наше се-
годняшнее мероприятие. Господин президент, спасибо большое.  
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Уважаемый господин президент, и я обращаюсь и к другим нашим 
гостям иностранным, конечно, моё выступление будет, прежде всего, 
посвящено развитию России, нашим планам по самым разным 
направлениям. Но я исхожу из того, что это и для вас представляет 
определённый интерес, потому что многие из вас работают уже в 
нашей стране, либо собираются работать и, надеюсь, вам не безраз-
лична наша оценка того, как складываются у нас дела, и что мы соби-
раемся делать в ближайшее время, чтобы понять, стоит ли с нами 
иметь дело. Надеюсь, что и господину президенту тоже будет не-
безынтересно. Прошу прощения, если это в каких-то местах будет об-
ращено исключительно к российской аудитории, тем не менее, все-
таки то, что мы делаем в своей экономике в сегодняшний момент, на 
мой взгляд, может быть применимо и в других странах, и это только 
будет усиливать возможности для нашего взаимодействия...  

Итак, ещё раз хочу поприветствовать всех участников и гостей 
XXVI Международного экономического форума в Петербурге.  

Выступая с этой трибуны в прошлом году, я изложил своё виде-
ние тех вызовов, с которыми столкнулась Россия и практически весь 
мир. И подробно остановился тогда на наших действиях, призванных 
обеспечить уверенное, долгосрочное суверенное развитие страны. 
Напомню, именно второй квартал прошлого года стал самым трудным 
для нашей экономики, для отечественного бизнеса, когда стремитель-
но менялись обстоятельства, привычный порядок торговли, расчётов, 
логистики, когда по сути перекраивалась вся ткань деловой, хозяй-
ственной жизни. Сегодня, уважаемые коллеги, дамы и господа, дру-
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зья, сегодня можно уверенно сказать – стратегия, выбранная тогда и 
государством, и бизнесом России, сработала.  

Позитивные макроэкономические тенденции набирают обороты и 
силу. В апреле текущего года валовый внутренний продукт вырос на 
3,3% в годовом выражении. А по итогам года он прибавит более про-
цента. Так во всяком случае считает МВФ – 0,7%. Но, на мой взгляд, и 
я согласен с теми нашими экспертами, которые полагают, что рост 
все-таки будет побольше – где-то полутора, а, может быть, даже и под 
2%. И это позволит нашей стране сохранить место в числе ведущих 
экономик мира.  

В апреле отмечен рост в промышленности и в розничной торгов-
ле. Причём, объем выпуска в обрабатывающих отраслях за январь-
апрель превысил прошлогодние значения на 2,9%. И здесь напомню, 
что именно эта сфера оказалась под сильнейшим ударом из-за раз-
рыва кооперационных связей и цепочек. Что позволило нам обеспе-
чить такие результаты, о которых я только что сказал? Ведь ещё год 
назад настроения, в том числе, и в наших предпринимательских кру-
гах, были весьма и весьма настороженными. И, честно говоря, мало 
кто предугадывал, как будут развиваться события. В таких условиях 
принципиально важно было дать бизнесу точку опоры, укрепить дове-
рие в проводимой политике, подчеркнуть незыблемость фундамен-
тальных рыночных институтов, свободу предпринимательства и га-
рантии защиты собственности. Именно поэтому, выступая в прошлом 
году на форуме, сформировал наши ценностные подходы к развитию 
экономики в новых условиях и на долгосрочную перспективу.  

Хочу сказать, что, то, что было сказано в прошлом году, мы с вами 
понимаем – то, что я говорил, это же результат нашей коллективной 
работы – и правительства, и администрации, и экономического блока 
правительства. Все, о чем я говорил и все то, что мы подготовили, а 
потом реализовывали в ходе своей практической деятельности, сра-
ботало. И вот о чём идёт речь.  

Первое. Мы сохранили ответственную сбалансированную бюд-
жетную и денежно-кредитную политику. Их эффективная комбинация 
позволила выйти на минимальные значения безработицы, а также по 
инфляции, которая сейчас в России ниже, чем во многих западных 
странах – и в еврозоне, и в других регионах – и близка к историческо-
му минимуму, который составляет 2. 9%. Безработица 3,3% – такой 
низкой она ещё не была никогда в нашей истории.  

Что важно? Устойчивая макроэкономическая ситуация стала 
нашим конкурентным преимуществом, действенным фактором разви-
тия. И должен сказать, что внутриполитическая дискуссия, мы в преж-
ние годы раньше слышали много упрёков в адрес правительства, ру-
ководства страны, что чего мы хватаемся там за эти макроэкономиче-
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ские показатели, нужно действовать смелее там, там. Вот практика 
показала, что мы не зря добивались этой макроэкономической устой-
чивости. Используя бюджетные механизмы и денежно-кредитные ин-
струменты, мы поддержали спрос в экономике, а значит обеспечили 
работой предприятия и компании. И при этом не допустили раскачки 
цен.  

Будем и дальше выстраивать нашу макроэкономическую политику 
с учётом реальной ситуации и ориентируясь на целевую инфляцию, 
так, как мы это делали в прошлом году или в пандемию, когда спрос в 
экономике припал, и чтобы поддержать его, мы увеличили тогда де-
фицит бюджета до 3,8% ВВП. При этом уже на следующий, 2021 год, 
бюджет был исполнен с профицитом, но тем не менее, 0,4% ВВП.  

Отмечу, что сегодня наши государственные финансы в целом 
сбалансированы. Есть небольшой текущий дефицит федерального 
бюджета, но он во многом связан с переносом запланированных рас-
ходов на более ранние сроки или, как у нас говорят, влево по графику. 
Мы пошли на такой шаг осознанно, чтобы повысить темпы реализации 
государственных и региональных программ. Естественно, что допол-
нительные средства потребовались и на укрепление обороны и без-
опасности, на закупку вооружений. Мы обязаны это делать для защи-
ты суверенитета нашей страны. Должен сказать, что в целом и это се-
бя оправдывает, в том числе и с экономической точки зрения.  

Обращает на себя внимание динамика не нефтегазовых доходов. 
За январь-май они выросли на 9,1%, что заметно выше прогнозов. 
При этом в мае темп составил +28,5%. Вновь хочу подчеркнуть, речь 
идёт о доходах бюджета, которые не связаны с экспортом нефти и га-
за. А это важный индикатор того, что реальный сектор нашей экономи-
ки, его обрабатывающие предприятия, обрабатывающий сектор, сфе-
ра торговли и услуг развиваются и набирают обороты. Ну, российская 
часть аудитории наверняка помнит и знает, мы всегда говорили: когда 
же мы слезем с нефтегазовой иглы? Ну вот, постепенно эта тенден-
ция набирает обороты, хотя и про нефть и газ тоже скажу, здесь есть 
вопросы, на которые мы должны обратить внимания.  

Второе. Финансовые возможности государства позволяют дер-
жать уверенный курс на обеспечение социальной справедливости, на 
сокращение бедности и неравенства. Такой акцент стал важным фак-
тором успешного преодоления проблем прошлого года. Мы адресно 
поддерживаем наименее обеспеченных граждан. И если посмотреть 
на эту категорию наших людей, на их доходы, так вот, их доходы за 
год выросли примерно на 30%. В 2022 году из-за черты бедности вы-
шло 1,7 млн. человек, а уровень бедности оказался ниже двузначной 
отметки, составил 9,8%. Конечно, здесь каждый процент имеет значе-
ние, это совершенно очевидно, и даже вот эти положительные тен-
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денции, о которых я сказал, они тоже в практическом измерении, мо-
жет быть, не так значимы, особенно для тех людей, которые только-
только перебрались через эту черту, их доходы все-таки слишком низ-
кие, но главное – тенденция. И тенденцию, конечно, мы должны будем 
поддерживать и сохранять.  

Опережающим темпом относительно роста цен мы индексируем 
пенсии и социальные пособия, выплаты, увеличиваем минимальный 
размер оплаты труда и прожиточный минимум. В итоге уже в четвёр-
том квартале прошлого года реальные располагаемые доходы граж-
дан вернулись, слава богу, к росту. Да, он тоже пока скромный, но все-
таки это тенденция. В этом году такая тенденция должна усилиться, 
во всяком случае, я очень на это рассчитываю. Очевидно, что это так-
же поддерживает спрос, а значит, внутреннее производство и сферу 
услуг, особенно предприятия в регионах, на местах, и, как результат, 
позитивно сказывается на региональных финансах, на региональных 
бюджетах.  

Наш третий принцип, о котором говорил год назад, это упор на 
развитие частной инициативы. В прошлом году нам пророчили, что 
под давлением санкций Россия вернётся к закрытой административно-
командной экономике, но мы, как вы знаете, выбрали путь расширения 
предпринимательства, и практика показала, что поступили абсолютно 
правильно, жизнь это доказала. Заметным событием и мощным сти-
мулом для нашего бизнеса стало замещение транснациональных кор-
пораций, которые ушли с российского рынка. К сожалению, они не 
смогли устоять под мощным политическим давлением зарубежных 
политических элит. Вы хорошо знаете, мы никогда не выгоняли никого 
с нашего рынка, из нашей экономики, даже, наоборот, предлагали 
взвесить все за и против, хорошо подумать о своих российских парт-
нёрах и возможных последствиях такого шага. У каждого из наших 
партнёров было право выбора.  

Что здесь важно? Под многими иностранными брендами уже дав-
но продаётся продукция, которая полностью производится на наших 
мощностях. По сути, это российские товары, только с зарубежными 
логотипами. Так что их выпуск с уходом владельцев торговых марок 
не прекратился, только логотип меняется. Да, прибыль от этого бизне-
са остаётся у нас в стране. Будем работать на новых российских соб-
ственников, помогать им обеспечивать доходы сотрудников предприя-
тия, а также смежников и подрядчиков. Словом, если поначалу наши 
предприниматели, я бы сказал, очень переживали из-за ухода запад-
ных компаний, то сейчас занимают освободившиеся производства и 
площадки в торговых центрах, некоторые небольшие, так называемые 
нишевые марки, которые раньше торговали одеждой, обувью, другими 
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товарами через социальные сети, сейчас открывают собственные ма-
газины.  

Я вот на одном из мероприятий в Москве уже говорил об этом, в 
этом секторе экономики иностранцы ушли в большинстве своём, 
освободили до 2 миллионов квадратных метров торговых площадей. 
И нишу под два триллиона рублей. Прекрасно. Практически все занято 
уже нашими предпринимателями.  

За один только прошлый год российские производители подали 
более 90 тысяч заявок на регистрацию торговых знаков. Кроме одеж-
ды и обуви, это и в основном программное обеспечение, бытовая хи-
мия, парфюмерия, косметика и так далее. Думаю, не открою тайну, 
если скажу, что в ходе общения с представителями отечественных 
деловых кругов все чаще звучит просьба не пускать блуждающие ино-
странные компании назад. Все то же самое происходило в области 
сельского хозяйства после 2014 года, когда наши отечественные 
сельхозпредприятия начали набирать обороты, на всех встречах с 
сельхозниками был один и тот же вопрос: пустите назад наших конку-
рентов или нет? На вопрос, когда пускать, они говорили: никогда, не 
пускайте их вообще. Мы все сделаем.  

Надо сказать по-честному, у наших сельхозпроизводителей это 
получается. Рост сельхозпроизводства за прошлый год был больше 
10 %. И по всем товарным позициям в этом секторе мы фактически 
закрываем свои потребности и активно работаем на экспорт.  

Тем не менее, скажу, если иностранные производители захотят 
вновь вернуться, прийти на наш рынок, а такие разговоры мы слышим 
все чаще и чаще, мы двери ни для кого не закрываем. Конкуренции 
никто не боится. А она, как известно, двигатель прогресса и торговли. 
Будем создавать и для них необходимые условия для работы в Рос-
сии. Но особенности поведения некоторых из этих партнёров на бу-
дущее, безусловно, для себя учтём. И во главу угла всегда будем ста-
вить интересы нашего, отечественного, бизнеса.  

Кстати говоря, те, кто у нас остался, работает и собирается рабо-
тать из иностранных компаний, мы их считаем тоже отечественными 
производителями и будем к ним относиться так же, как к своим. Для 
всех компаний подобного рода АСИ запустило специальный ежегод-
ный конкурс, где будут отмечаться лучшие растущие бренды России. 
Итоги первого конкурса будут подведены уже скоро, в конце июня. Его 
программа охватывает более 10 номинаций. Уже приняты свыше 5 
тысяч заявок со всей страны. Уверен, и победа, и участие в этом кон-
курсе станут хорошим вызовом и подспорьем для наших предприни-
мателей, для укрепления их позиций на рынке и увеличения инвести-
ций в новые мощности и рабочие места.  
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Поэтому призываю руководителей регионов, пожалуйста, оказы-
вайте содействие развивающимся брендам. Сейчас им особенно нуж-
на такая поддержка на региональном уровне. Отмечу, что за прошлый 
год вложения российских компаний в основной капитал прибавили в 
реальном выражении. Такая же картина наблюдается и за январь-
март текущего года. И это с учётом высокой базы прошлого года, ко-
гда в это же время инвестиции показали двузначные темпы роста.  

Поддерживают высокую инвестиционную активность отечествен-
ные банки. Их капитальная база прошла испытание на прочность. Для 
сравнения, за 2022 год объёмы кредитования юридических лиц при-
бавили 14,3 %, а по гражданам 9,5 %. А темпы роста кредитов так 
называемым юрикам, как говорят в профессиональной среде, юрли-
цам, в апреле текущего года составили уже 17,1 %, а физикам, то есть 
физическим лицам, 12,9 % рост. Это хорошие показатели. Кстати го-
воря, опережающими темпами растёт и ипотека. 18 % плюс.  

Важным фактором роста инвестиционной активности стало сня-
тие цифровых ограничений. Опережающее развитие транспортной, 
логистической сети, другой инфраструктуры. И это наш четвёртый 
принцип, подтверждённый в прошлом году и намеченный в прошлом 
году как принцип. Системная, последовательная политика на этом 
направлении даёт результаты. Объем строительных работ растёт 
пять лет подряд. И прошлый год не исключение. Наоборот, сейчас та-
кая динамика увеличивается и продолжается. За 2022 год объем 
строительных работ вырос на 5,2 %. А за январь-апрель этого года 
уже на 7 с лишним процентов 7,4 %. Будем и дальше строить и обнов-
лять объекты инфраструктуры, автомобильные, железные дороги, пу-
тепроводы, мосты. Продолжим расшивку узких мест. Их, конечно, у 
нас ещё тоже достаточно. Увеличение возможности морских портов 
будет в центре нашего внимания, пограничных пунктов пропуска.  

Особое внимание будем уделять коридору Север – Юг. Планиру-
ем к 2025 году удвоить, а к 2030 году утроить объем экспортных пере-
возок по этому маршруту. В мае заключили с иранскими партнёрами 
соглашение о строительстве недостающего железнодорожного участ-
ка на иранской территории. Также ведём дноуглубительные работы на 
Волго-Балтийском канале. Уже в этом году он сможет принимать суда 
с осадкой 4,5 метра.  

Теперь что касается восточного направления. К 2025 году его экс-
портный грузопоток должен увеличиться на треть, а к 2030 году доба-
вить еще 100 млн. тонн к уровню 2022-го. Ключевое мероприятие 
здесь – увеличение провозной способности Байкальской системы БА-
Ма и Транссиба. Уже в этом году она должна прибавить 15 млн. тонн, 
вырасти до 173 млн. тонн.  
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Пользуясь случаем, отмечу успешную работу правительства и 
РЖД, которые смогли оперативно увеличить вывоз контейнеров с 
Дальнего Востока. В итоге удалось ликвидировать заторы и снизить 
загруженность дальневосточных терминалов. В целом упростить по-
ставки товаров и комплектующих из стран Азии. Добавлю, что в бли-
жайшие пять лет мы существенно обновим торговый флот. Минпром-
торг уже внёс изменения в масштабную судостроительную программу. 
Для её реализации привлечём средства фонда национального благо-
состояния. Отмечу, что только в рамках данной программы в 2023-27 
годах на российских судоверфях запланировано строительство не ме-
нее 260 судов. Кроме того, продолжим строительство ледокольного 
флота. Такие суда необходимы для северного морского пути, который 
активно развивается. В прошлом году по нему прошли 34 миллиона 
тонн грузов. Ожидаем, что уже в следующем, 2024 году, объем таких 
перевозок кратно увеличится, что требует такого же опережающего 
развития железнодорожной и иной инфраструктуры Мурманского 
транспортного узла, других арктических портов. В этой связи отмечу ту 
работу, которую мы ведём по комплексному развитию региональной 
инфраструктуры, повышению связанности наших территорий. Так, в 
прошлом году было отремонтировано более 20 тысяч километров ре-
гиональных автодорог, построено и реконструировано 1200 километ-
ров. Все это – рекордные показатели, рекордные объёмы! И я хочу 
поблагодарить наших строителей и инженеров-конструкторов, рабочих 
за их ответственный, результативный труд! Рассчитываю, что в теку-
щем году мы не только удержим эту планку, но и поднимем её ещё 
выше. У нас все для этого есть, все сверстано, надеюсь, что так и бу-
дет, как мы планируем.  

Получают развитие современные линии связи и телекоммуника-
ций. В прошлом году их было построено более 3000 километров. План 
на текущий год – 9 с лишним тысяч километров. В три раза больше. 
Напомню о поставленной задаче – до 2030 года нужно обеспечить ка-
чественной связью и доступом в интернет все населённые пункты 
страны, где проживает от 100 до 500 человек. Подчеркну, речь идёт не 
только об улучшении качества жизни людей, развитие региональной 
инфраструктуры создаёт новые возможности для бизнеса, в том чис-
ле, в сфере туризма. Кстати говоря, в прошлом году внутренний тури-
стический поток заметно вырос. По данным Росстата, в 2022 году чис-
ленность российских туристов и в коллективных объектах размещения 
возросло на 16,7%. Это в абсолютных величинах почти 10 миллионов 
человек. Нужно динамично развивать качественную инфраструктуру 
для отдыха в нашей стране. Причём, ориентироваться здесь не на те-
кущие цифры, а на то, что турпоток будет и дальше увеличиваться. В 
этой связи предлагаю расширить программу льготного кредитования 
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гостиничных проектов, сделать акцент на поддержку самого востребо-
ванного сегмента. Это 3-4 звезды, как вы знаете. Считаю нужным так 
же обязательно включить в эту программу строительство круглогодич-
ных парков развлечений, аквапарков, горнолыжных курортов. Я знаю, 
что бизнес планирует или уже реализует такие проекты в Крыму, на 
Дальнем Востоке, в Сибири, на Кавказе, на юге и в центральной части 
России, безусловно, будем поддерживать эти проекты.  

И ещё. Сейчас активно развивается отдых на природе в модуль-
ных не капитального строительства гостиницах, коттеджах, в так 
называемых глэмпингах. В прошлом году мы выделили на поддержку 
строительства модульных гостиниц 4,2 миллиарда рублей, охватили 
174 проекта в 20 регионах страны. Однако спрос, как жизнь показыва-
ет, гораздо выше. Причём, инвестиционные проекты проработаны, 
есть земельные участки, подведены инфраструктурные линии. Пред-
лагаю в ближайшие два года выделить дополнительно 11 миллиардов 
рублей на поддержку строительства модульных гостиниц. Это позво-
лит реализовать ещё 470 проектов подобного рода почти на 9 тысяч 
метров, а значит, больше людей смогут ближе познакомиться с уни-
кальной природой, историческим и культурным наследием нашей 
страны.  

Развитие транспортных коридоров, логистических возможностей 
России позволяет нашему бизнесу укреплять внешнеторговые коопе-
рационные связи, прежде всего, со странами ЕврАЗэС, Азии, Ближне-
го Востока и Африки, Латинской Америки. Курс на открытость эконо-
мики – это, безусловно, наш пятый важнейший принцип. Несмотря на 
все трудности прошлого года, мы не свернули на путь самоизоляции, 
наоборот, расширили контакты с надёжными, ответственными партнё-
рами в странах и регионах, которые сегодня выступают локомотивами, 
драйверами мировой экономики. И хочу повторить – это рынки буду-
щего – все это прекрасно понимают. С некоторыми такими государ-
ствами, лидеры которых не поддаются часто хамскому внешнему дав-
лению, а руководствуются не чужими, а своими национальными инте-
ресами, объёмы нашей взаимной торговли выросли даже не на какие-
то десятки процентов, а в разы! И сейчас продолжают расти дальше. 
И это ещё одно доказательство, что здравый смысл, энергия бизнеса, 
объективные рыночные законы работают сильнее, чем текущая поли-
тическая конъюнктура. Это говорит о том, что уродливая по своей сути 
неоколониальная международная система прекратила своё существо-
вание, а многополярный мировой порядок, напротив, укрепляется. Это 
неизбежный процесс! 

В целом за прошлый год наш товарный экспорт обновил рекорд 
десятилетней давности – составил 592 миллиарда долларов, почти 
треть этой суммы – 188 миллиардов долларов пришлась на несырье-
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вой, неэнергетический экспорт. За этой цифрой стоит 6. 4 миллиона 
рабочих мест и 2. 2 триллиона рублей налоговых платежей в консоли-
дированные бюджеты страны. Отмечу, что на новый максимум вышли 
поставки агропромышленного комплекса, о котором я говорил в самом 
начале. Это более 41 миллиарда долларов! 

Вот уже 10 лет Россия стабильно находится в пятёрке ведущих 
экспортёров зерна, с 2016 года выступает крупнейшим мировым по-
ставщиком пшеницы, номер один на мировых рынках. Есть основания 
полагать, что и в текущем году наши компании сделают ещё один шаг 
вперёд, вновь перепишут, обновят рекорд по экспорту этой культуры. 
При этом Россия активно будет участвовать в обеспечении глобаль-
ной продовольственной безопасности, оказывать помощь странам, в 
том числе африканским, которые испытывают дефицит продуктов пи-
тания. В целом за январь-апрель наша внешняя торговля в плюсе на 
22,6 млрд. долларов. Это за январь-апрель, фактически чуть больше 
первого квартала. При этом за весь 2022 год профицит текущего счета 
составил 233 млрд. рублей.  

Что хочу подчеркнуть. Этот ресурс должен более активно рабо-
тать на развитие российской экономики, включая импорт передового 
оборудования, технологий, компонентов и материалов. Я прошу пра-
вительство и Банк России представить конкретные предложения, как 
за счёт средств, поступающих в нашу страну от экспорта, стимулиро-
вать инвестиции, расширить вложение средств в крупные, системно 
значимые проекты в инфраструктуре, логистике, в территориальном 
развитии и т. д. В проекты, которые позволят нарастить возможности 
отечественного бизнеса по самому широкому спектру, повысить его 
конкурентоспособность, в том числе и на глобальных рынках.  

Конечно, на этих рынках у России есть не только партнёры и дру-
зья, есть и недоброжелатели, прямо скажем. Они привыкли извлекать 
сверхприбыль из своего доминирования и монополии, в том числе по-
литической монополии, и просто не хотят, чтобы другие страны мира 
имели альтернативу их самолётам, кораблям, лекарствам, банковским 
системам, технологиям и прочим товарам и услугам. Но и таким 
участникам рынка не нужны конкуренты. Поэтому они вставляют палки 
в колеса, пытаются сдерживать новые центры развития, как сейчас 
говорят, стараются отменить их. Однако подобные попытки приводят 
лишь к тому, что западные страны отменяют свою собственную дело-
вую репутацию, а это дорогого стоит. По-моему, иногда об этом неко-
торые деятели забывают. Россия, в свою очередь, была и будет во-
влечена в мировую экономику. Мы уже кардинально упростили регу-
лирование внешней торговли, в разы уменьшили штрафы за наруше-
ние валютного законодательства и, я обращаю внимание, полностью 
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убрали их в случае внешних недружественных действий. Кстати, этот 
мораторий будет продлён на следующий, 2024 год.  

Что ещё? На недавней встрече с представителями общественно-
го бизнес-объединения «Деловая Россия» коллеги прямо ставили во-
прос об амнистии в валютной сфере. Я скажу откровенно, подобный 
подход мы применяем не часто, но сейчас, когда нарушение обяза-
тельств со стороны западных контрагентов стало привычной практи-
кой, считаю правильным пойти навстречу бизнесу в столь остром во-
просе. Предлагаю объявить амнистию для бизнеса по вынужденным 
валютным нарушениям, допущенным в период действия моратория, и 
полностью закрыть этот вопрос, чтобы потом не было никаких основа-
ний притягивать бизнес к ответственности, что называется, задним 
числом.  

Далее. Мы ввели ускоренное возмещение НДС по экспорту, те-
перь это 8 дней вместо 3 месяцев. Вместе с зарубежными партнёрами 
готовим новые механизмы трансграничных расчётов, в том числе пре-
дельно упростим открытие в России банковского счета для иностран-
ных компаний. В таком случае даже не понадобится личное присут-
ствие. Конечно же, при соблюдении всех требований так называемого 
антиотмывочного законодательства. Отмечу также заметный прогресс 
в использовании национальных валют во внешней торговле. Это от-
дельная большая тема. Сегодня около 90% расчётов со странами 
Евразийского экономического союза у нас идут в рублях, более 80% 
расчётов с Китаем – в рублях и юанях. Активно развиваем торговлю в 
национальных валютах и с другими государствами. В приоритете бли-
жайшие соседи, а также страны БРИКС и ШОС. Словом, у нас дей-
ствует целый набор инструментов поддержки внешнеэкономической 
деятельности, причём во всех отраслях – в промышленности, сель-
ском хозяйстве, в других секторах. Работа этих инструментов рассчи-
тана в долгую, мы продлим её до 2030 года.  

Вместе с тем, нужно постоянно наращивать инструменты, совер-
шенствовать инструменты поддержки экспортёров, делать их более 
удобными для бизнеса. Конечно, он сейчас активно выходит, пусть и 
на дружественные, но все-таки новые для себя рынки, со своей спе-
цификой, и это, конечно, государство должно учитывать, и будет это 
делать. В том числе необходимы конкретные решения по развитию 
страхования экспортных поставок, а также по использованию факто-
ринга, что также поддержит наших производителей и поставщиков, 
даст дополнительные гарантии их сделкам с зарубежными покупате-
лями. И, конечно, надо продвигать отечественную продукцию с помо-
щью площадок электронной торговли, их аудитория, клиентская база 
неуклонно растёт, как у нас в стране, так и во всем мире, а значит, да-
же небольшой бизнес может найти своего покупателя. У нас здесь 
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есть, над чем работать, мы здесь не лидеры, но, кстати говоря, и не в 
хвосте плетёмся, но перспективы очень хорошие. Я прошу правитель-
ство как можно быстрее запустить линейку инструментов поддержки 
электронной торговли, а также постоянно анализировать их эффек-
тивность, прежде всего, для малого и среднего бизнеса, чтобы вместе 
с деловыми объединениями работать над её повышением.  

Добавлю, что у нас есть примеры собственных успешных элек-
тронных площадок. Надо помочь им с выходом на крупные рынки, та-
кие как рынок Китая, Индия, на рынки наших соседей, таких как турец-
кий, и других стран. Причём выгода здесь обоюдная. И наша продук-
ция станет более доступной для зарубежных рынков, и российские по-
купатели получат более широкий выбор товаров и услуг.  

Перед лицом беспрецедентных вызовов Россия не отступила от 
своих принципов экономического развития. Общими усилиями пред-
приниматели крупных, средних, мелких компаний, при активной уча-
стии органов власти мы сохранили устойчивость нашей экономики. На 
сегодня это абсолютно очевидно, что называется, медицинский факт.  

Позиции как важнейшего участника глобального рынка тоже со-
хранены. Мы обеспечили стабильную работу целых отраслей реаль-
ного сектора трудовых коллективов, множества предприятий, и так 
далее. Поддержали благополучие миллионов российских семей. Клю-
чевая, стратегическая, системная задача и сегодня, и на перспективу 
не в том, чтобы просто компенсировать спад ВВП или заместить ино-
странные компании, которые избавили нас от своего присутствия на 
нашем рынке, и уж точно не в том, чтобы переждать якобы временные 
колебания глобальной экономики. Я уже говорил и хочу повторить 
ещё раз: изменения в мире во всех его сферах носят кардинальный, 
глубинный и необратимый характер. Вот что важно.  

В этих условиях необходимо двигаться только вперёд. А это зна-
чит, нам нужна проактивная экономическая политика, которая может 
строиться и реализовываться в тесной связке с представителями де-
лового сообщества, с нашими предпринимателями. По сути, речь идёт 
о переходе на качественно новый уровень развития, о суверенной 
экономике, которая не только реагирует на рыночную конъюнктуру и 
учитывает спрос, а сама его формирует, этот спрос. Такая экономика, 
ее часто называют экономикой предложения, предполагает масштаб-
ное наращивание производительных сил и сферы услуг. Повсемест-
ное укрепление инфраструктурной сети, освоение передовых техноло-
гий, создание новых современных индустриальных мощностей и це-
лых отраслей, в том числе по тем направлениям, где мы пока не про-
явили себя должным образом, но возможности для этого – научные 
возможности, творческий потенциал – у нас, конечно, имеются.  



ОРЛОВСКИЙ ВОЕННЫЙ ВЕСТНИК № 6 (134), 2023 

46

Что важно для реализации такой модели – модели экономики 
предложений? И какие задачи нам нужно решать уже сейчас и в бли-
жайшее время? Сегодня уже говорил о рекордно низкой безработице 
в России. Чем можно, безусловно, по праву гордиться. Однако у этого 
достижения есть и обратная сторона медали. Представители компа-
ний в этом зале, конечно, понимают, о чём идёт речь. Говорю о труд-
ностях, связанных с подбором сотрудников, с дефицитом кадров. По-
этому первым направлением развития экономики предложения в те-
кущих условиях, конечно же, является занятость и совершенствование 
структуры занятости. У нас здесь огромные резервы. Нужно их ис-
пользовать. А для этого заниматься переподготовкой кадров, повы-
шать экономическую активность граждан, чтобы люди могли реализо-
вывать себя в новых, растущих, перспективных секторах. В каждом 
городе, посёлке и регионе должна быть возможность найти работу.  

Обращаю внимание правительства на ситуацию в регионах с вы-
сокой безработицей. А у нас, несмотря на то, что в целом по стране 
она исторически находится на историческом минимуме, все-таки в от-
дельных регионах она остаётся и высокой. Здесь важно дать больше 
возможностей людям получать новую специальность, в том числе в 
сфере информационных технологий или по другим техническим 
направлениям. Компетенции для работы в формате удалённой заня-
тости – нужно наращивать это направление работы.  

Уже в следующем году при федеральной поддержке в регионах с 
ограниченными бюджетными ресурсами должны быть запущены не 
менее десяти таких проектов. Хорошим примером создания подобных 
образовательных пространств является «Школа-21», организованная 
Сбером. Не могу не поприветствовать программы подобного рода.  

Необходимо повысить ориентированность высших и средних спе-
циальных учебных заведений на результат, то есть на успешное тру-
доустройство выпускников. В связи с этим считаю правильным сде-
лать две вещи, по крайней мере, две. Первое. Установить для учеб-
ных заведений специальные ключевые показатели эффективности. 
Главный из них – это качество занятости выпускников. На основе тако-
го подхода предлагаю сформировать рейтинги учебных заведений 
профессионального образования. И второе. Предлагаю ежегодно го-
товить пятилетний прогноз потребности в кадрах на уровне всей эко-
номики, чтобы максимально гибко учитывать меняющиеся тренды, но-
вые запросы рынка труда и, конечно, наши приоритеты в развитии от-
раслей экономики.  

Отдельно прошу правительство подготовить предложения по раз-
витию такого инструмента как ученический договор. Его смысл в том, 
что работодатель за свой счёт отправляет сотрудника учиться, повы-
шать квалификацию. А работник, в свою очередь, получает гарантию 
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трудоустройства на более квалифицированное рабочее место. Есте-
ственно, здесь нужно создать стимулы для бизнеса использовать та-
кой механизм. В том числе с помощью государственной поддержки. Не 
буду вдаваться в детали, но понимаем, о чем идёт речь.  

Качественное изменение рынка труда предполагает рост зара-
ботных плат. Странно прозвучит, наверное, то, что я сейчас буду го-
ворить, но тем не менее, уверен, что это так. Отдельно хочу сказать о 
таком важном индикаторе как МРОТ – минимальный размер оплаты 
труда. Мы продолжаем индексировать его, причём опережающими 
темпами, увеличивать отрыв МРОТ от прожиточного минимума. С 1 
января 2023 года МРОТ был повышен на 6,3 % – до 16242 рублей в 
месяц. С 1 января 2024 года проведём ещё одну индексацию – сразу 
на 18,5 %. Что будет гораздо выше и темпов инфляции, и темпов ро-
ста зарплат в стране в целом. Суммарное повышение МРОТ позитив-
но отразится на доходах почти 5 млн. человек. Если быть более точ-
ным, 4,8 млн. а к 2030 году МРОТ должен вырасти в номинальном вы-
ражении как минимум вдвое, что станет дополнительным стимулом 
для роста заработных плат по стране в целом.  

Что здесь хотел бы добавить, что здесь считаю важным доба-
вить? Мы расширяем меры социальной поддержки граждан и, прежде 
всего, семей с детьми. Многие из таких выплат зависят от того, рабо-
тает человек или нет. Вот эти выплаты привязаны к доходу семьи, к 
доходу конкретного человека. Если такой доход даже незначительно 
увеличивается, то выплаты социальные прекращаются или суще-
ственным образом снижаются. А, значит, стимула искать новую рабо-
ту, более высокую заработную плату, у человека нет. Мы должны из-
менить такую ситуацию. Работать должно быть выгодно, а государ-
ственная поддержка должна служить именно подспорьем, дополни-
тельным доходом к зарплате, а не её замены. Ну, я думаю, что вы по-
нимаете, уважаемые коллеги, в условиях такой низкой безработицы 
это стимул для людей выходить на работу. И, конечно, нужно искать 
такие стимулы, совершенствовать их. Поэтому предлагаю пособие на 
ребёнка до полутора лет, а так же единое детское пособие выплачи-
вать в течение всего период времени, на который они назначены. 
Независимо от того, увеличился доход семьи или нет.  

Так же предлагаю поддержать граждан, которые ухаживают за 
детьми-инвалидами. Сегодня они так же имеют право на пособие, 
только если не работают, не имеют никакого иного источника дохода. 
Даже при желании подработать нельзя этого сделать – тогда потеря-
ешь пособие. Нужно, безусловно, снять эти ограничения, а именно со-
хранить пособие по уходу при частичной занятости таких граждан. А 
чтобы здесь не было разночтений, нужно закрепить понятие «частич-
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ная занятость» в законе. Я прошу парламент как можно быстрее при-
нять соответствующие нормы.  

Вторым направлением развития экономики предложением явля-
ется расширение предпринимательской активности. В малом и сред-
нем бизнесе в России занято более 28 миллионов человек. С начала 
2022 года удвоилось количество самозанятых – их теперь у нас 7,6 
миллиона. Необходимо поддержать людей, которые хотят заниматься 
бизнесом, делают здесь первые шаги. В том числе, в рамках социаль-
ного контракта. Он сегодня предусматривает запуск своего дела, ве-
дение личного подсобного хозяйства. Считаю правильным, если 
участник социального контракта будет проходить дополнительное 
обучение предпринимательским навыкам на базе центров «Мой биз-
нес». Конечно, за счёт государства.  

На одном из прошлых заседаний нашего форума предложил за-
пустить зонтичный механизм кредитования малого и среднего бизне-
са. Речь идёт о поручительствах корпорации МСП в тех случаях, когда 
предпринимателям не хватает залога для получения кредита. Сегодня 
этот механизм действует во всех регионах, с его помощью выдано бо-
лее 39 тысяч кредитов на сумму свыше 350 миллиардов рублей. Надо 
сказать, что хорошо этот механизм работает – в 2022 году по сравне-
нию с 2020-м количество кредитов с поручительством для обрабаты-
вающих производств возросло в семь раз. А для предпринимателей в 
сфере IT-технологий в 46 раз! Конечно, спрос на такой инструмент 
ещё выше, особенно в таких отраслях, как промышленность, туризм, 
информационные технологии, поэтому предлагаю нарастить этот ре-
сурс, продлить механизм зонтичных поручительств до 2030 года и 
прошу правительство определить целевые лимиты увеличения объё-
мов такого кредитования. Антон Георгиевич, я не называю эти целе-
вые лимиты, прошу их проработать и утвердить, но это реальный ин-
струмент развития экономики в целом.  

Так же считаю нужным расширить охват этой меры, включить сю-
да так называемую категорию МСП+ – это некрупные предприятия, ко-
торые, несмотря на известные трудности, выросли за последние годы 
и по формальным критериям, таким, как занятость, выручка, уже не 
могут обратиться за господдержкой, но находятся в важной стадии ро-
ста, в важной фазе роста, нуждаются в ресурсах. Для таких компаний 
нужны специальные меры поддержки. Прошу правительство отрабо-
тать их до конца текущего года.  

И ещё. Сейчас компании, которые вырастают из статуса малых и 
средних, теряют право на льготные режимы налогообложения. Нало-
говая нагрузка на них в момент возрастает. И так до тех пор, пока они 
не оформят льготы в рамках поддержки уже крупного бизнеса. Возни-
кает ситуация, и для этой аудитории я не скажу ничего нового, все 
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прекрасно понимают, о чём идёт речь – возникает ситуация, когда ма-
ло стимулов расти, переходить в другую весовую категорию – это про-
сто не рентабельно, поэтому компании разными ухищрениями пыта-
ются остаться в секторе малого предпринимательства, в секторе 
МСП, в том числе, прибегают к дроблению бизнеса, для того, чтобы 
сохранить эти льготы. Налоговая служба все это прекрасно видит. Не 
знаю, господин президент, как в Алжире, но у нас это происходит на 
протяжении многих лет. Но, я думаю, что люди везде в этом смысле 
одинаковые и всегда найдут выход из той ситуации, которую государ-
ство рисует, если возникают реальные ограничения роста. Вот то, что 
я сказал, это реалии нашей сегодняшней жизни. И в этом смысле нет 
смысла кого-то ловить за руку. Задача в том, чтобы поддержать раз-
витие, убрать преграды, которые мешают бизнесу набирать силу, 
расширяться, создавать новые рабочие места. И лучший путь здесь – 
помогать, создавать условия для плавного и необременительного пе-
рехода в другую категорию бизнеса. Я прошу правительство в начале 
следующего года представить предложения на этот счёт, включая за-
пуск льготного переходного режима налогообложения.  

Ещё одна важная мера поддержки предпринимательства касается 
ограничения проверок и других контрольных мероприятий.  

Напомню, что в прошлом году мы установили мораторий на пла-
новые проверки всего российского бизнеса, а затем продлили его на 
текущий 2023 год. А для предпринимателей, деятельность которых не 
сопряжена с высокими рисками причинения вреда, мораторий дей-
ствует и того дольше, до 2030 года. В результате в прошлом году по 
всей стране было проведено 339 тысяч проверок. Это на 20% меньше, 
чем в ковидном 2020 году, и почти в 5 раз меньше, чем в 2019 году. 
Это неплохой показатель, но есть и «но», и сейчас я об этом тоже 
скажу.  

Во-первых, считаю, если бизнес не связан с высокими рисками 
причинения вреда гражданам или окружающей среде, то его вообще 
не должны проверять ни в плановом порядке, ни во внеплановом, до-
статочно профилактических мероприятий. Господин президент, вот мы 
в результате практической работы в экономике, с бизнесом приходим 
вот к таким решениям. Я прошу прощения за то, что говорю долго, но, 
может быть, для вашей страны здесь тоже что-то вы найдёте полезно-
го, в нашей жизни, в нашей практике.  

Мы в следующем году оценим то, что я сейчас предлагаю, как это 
будет действовать. Конечно, я полагаю, что достаточно ограничиться 
профилактическими мероприятиями. И в следующем году и дальше 
продолжим работу по снижению административного давления на 
предпринимателей. Также прошу активизировать работу над таким 
инструментом, как трансформация делового климата. По сути, это си-
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стемный проект по формированию дружественной, благоприятной 
среды для предпринимательства во всех регионах страны. Здесь уже 
налажены контакты с бизнес-объединениями. Именно с их подачи 
вносятся изменения в нормативное регулирование, и именно деловое 
сообщество оценивает эффективность принимаемых мер.  

В этом году обновлены дорожные карты в области промышленно-
го строительства, экспорта, корпоративного управления. Прошу в 
ближайшее время проделать аналогичную работу в градостроитель-
стве, высокотехнологичном бизнесе, включая использование искус-
ственного интеллекта, а также в туризме и в сфере интеллектуальной 
собственности. Напомню, раньше для оценки условий ведения бизне-
са в той или иной сфере мы использовали рейтинги Всемирного банка 
и, кстати, достигли в этом неплохих результатов. Здравое зерно, хо-
роший посыл, стимулирующий конкуренцию, в таком рейтинге, конеч-
но, есть, не нужно от этой идеи отказываться. Очень важно иметь 
объективные критерии, чтобы, что называется, со стороны оценивать 
свою работу и достигнутый прогресс. Поэтому прошу правительство 
вместе с деловым сообществом или деловыми объединениями, 
Агентством стратегических инициатив разработать отечественную мо-
дель целевых условий для ведения бизнеса на национальном уровне, 
обязательно с учётом лучшего мирового уровня, чтобы шаг за шагом 
воплощать эту модель на практике в стране в целом и в каждом от-
дельном регионе в частности.  

Конечно, в развитии делового климата нельзя обойти стороной 
такие чувствительные для бизнеса вопросы, как совершенствование 
правоприменительной практики и декриминализация уголовного зако-
нодательства. Повторю, нужно обеспечить более четкое правовое ре-
гулирование экономической жизни в стране, в том числе ликвидиро-
вать так называемые размытые формулировки в нормативной базе и 
так называемые резиновые статьи, свести к минимуму случаи, когда 
расследования нарушают работу предприятий, становятся причиной 
распада трудовых коллективов. Ну, мы много уже об этом говорим, 
сейчас не буду вдаваться в детали. Хочу, чтобы коллеги из делового 
сообщества, с которыми мы это обсуждаем, знали, что мы эту тему не 
оставляем, будем обязательно работать над этим.  

Год назад с этой трибуны я озвучил тогда ряд инициатив в этой 
сфере. Многие из них уже стали законами, а некоторые ещё обсужда-
ются в правительстве и парламенте. Понимаю, что здесь непросто 
найти компромисс. Тем не менее, очень прошу коллег не затягивать и 
скорее выходить на итоговые решения, на соглашение.  

Сегодня хотел бы выдвинуть ещё несколько предложений по ито-
гам встреч с российским Союзом промышленников и предпринимате-
лей, а также с «Деловой Россией». Речь идёт о нормах уголовного за-



«…  –    » 
 

 51

конодательства, которые утратили свою актуальность либо дублируют 
Кодекс об административных правонарушениях. Так, у нас больше 10 
лет не менялись пороги крупного и особо крупного имущественного 
ущерба, который не связан с хищениями, а также за нарушение ав-
торских и смежных прав. На последнее я хотел бы обратить особое 
внимание, поскольку сейчас иностранные компании сами отказывают-
ся поставлять программное обеспечение и другие услуги. Считаю 
правильным повысить эти пороги как минимум в два раза. И то же са-
мое сделать для экономического состава преступлений, где не приме-
няется лишение свободы. Имею в виду уклонение от раскрытия ин-
формации по законодательству о ценных бумагах.  

И отдельная тема. Я только что сказал, что количество проверок 
бизнеса сократилось. Я сделал, как вы заметили, небольшую огово-
рочку, сейчас скажу, о чём идёт речь. Предприниматели говорят, что 
теперь вместо контроля надзорных органов стали приходить право-
охранители, причём зачастую и нарушений-то никаких нет, а они тут 
как тут, приходят, что-то там ковыряют. Возможно, где-то это и оправ-
данно, но, по сути, что происходит? Происходит подмена понятий. 
Проверок, говорим, не будет, а на практика оказывается, что будет, 
только называется по-другому и другие люди приходят. Конечно, это 
подрывает доверие бизнеса к реформе контрольно-надзорной сферы, 
сказывается на работе бизнеса. Я хочу подчеркнуть, проверки там, где 
они остаются, должны проводиться только профильными ведомства-
ми. И прошу правительство вместе с Генеральной прокуратурой и Ми-
нистерством внутренних дел дополнительно закрепить эту норму в за-
конодательстве и строго отслеживать её выполнение. Это очень важ-
но. Иначе смысла нет в нашей работе.  

Надо всё прописать. Как в своё время говорил известный наш ко-
мик: тщательнее надо проработать так называемую юридическую тех-
нику, чтобы каждое слово было понятно.  

Далее, деловой климат в России как для начинающего, так и для 
зрелого бизнеса должен быть глобально конкурентоспособным. Как 
сказал в Послании Федеральному собранию, бизнес в ключевых от-
раслях и секторах, структуры управления нашими крупнейшими, си-
стемообразующими предприятиями, должны работать именно в рос-
сийской юрисдикции. Да, конечно, у каждого бизнесмена есть незыб-
лемое право распоряжаться прибылью, имуществом по своему усмот-
рению. Для этого любой бизнес и запускается. Это главный мотив, ос-
нова предпринимательской деятельности. Понятно, здесь никаких не 
может быть сомнений. Но ситуация, когда средства зарабатываются в 
России, а затем оседают на заграничных счетах, несёт очевидные и 
часто неприемлемые не только для государства, но и для самого рос-
сийского бизнеса риски.  
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Многие из наших бизнесменов на своём примере в этом убеди-
лись, когда увидели, с удивлением обнаружили, что на Западе оказа-
лись замороженными их счета и активы. По факту, как мы уже много 
раз говорили, в голову раньше никому не приходило, что это возмож-
но. В нарушение всех норм собственного и международного законода-
тельства, разбой. Просто закрыли, отобрали и даже не объясняют, по-
чему. Даже и разговаривать не хотят. Удивительно просто. Средневе-
ковье какое-то.  

Но у нашего народа есть меткая поговорка: где родился, там и 
пригодился. Поэтому я уже много раз говорил, обращаясь к нашему 
бизнес-сообществу: надо ориентироваться, конечно, на то, чтобы 
вкладывать деньги здесь. Тогда они будут и надёжнее, да и прибыль 
будет побольше. Здесь у меня нет никаких сомнений. Они будут ак-
тивно работать, эти средства. В стране, в экономике, в социальной 
сфере, на наших граждан. И мало того, что стране немалую пользу 
все это принесёт, и надёжность выше.  

Сегодня достаточно много отечественных активов оформлено на 
иностранные компании. Их собственники, на самом деле российские 
граждане, хотят вернуться в российскую юрисдикцию. Для них мы за-
пустили два специальных административных района – в Приморском 
крае и в Калининградской области. Здесь компании могут защитить 
свои активы, сохранить привычную систему корпоративного управле-
ния, а также воспользоваться рядом налоговых преференций. Знаю, 
что этой возможностью воспользовались не все, кто хотел бы. И при-
чины здесь разные. Кто-то просто не успел или не смог получить юри-
дические и бухгалтерские услуги за рубежом. Однако есть и случаи 
прямого нежелания со стороны иностранных партнёров выдавать всю 
эту информацию, документы. Это саботаж, по-другому не назвать. 
Просто не хотят выпускать наши активы, предпринимателей с нашими 
активами.  

Я прошу правительство в контакте с деловым сообществом уско-
рить возвращение активов в ключевых отраслях в российскую юрис-
дикцию, в том числе упростить процедуру перехода бизнеса в Россию 
и регистрацию в специальных административных районах, а тех слу-
чаях, когда такой переезд, образно говоря, блокируется зарубежной 
стороной. Либо вовсе не предусмотрен в их законодательстве. Такое 
тоже бывает. сделать это надо до декабря текущего года. И в тот же 
срок нужно запустить механизм защиты прав российских граждан и 
юридических лиц, которые владеют отечественными компаниями, но 
через зарубежные так называемые прослойки.  

Говоря по-простому, о чем здесь идёт речь и в чем проблема? Ко-
гда-то кто-то из одного оффшора перевёл в другой, из другого в тре-
тий. Потом какие-то появились квазисобственники, бенефициары, их 
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тоже прикрыли оффшорами. Честно говоря, иногда смотришь на всё 
это – жалко становится тех, кто это сделал. Но в конечном итоге попа-
ли. Давайте вместе подумаем, как вам помочь. Казалось бы, это по-
следствия решений отдельных людей, их персональные трудности. Но 
в итоге речь идёт о компаниях и предприятиях, которые работают в 
России. Здесь трудятся наши граждане на этих предприятиях, здесь 
же производятся инвестиции. Поэтому для собственников такого биз-
неса нужно предусмотреть понятное место в российском правовом 
поле. Я прямо скажу – помочь. Мы постараемся это сделать в диалоге 
и в контакте с вами.  

Следующее ключевое направление развития экономики предло-
жения связано с обеспечением роста инвестиций. Нужно добиться 
увеличения их притоков в проекты по выпуску приоритетной промыш-
ленной продукции. Уже в текущем году объем таких инвестиций дол-
жен составить не менее 2 трлн. рублей. А до 2030 года он увеличится 
в 5 раз, до 10 трлн. рублей. Для этого за последние годы сформиро-
ван целый набор инструментов, включая соглашение о защите и по-
ощрении капиталовложений, специальные инвестконтракты, Фонд 
развития промышленности. запущена промышленная ипотека.  

В конце февраля начала действовать так называемая кластерная 
инвестиционная платформа. Ее участники могут получить льготные 
кредиты по ставке ниже ключевой ставки Центробанка. Сумма одного 
кредита – до 100 млрд. рублей. Такие кредиты могут выдаваться под 
поручительство Внешэкономбанка. Выделяются субсидии на проведе-
ние НИОКРов по современным технологиям. Упор сделан на те из них, 
которые позволяют развернуть серийное производство уже в течение 
трёх лет. Только в прошлом году одобрено более 160 таких проектов, 
в том числе в области средней и малотоннажной химии, СПГ и водо-
родной энергетики.  

Конечно, технологический суверенитет не означает собственный 
выпуск всех товаров и услуг. Это невозможно ни для одной страны в 
мире. Да и не нужно совсем, мы к этому не стремимся. Речь о том, 
чтобы иметь свои решения по критически важным направлениям. При 
этом нужно выстраивать надёжные кооперационные цепочки, техноло-
гические партнёрства. Здесь мы рассчитываем на сотрудничество с 
коллегами из дружественных стран, с партнёрами по ЕврАзЭС, 
БРИКС, ШОС, другим объединениям.  

И, конечно, нужно нарастить финансовую базу частных инвест-
проектов. Сделать такие ресурсы более доступными для бизнеса. Уже 
работает фабрика проектного финансирования, с её помощью реали-
зуется 26 проектов общей стоимостью 1,8 трлн. рублей. Среди них 
строительство горно-металлургического комбината в Забайкалье, 
угольный порт в Приморье, завода по производству удобрений на се-
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веро-западе и Дальнем Востоке. Строительство и модернизация 
аэропортов и объектов энергетики. Одобрено ещё 7 проектов на сум-
му 345 млрд. рублей. Словом, инструменты нужные бизнесу, востре-
бованные. Я предлагаю и этот инструмент, о котором я только что ска-
зал, нацеленный на кредитование проектов по укреплению технологи-
ческого суверенитета России, безусловно, совершенствовать дальше 
и укреплять. Перечень оценки таких проектов был утвержден уже пра-
вительством.  

Так же запустим для таких проектов программу зонтичных поручи-
тельств ВЭБа в объёме до 200 миллиардов рублей. По прогнозу это 
позволит снизить ставку по инвестиционным кредитам примерно на 
полтора процентных пункта. Порядок такой. Если проект проходит от-
бор фабрики и банков-кредиторов, он автоматически получает пору-
чительство ВЭБа до половины стоимости проекта. И, конечно, нам 
предстоит раскрыть большой потенциал российского фондового рын-
ка. На недавней встрече с деловой Россией мы договорились запу-
стить облигации с правом на долю в выручке компаний. Очевидно, что 
период обращения таких облигаций может быть разным, вплоть до 
бессрочного. Рассчитываю, что правительство и Центральный банк 
оперативно реализуют эту идею, нужно развивать привлечение акцио-
нерного капитала. При участии ВЭБа мы запустим специальный ин-
струмент, который позволит банкам участвовать в качестве акционе-
ров инвестиционных проектов, при этом значимую часть рисков возь-
мёт на себя опять же ВЭБ. На начальном этапе возможности про-
граммы фондов акционерного капитала составит 200 миллиардов 
рублей. Но даже этот объем позволит разблокировать инвестиции на 
сумму порядка 2 триллионов рублей! Тут не нужно затягивать, первые 
проекты должны стартовать уже этим летом. Что касается обращения 
корпоративных акций на нашем рынке, то, как сказал в послании, мы 
поддерживаем размещение акций быстро растущего высокотехноло-
гичного бизнеса. Сейчас правительство прорабатывает вопрос нало-
говых льгот, как имитентов, так и для покупателей таких ценных бумаг. 
А чтобы дополнительно поддержать, насытить наш фондовый рынок, 
принято специальное решение. Оно касается ситуации, когда ино-
странные владельцы продают российские активы. В таком случае, 
часть акций компаний, у которых меняется собственник, должна по-
ступать на российскую биржу. И, конечно, важно создать стимулы для 
дополнительного притока средств на наш рынок капитала. Серьёзным 
источником здесь являются долгосрочные сбережения граждан. Ниче-
го нового здесь нет. Такие проекты должны получить поддержку. В том 
числе, в рамках системы страхования добровольных пенсионных 
накоплений, где государство гарантирует возврат суммы в 2 миллиона 
800 тысяч рублей. Повторю, нужно сделать так, чтобы наши граждане 
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могли вкладывать деньги и зарабатывать дома, внутри страны. Мы 
знаем те ситуации, при которых вложенные за границу средства ока-
зались в подвешенном состоянии.  

Что ещё важно? В Москве или вот здесь, в Питере, инвестор мо-
жет получить не просто земельный участок, но и подведённые комму-
никации. Да ещё и полный пакет налоговых льгот и вычетов. Но это в 
столицах и ещё в нескольких крупных регионах. У целого ряда субъек-
тов такой возможности просто нет из-за скромных бюджетов и, без-
условно, таким регионам нужно помочь. В том числе, нужно продол-
жить опережающее развитие инфраструктуры с предоставлением 
поддержки в рамках инфраструктурного меню так называемого. При-
чём, в первую очередь, сделать акцент на регионы с невысокой бюд-
жетной обеспеченностью. Кроме того, нужно обеспечить равные воз-
можности для регионов предоставлять льготы для новых проектов. О 
чем идёт речь, постараюсь пояснить. Сейчас субъекты федерации, 
чтобы стимулировать запуск новых бизнес-инициатив, расширение 
или открытие производств с нуля, могут вводить инвестиционный 
налоговый вычет. В прошлом году мы расширили перечень расходов, 
на которые предоставляется. Однако нельзя сказать, что механизм 
полностью отработан. Проектов, где такой вычет применяется, пока 
немного. Бюджеты далеко не всех регионов могут сейчас уступить в 
доходах ради будущих поступлений. Нужно повысить востребован-
ность инвестиционного налогового вычета. Считаю правильным, если 
мы целевым образом сориентируем этот инструмент на проекты 
укрепления именно технологического суверенитета нашей страны. В 
первую очередь, в регионах с небольшими бюджетными возможно-
стями. Я прошу правительство отработать этот вопрос с участием ко-
миссии Госсовета по инвестициям, а так же деловых кругов, чтобы со 
следующего года перезапустить механизм инвестиционного налогово-
го вычета с обновлёнными параметрами. В том числе, нужно исполь-
зовать на поддержку регионов по этому направлению долгосрочные 
бюджетные кредиты на льготных условиях. Знаю, что здесь риски су-
ществуют перезагруженности, перезакредитования регионов, но вот 
обо всем об этом нужно будет подумать.  

Повторю, главное здесь – учесть интересы развития бизнеса и 
наряду с этим обеспечить сбалансированность региональных бюдже-
тов. Добавлю, что региональные управленческие команды играют ве-
дущую роль в создании современной деловой среды. И сегодня хотел 
бы по традиции отметить субъекты федерации, которые добились 
наибольшего прогресса в национальном рейтинге инвестиционного 
климата. В целом 60 регионов продвинулись в этом списке. С удо-
вольствием назову – лучшую динамику показали Чеченская республи-
ка, Ростовская, Саратовская, Костромская области, Ямало-Ненецкий 
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автономный округ и Забайкальский край. Я поздравляю коллег и же-
лаю им дальнейших успехов.  

Следующее направление экономики предложений – это повыше-
ние эффективности реального сектора и сферы услуг, увеличение 
производительности труда в России за счёт устранения узких мест, 
ликвидации потерь, внедрения оптимальных решений – все это опи-
сывается термином «бережное производство». С 2019 года у нас реа-
лизуется национальный проект «Производительность труда». В нем 
участвует около 5000 предприятий, более 88 тысяч сотрудников про-
шли обучение новым современным методикам. Мы видим, как эта ра-
бота даёт результат, в том числе, в оборонно-промышленном ком-
плексе, позволяет быстро настраивать выпуск вооружений и военной 
техники. Внедрение принципов бережного, эффективного производ-
ства должно набирать обороты. Причём, не только в базовых отраслях 
экономики, но и в других секторах, в социальной сфере, здесь нужно в 
полной мере задействовать ресурс федерального центра компетен-
ций, расширить его мандат.  

Ещё одно ключевое направление экономики предложений касает-
ся активной автоматизации и освоения технологии искусственного ин-
теллекта. В России в силу объективных демографических процессов 
предложение на рынке труда будет ограниченным. В этих условиях 
нам крайне важно повысить темпы автоматизации, добывающей, об-
рабатывающей промышленности, сельского хозяйства, транспорта и 
логистики, торговли и многих других сфер. В России здесь не только 
огромный потенциал, но и эффективные собственные решения. Бук-
вально на днях в рамках нашего форума состоялся запуск беспилот-
ных грузовиков КамАЗ на федеральной трассе «Нева», на улицах 
Москвы уже работают беспилотные такси Яндекса. Это хорошие, но 
пока единичные примеры, а нам нужно именно массовое внедрение 
подобных технологий.  

Напомню, что в ноябре прошлого года мы обсуждали меры по 
стимулированию внедрения в производство в России промышленных 
роботов. Договорились, что соответствующий федеральный проект 
правительство утвердит до 1 июля. Я прошу строго выдерживать этот 
срок. Промедление здесь абсолютно критично для нашей экономики.  

Следующий важный вопрос – то, что называется управление на 
основе данных. Такой подход должен применяться практически по-
всеместно в системе транспорта и связи, в медицине, образовании, в 
органах власти и т. д. Нужно активно внедрять и использовать эти 
наработки, поддерживать подготовку отечественного программного 
обеспечения в сфере больших данных, запускать проекты в области 
искусственного интеллекта. И, конечно, заниматься укреплением ин-
формационной безопасности, отслеживать оборот данных, чтобы они 
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не причинили ущерба национальной безопасности и интересам наших 
граждан. О конкретных действиях на этот счет мы с коллегами уже до-
говорились. К сожалению, здесь есть и отставание, нужно его навёр-
стывать и в дальнейшем строго придерживаться установленных пла-
нов. В ближайшее время заслушаем доклад правительства по данно-
му направлению. Добавлю, что мы регулярно рассматриваем ход 
внедрения новых технологических решений в российской экономике, 
проводим ежегодную конференцию, посвящённую искусственному ин-
теллекту. Начиная с этого года, запускаем новую специальную пло-
щадку – Форум будущих технологий, где на ежегодной основе будут 
обсуждаться передовые направления технологического развития. 
Компании, регионы, научно-исследовательские команды будут пред-
ставлять свои разработки, делиться опытом в освоении новейших ре-
шений. Первый форум пройдёт совсем скоро, в июле. Будут обсуж-
даться перспективные идеи в области вычислений и передачи данных. 
Приглашаю всех принять в этом участие.  

Технологические изменения сегодня идут очень быстро, и для 
эффективного развития уже недостаточно автоматизировать отдель-
ные производственные процессы, нужно действовать в масштабах це-
лых рынков. Успешные примеры таких работающих платформ уже 
есть в России. Это и платформа Яндекса на рынке такси, я уже упо-
минал об этом, и система автоматического кредитования в Сбере, и 
платформа электронной торговли Озон.  

Повторю, нужно охватывать все больше и больше отраслей и ин-
ститутов, формируя техноэкономику будущего, экономику с институ-
тами, работающими на качественно новой технологической основе. 
Платформенный принцип управления на основе данных активно 
внедряется и в повседневной деятельности правительства России, 
коллег в регионах. По многим направлениям такой работы, по исполь-
зованию новых принципов цифрового государства мы в числе без-
условных мировых лидеров. И это факт, нужно укреплять эти позиции 
и идти дальше.  

Уважаемые друзья! Формат нашего общения не позволяет затро-
нуть весь блок тем, которые относятся к экономике предложения. Я 
полагаю, что и так уже вас утомил, но в конце хочу просто отметить, 
что детальная проработка каждого из направлений является задачей 
правительства Российской Федерации. Один из ключевых индикато-
ров того, что наши подходы реализуются верно, это уровень инфля-
ции, я уже об этом сказал. Нам важно одновременно добиваться вы-
соких темпов экономического роста и сохранить динамику цен вблизи 
целевых значений в 4%. Вы знаете, Центральный банк говорит о воз-
можной инфляции в конце года в районе 5%. Сдерживание роста цен 
сегодня – это не только задача Банка России, но и оценка качества 
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работы правительства Российской Федерации по стимулированию ро-
ста предложений. Я прошу коллег обратить на это особое внимание.  

Для этого, в том числе, важно повышать эффективность и отдачу 
от государственных расходов. Реализация политики, направленной на 
развитие экономики предложения, и повышение эффективности бюд-
жетных расходов – это те приоритеты, на базе которых необходимо 
сформулировать федеральный бюджет на будущую трёхлетку. А ход 
реализации мер экономики предложения подробно обсудим на совете 
по стратегическому развитию в июле.  

В этой связи хотел бы подчеркнуть, сегодня было много сказано о 
формировании этой самой экономики предложения. Но там, где есть 
предложение, обязательно должен быть и спрос. А значит, расшире-
ние экономических возможностей России, её потенциала должно быть 
прямо увязано с повышением благополучия наших граждан. Именно в 
этом и состоит воплощение экономического роста. И сейчас я хочу за-
кончить тем, с чего и начал. Здесь имею в виду не только сохранение 
низкой инфляции и высокой занятости. Безусловно, важно обеспечить 
опережающий рост доходов граждан.  

Российская экономика должна стать экономикой высоких заработ-
ных плат, с новыми требованиями к системе профессионального об-
разования, с повышением производительности труда, в том числе на 
основе автоматизации и новых систем управления. С качественными 
современными рабочими местами и условиями труда.  

Я знаю, что многие, во всяком случае некоторые полагают, что 
высокая стоимость трудовых ресурсов снижает глобальную конкурен-
тоспособность страны. Очевидно, что такой взгляд имел под собой 
определённые основания. Но он устаревает или, можно сказать, уста-
рел. Не учитывать современные реалии, тем более тенденции зав-
трашнего дня. Если мы говорим, что будущее любой экономики, в том 
числе экономики России, в высоких технологиях, то добиваться каче-
ственной работы в высоких технологиях невозможно, используя низ-
коквалифицированный труд. А если это высококвалифицированный 
труд, то его надо оплачивать. Только там, где труд достойно оплачи-
вается, будут работать профессиональные, квалифицированные кад-
ры. Будет производиться действительно качественная продукция, бу-
дет расти спрос и меняться его структура. А значит, только там воз-
можно по-настоящему суверенное развитие, технологическое и эко-
номическое лидерство.  

Государство идёт навстречу бизнесу, помогает в решении острых 
проблем, включая вопросы с логистикой, заказами, доступностью обо-
ротных средств. И мы вправе рассчитывать на ответные шаги со сто-
роны собственников предприятий или компаний, на проявление соци-
альной ответственности. Мы все время говорим об этом. Повторю то, 
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что сказал на недавнем съезде РСПП и на встрече с членами «Дело-
вой России». Содействие на всех уровня власти должен получать 
именно тот бизнес, который строит и реализует долгосрочные планы, 
рассчитанные на укрепление технологические, промышленного, аг-
рарного суверенитета нашей страны, кто не откачивает средства, а 
вкладывает средства в развитие своего дела в России, поддерживает 
государственные вложения в инфраструктуру, в развитие городов и 
территорий, в экологические проекты.  

Ещё раз подчеркну, меры государственной поддержки экономики, 
отраслей, системообразующих предприятий должны быть увязаны с 
повышением заработных плат сотрудников, с улучшением их условий 
труда, с расширением социальных пакетов для персонала. Я прошу 
правительство обратить на это самое пристальное внимание.  

Сегодня у России насыщенная и весьма амбициозная экономиче-
ская повестка. И трудности, проблемы, с которыми мы сталкиваемся, 
это стимул для всех нас, стимул наращивать темпы и качество преоб-
разований, добиваться большего в повышении качества жизни и бла-
госостояния, благополучия наших граждан. И, безусловно, мы будем 
укреплять наш суверенитет во всех областях. И мы, безусловно, от-
крыты в этой работе для равноправного партнёрства со всеми стра-
нами, со всеми, кто, как и Россия, дорожит своими национальными ин-
тересами и готов сам определять своё будущее.  

 
После выступления Владимир Путин ответил на вопросы модера-

тора пленарной сессии ПМЭФ-2023 американского политолога Дмит-
рия Саймса.  

В процессе ответов на вопросы Президент России заявил, что 
Россия не будет сокращать запасы ядерного оружия.  

Киевский режим, фактически, устроил на Украине настоящий хо-
локост. Об этом рассказал президент России Владимир Путин, вспо-
миная на полях ПМЭФ 2023 о том, как читал показания одного из бан-
деровцев, который хвалился убийством целой еврейской семьи.  

Кроме этого, лидер страны рассказал, что у него много друзей 
среди евреев. И они говорят, что Зеленский – не еврей, это – позор 
еврейского народа.  

Говоря о наступлении ВСУ в зоне спецоперации, Владимир Путин 
сообщил, что Украина уже потеряла и 418 бронемашины различного 
класса. Президент отметил, что такая же участь ждёт и истребители F-16 

Президент России подчеркнул, что поставляя Украине тяжёлую 
военную технику, НАТО втягивается в конфликт.  

 
Читайте на WWW. KP. RU: https://www. kp. ru/daily/27517. 5/4779430/ 
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24 июня 1812 г. армия Наполеона вторглась в Россию 

Александр Хлудеев 
И поднялся народ 

Государь-император Александр Первый, во Всемилостивейшем 
Манифесте от 30 августа 1814 года, выразил благодарность крестья-
нам, добровольно вставшим на защиту Отечества в войне 1812 года – 
«крестьяне, которые трудолюбием своим извлекают из земли пер-
воначальную для всех пищу, из среды коих исходит воин на защиту 
Отечества, и которые в самое грозное время самолютейшей войны 
показали дух православия, верности и мужества, едва ли когда 
имевший пример в бытописаниях; крестьяне, верный Наш народ, да 
получит мзду свою от Бога». Этим же Манифестом крестьянству бы-

ли отменены на несколько лет налоги и 
рекрутские наборы, прощены недоимки 
и штрафы, объявлена амнистия. На за-
щиту Отечества русские крестьяне 
встали добровольно. Первоначально, 
их отряды выполняли лишь роль сил 
местной самообороны. Но, в дальней-
шем, они стали собирать ватаги «охот-
ников» не только для защиты, но и для 
нападения на французов.  

Крестьянские партизанские отряды 
получали помощь со стороны действу-
ющей армии. Главнокомандующий рус-
ской армией генерал-фельдмаршал 
М.И. Кутузов, с гордостью, писал в им-

ператору: «Крестьяне, горя любовью к Родине, устраивают между 
собой ополчения... Ежедневно приходят они в Главную квартиру, 
прося убедительно огнестрельного оружия и патронов для защиты 
от врагов. Просьбы сих почтенных крестьян, истинных сынов Оте-
чества, удовлетворяются по мере возможности и их снабжают ру-
жьями, пистолетами и патронами… Крестьяне из прилежащих к 
театру войны деревень наносят неприятелю величайший вред 
...Они во множестве убивают неприятелей, а взятых в плен до-
ставляют к армии». В период подготовки контрнаступления партиза-
ны сковывали действия французских войск, наносили урон живой силе 
врага и уничтожали военное имущество. Смоленская дорога, которая 
оставалась единственной почтовой трассой, ведущей из Москвы на 
запад, постоянно подвергалась их налётам. Партизаны и перехваты-
вали французскую корреспонденцию.  



«…  –    » 
 

 61

 
 

Первым крестьянским партизаном Отечественной войны 1812 
года стал Четвертаков Ермолай Васильевич – рядовой киевского дра-
гунского полка. При отходе русского арьергарда из Царева-Займища 
под ним была убита лошадь и он попал в плен. В Гжатске Четвертако-
ву удалось бежать и он попал в деревню Басманы. Ермолай Василье-
вич был опытным солдатом и он смог собрать из крестьян партизан-
ский отряд, набралось человек 60. Первая же попытка была удачной. 
Крестьяне уничтожили отряд французских пехотинцев и эта победа 
обеспечила их огнестрельным оружием и патронами. Четвертаков ор-
ганизовал обучение крестьян стрельбе из ружей. Вокруг деревни Бас-
маны, ставшей «главной квартирой» отряда, были расставлены кара-
улы и пикеты. Отряд Четвертакова, возросший до 600 человек, был 
хорошо вооружён трофейным оружием. Партизаны перенесли свои 
действия в местность между Красным и Гжатском, нападая, главным 
образом, на обозы. Так, в сражении у деревни Скугаревой партизаны 
отбили у французов 10 фур с фуражом и 50 голов скота.  

Впоследствии, для нападения на значительный отряд француз-
ской пехоты, шедший с двумя орудиями, Ермолаю Васильевичу уда-
лось собрать до четырёх тысяч крестьян из окрестных деревень. 
Французы были уничтожены, а трофеями было оружие. Отряд Четвер-
такова вёл успешные бои у селений Семёновка, Драчево, Михайловка, 
Цветково, Антоновка и других. Жители Гжатского уезда считали его 
своим спасителем. Ему удалось «на пространстве 35 вёрст от Гжат-
ской пристани защитить все окрестные деревни, между тем как кругом 
все окрестные деревни лежали все в развалинах». На счету его отря-
да свыше 1000 уничтоженных французских солдат и офицеров. В са-
мой большой стычке отряд Четвертакова разбил целый батальон. 
Французы считали этого рядового, родом крепостного крестьянина, 
полковником русской армии. Когда к Гжатску подошли части русской 
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армии, Четвертаков возвратился в свой полк. В ноябре 1812 года 
он был произведён в унтер-офицеры и награждён знаком отличия Во-
енного ордена Святого Великомученика и Победоносца Георгия. Ер-
молай Васильевич участвовал в Заграничных походах русской армии 
1813–1814 годов.  

«С оружием в руках – расстрелять». Картина В.В. Верещагина 

В числе первых, был и партизанский отряд сельского старосты од-
ной из деревень Краснинского уезда Семёна Архипова. Его партизаны 
нападали на небольшие партии неприятеля, уничтожали их и брали 
в плен. Отряд Архипова насчитывал несколько сот человек. Партизаны 
уничтожили более 1500 и взяли в плен около 2000 солдат неприятеля. 
Во время одной из вылазок Архипов и два его бойца были схвачены с 
оружием в руках, за что и были расстреляны французами.  

Успешным командиром крестьянского отряда был Герасим Матве-
евич Курин из сословия государственных крестьян. Действовал его от-
ряд на территории Московской губернии. Осенью 1812 года французы 
вошли в Москву и во все направления разослали фуражирские отряды. 
Войска Мишеля Нея были отправлены западней Москвы в направлении 
села Павлово. С появлением французов Курин собрал вокруг себя от-
ряд в 200 смельчаков и начал боевые действия. С 23 сентября по 2 ок-
тября отряд Герасима Матвеевича семь раз участвовал в столкновени-
ях с французами. В одном из боев крестьянам досталось почти две 
сотни ружей и пистолетов, и в придачу 400 сумок с патронами. 25 сен-
тября Курину удалось изгнать из деревни Большой двор, а затем и из 
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села Грибово французских фуражиров. Успешный рейд был завершён 
27 сентября с занятием деревни Субботино, причём в стычке было 
убито 18 французских солдат, ещё трое захвачены в плен. Эти успехи 
принесли Курину известность, и начальник Владимирского ополчения 
князь Б. А. Голицын выделил его отряду 20 казаков, с помощью кото-
рых Герасим Курин в течение нескольких дней одержал серию побед 
над французскими отрядами у сел – Назарово, Трубицыно и Насырево.  

Но самая крупная победа отряда Герасима Курин – 
это освобождение села Вохна 1 октября 1812 года. В этом бою парти-
занский отряд сошёлся с двумя эскадронами французских драгун 
и одержал победу. Маршал Ней, взбешённый действиями отряда Кури-
на, специально выделил два эскадрона драгун и приказал им навести 
порядок в сёлах. 1 октября французский отряд прибыл в Вохны, где его 
встретила небольшая группа крестьян, среди которых находился и сам 
Герасим Курин. Французы сделали попытку начать торговлю 
с крестьянами, те согласились, и повели французов к месту хранения 
продовольствия. Туда, где Курин оставив большую часть отряда в за-
саде, а на удобной позиции расположил орудия, Когда французы по-
дошли крестьяне открыли стрельбу картечью из орудий...Большая 
часть французов погибла на месте, часть попыталась отойти к селу 
Грибову. Крестьяне Курина преследовали отходивших французов и 
вступили в схватку со вторым эскадроном французских драгун. Бой 
продолжался до поздней ночи. Партизаны Герасима Курина захватили 
20 повозок, 85 ружей, 40 лошадей, 120 пистолетов и 200 сумок с патро-
нами. После этой успешной стычки отряд Герасима Курина уничтожал 
французские обозы на Боровской дороге.  

23 сентября частями корпуса маршала Нея был занят Богородск 
(ныне Ногинск). Общая численность вражеских войск, вошедших в го-
род, составляла около 6000 человек при 8 орудиях. Позднее числен-
ность войск, разместившихся в городе и его окрестностях, достиг-
ла 14 000 человек при 16 орудиях. 24 сентября (6 октября) прибыв-
шие из Богородска фуражиры корпуса Нея разграбили и сожгли де-
ревню Степурино, убив при этом местного крестьянина. В ответ 
они были атакованы местными мужиками и бежали, бросив повозки. 
Через три дня фуражиры заняли деревню Субботино. Пришедшие в 
Богородский уезд войска в значительной степени состояли из 
немцев, оставивших по себе после войны 1812 года память в целом 
худшую, нежели французские солдаты. Крестьяне бросились на 
штурм деревни, перебили 18 солдат и взяли троих пленными. 
Остальные бежали. После этого в Богородске было казнено пятеро 
местных жителей, подозреваемых в убийстве наполеоновских сол-
дат. Двое были расстреляны, двое повешены за ноги, а один был об-
лит маслом и сожжён заживо.  
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Герасим Матвеевич Курин Егор Семёнович Стулов 

Численность партизан возросла до 5300 человек и 500 всадников. 
Причиной тому были и высокий авторитет Курина, и жестокое поведе-
ние французов занимавшихся грабежом и мародёрством. После не-
скольких успешных налётов отряд настолько окреп, что решил атако-
вать занятый французами городок Богородск. Но маршал Ней, узнав 
об этом, город оставил. Курин – крестьянин, не имевший никакого 
представления о тактике и военном деле, действовал настолько 
успешно, что пройдя 7 столкновений с французами – не потерял ни 
одного человека. В общей сложности его отряд истребил 5 тыс. фран-
цузских солдат. Сам Кутузов вызвал Курина и лично наградил его зна-
ком отличия Военного ордена Святого Великомученика и Победонос-
ца Георгия и медалью «За храбрость». От государя Курин получил де-
нежную выплату – 5 тыс. рублей. После войны 1812 года, Герасим 
Матвеевич был назначен Вохонским волостным главой.  

Егор Семёнович Стулов – один из самых прославленных героев 
«малой войны». Он происходил из простых крестьян. Уже в зрелом 
возрасте Егор Семёнович стал волостным старшиной Вохненской во-
лости Богородского уезда Московской губернии. Партизанская дея-
тельность Егора Стулова связана с деятельностью Герасима Курина. 
В его крестьянском войске Стулов командовал конным отрядом из 500 
вооружённых крестьян – целый конный полк. Именно ему начальник 
Владимирского ополчения князь Б.А. Голицын выделил в подкрепле-
ние два десятка казаков во главе с урядником. Казаки, потомственно 
служилые люди, смогли стать организующей силой в коннице курин-
ского партизанского отряда. Достоверно известно, что конный парти-
занский отряд Егора Стулова за период с 23 сентября по 2 октября, 
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имел 7 боевых столкновений с неприятелем. Партизанская конница, 
подкреплённая казаками, вместе с пешими бойцами Герасима Курина 
фактически блокировала Владимирский тракт.  

Именно партизаны Вохненской волости положили в ходе «малой 
войны» так называемую в истории «крайнюю черту на востоке, до коей 
простёрлось вторжение Наполеона в Россию». Все свои бои с «фран-
цузом» Стулов провёл совместно с Куриным. Их действия отличались 
согласованностью и смелостью. Так было, к примеру, у деревень 
Большой Двор, Субботино, Назарово и Насырово. Но самым крупным 
столкновением с завоевателями для отважных вохненских партизан 
стал бой у деревни Грибово. События там развивались следующим 
образом. Преследуя отступавших французов партизаны Егора Стуло-
ва и Герасима Курина ворвались в Грибово. Там вохненские кресть-
яне, попали под перекрёстный огонь французской пехоты. В такой си-
туации Стулов с Куриным приказали своим людям отступить к Юдин-
скому оврагу. Это была военная хитрость, поскольку к тому времени 
в овраге уже затаились около тысячи вооружённых крестьян во главе 
с казачьим сотенным И.Я. Чушкиным. Когда бой переместился из де-
ревни в поле, находившиеся в засаде партизаны ударили во фланг 
французам. Те, не ожидавшие такого нападения, обратились в бег-
ство, бросив в деревне Грибово вооружение и обоз. Партизаны пре-
следовали разбитого неприятеля на протяжении восьми вёрст. 
2 октября партизаны заняли уездный город Богородск. За подвиги 
в Отечественной войне 1812 года на «партизанской ниве», доблесть 
и мужество волостной старшина Егор Семёнович Стулов был награж-
дён знаком отличия Военного ордена Святого Великомученика и По-
бедоносца Георгия.  

Много хлопот доставлял французской армии отряд Василисы Ко-
жиной. О ней узнал даже Наполеон. Прибыв в Смоленск, он рассчиты-
вал на провизию, но её там не оказалось. Он велел расстрелять ин-
тенданта, однако ему доложили, что голодная армия – это вина не ин-
тенданта, а крестьян-партизан, в частности отряда Василисы Кожи-
ной. Василиса была женой старосты хутора Горшково Сычевского 
уезда Смоленской губернии. Её мужа убили французские солдаты, 
ещё в период, когда русская армия отступала к Москве. Уже при от-
ступлении французов, во время поминок по старосте, на хутор яви-
лись оккупанты, потребовав предоставить им провизию. Василиса 
пригласила врагов в дом, накрыла на стол, угостила их. Воспользо-
вавшись моментом, вдова заперла незваных гостей снаружи и подо-
жгла дом. После расправы Василиса во всеуслышание заявила, что 
намерена продолжать борьбу с французами и призвала односельчан 
к борьбе. Мужчин в деревне было мало, поэтому к команде мститель-
ницы примкнули женщины и подростки. С тех пор и началась парти-
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занская война, Василиса проявляла храбрость, беспощадность и во-
енную смекалку.  

Василиса Кожина Василиса Кожина. Лубочная гравюра 1814 года 

В 1812 году в журнале «Сын Отечества» появилась заметка «Ста-
ростиха Василиса». Говорилось в ней следующее: «Один здешний ку-
пец, ездивший недавно в Москву и её окрестности, рассказывает 
следующую историю, которой он был свидетелем. Крестьяне одной 
деревни Сычёвского уезда повёли партию пленных в город. Но в это 
время привели ещё несколько французов и отдали их старостихе 
своей Василисе для отправления куда следует. Василиса собрала 
крестьян, села верхом на лошадь, взяла в руки косу и, разъезжая во-
круг пленных, кричала важным голосом: «Ну, злодеи французы. Во 
фрунт. Ступай, марш». Один из пленных офицеров, раздражён бу-
дучи, что женщина вздумала повелевать им, не послушался её. Васи-
лиса немедленно ударила его косою по голове, он упал мёртвый к но-
гам её, и она вскричала: «Всем вам, ворам, собакам, будет то же, кто 
только чуть-чуть зашевелится. Уж я двадцати семи таким вашим 
озорникам сорвала головы. Марш в город». Подвиги Василисы Кожи-
ной не остались незамеченным, дойдя и до главнокомандующего, и 
даже до императора Александра Первого. Государь, наградил храбрую 
партизанку медалью и 500 рублями серебром.  

Василиса Кожина упоминается в романе Льва Толстого «Война и 
мир»: Партизаны уничтожали Великую армию по частям. Они подби-
рали те отпадавшие листья, которые сами собою сыпались с иссох-
шего дерева – французского войска, и иногда трясли это дерево. В 
октябре, в то время как французы бежали к Смоленску, этих партий 
различных величин и характеров были сотни. Были партии, перени-
мавшие все приёмы армии, с пехотой, артиллерией, штабами, с удоб-
ствами жизни; были одни казачьи, кавалерийские; были мелкие, сбор-
ные, пешие и конные, были мужицкие и помещичьи, никому не извест-
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ные. Был дьячок начальником партии, взявший в месяц несколько сот 
пленных. Была старостиха Василиса, побившая сотни французов.  

Помещик деревни Мочулово, 
отставной подпоручик Василий 
Леонтьевич Кречет, привёз к се-
бе на излечение раненого в авгу-
стовских боях под Смоленском 
стрелка 1-й гренадёрской роды 
Московского пехотного полка 
Степана Еремеенко. Оправив-
шись от ран, Еремеенко органи-
зовал при содействии Кречета 
партизанский отряд из крестьян 
соседних деревень численно-
стью в 300 человек, которым 
успешно командовал в боях с 
французами. Главнокомандую-
щий русской армией, генерал-
фельдмаршала М.И. Кутузов, 
приказом от армии от 10 ноября 
1812 г. особо отметил заслуги 
этого отряда и его командира, в 
приказе говорилось – «Когда при 
ретираде французских войск,- 
команда их, из 47 человек со-
стоящая, проходила села Мле-

кино и Ползики, он, Степан Еремеенко, собравши крестьян тех селе-
ний и ободрив их примером личной храбрости, 7 человек французов 
истребил, а остальных 40, перевязав, отправил на передовые каза-
чьи посты. За таковой храбрый поступок, обнаруживающий истин-
ное усердие к службе, и дух, русским только солдатам свойственный, 
он, стрелок Еремеенко, производится в унтер-офицеры и награжда-
ется знаком отличия Военного ордена Святого Великомученика и 
Победоносца Георгия».  

Потапов Фёдор (прозвище Самусь), солдат Елизаветградского ка-
валерийского полка, будучи раненным в бою, попал в плен, бежал. 
Оказавшись на территории, занятой врагом, он организовал на терри-
тории Гжатского уезда Смоленской губернии партизанский отряд чис-
ленностью до 2 тысяч человек, в том числе около 200 конных. Самусь 
установил «во всех подчинённых ему деревнях порядок. У него все ис-
полнялось по знакам, которые подавались посредством колокольного 
звона и других условных примет. Различные маяки и звон в колокола 
различной величины возвещали, когда и в каком количестве, на лоша-

И.И. Теребенев (1780-1815 гг.). Русская 
героиня-девица, дочь старостихи  

Василисы. 1813 г. 
Раскрашенная гравюра
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дях или пешими идти в бой». Общее количество уничтоженных его от-
рядом оккупантов превышало три тысячи человек.  

Крестьянка деревни Соколово Смоленской губернии, барская кру-
жевница Прасковья, оборонялась одна от шести французов. Она убила 
вилами трёх из них (в том числе полковника). Такое уже не могло ми-
новать незамеченным и грозило неминуемой расправой деревенским 
жителям. Отцу своему она сказала – «А я вот что решила, будя мне 
терпеть от этих разбойников. Возьму я топор и стану бить их. 
Сонного устерегу – убью; одного на дороге встречу – убью, а коли 
двух, так спрячусь. Помогу царю своему: хоть десяток поганцев при-
кончу. Вот моё слово. Простите, мир честной, и ты, батюшка». Для 
самообороны, Прасковья возглавила партизанский отряд, сформиро-
ванный ею же из здешних парней. Это было страшное и безжалостное 
войско: 20 сильных, молодых парней, вооружённых топорами, косами и 
вилами, и во главе их красавица Прасковья. Они сначала стерегли 
французов у дороги и нападали на них, когда видели не более десяти – 
двенадцати человек, но скоро косы и топоры сменились у них ружьями 
и саблями. Сама Прасковья показывала пример храбрости, и они, сме-
лея день ото дня, стали уже нападать на вооружённые отряды, и один 
раз отбили у французов обоз. Они дошла почти до Смоленска. Молва о 
её необычайной храбрости прокатилась по всему уезду. За её голову 
французами была назначена большая награда. А сам император 
Наполеон, узнав о Прасковье, удивлялся – «Что за край. Жгут свои 
лучшие города, сражаются женщины и дети». После войны 1812 года 
она вновь вернулась к своим привычным делам – кружевоплетению, 
даже барин не знал о всех её подвигах. За героизм из Санкт-
Петербурга ей была прислана памятная серебряная медаль – высшая 
награда времён Отечественной 1812 года. Её помещик дал ей вольную 
и выдал средства на обзаведение хозяйством.  

Военный министр Коновницын, так сообщает о подвиге крестьянки 
Витебской губернии Федоры Мироновой – «Государь император в воз-
награждение подвигов крестьянки Витебской губернии Федоры Ми-
роновой, которая в незабвенную войну 1812 года будучи неоднократ-
но посланной в Полоцк для узнания о положении находившихся там 
неприятелей, нимало не страшилась жертвовать самой жизнью, но, 
руководствуясь единым усердием и любовью к Отечеству, шла на 
все опасности, грозившие ей смертью, и доставляла оттоль верные 
и весьма полезные для корпуса генерала от кавалерии Витгенштей-
на сведения, всемилостивейшее пожаловать ей соизволил 500 руб-
лей и серебряную на Анненской ленте медаль с надписью «За полез-
ное», которую дозволяется ей носить».  

Действовавший в Поречском уезде Смолнеской губернии отряд 
Никиты Минченкова сумел захватить знамя одного из французских пол-
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ков, а также взять в плен курьера. В Рославльском уезде купцы 
и мещане за свой счёт вооружили и содержали разъезды – по-своему и 
соседним уездам, преследовали мародёров. Из сельского населения 
уездов (главным образом из крепостных) был создан отряд самооборо-
ны, которым командовал князь Тенишев. Семён Силаев – крестьянин 
из деревни Новоселки Духовщинского уезда повторил подвига Ивана 
Сусанина. Отряд французов, примерно 3 тысячи человек, вышел из 
Духовщины на город Белый. Командир заставлял Семёна Силаева 
провести их к городу Белый. Семён стал утверждать, что дороги непро-
ходимы, что через болота невозможно пройти, а в самом городе много 
русских войск. И хотя неприятельский отряд не решился идти 
на Белый, мужественный крестьянин был расстрелян. Адъютант Напо-
леона Коленкур признавал: «Мы не встречали нигде ни одного кре-
стьянина, никого, кто мог бы служить нам проводником».  

Близ Рославля были известны отряды Ивана Голикова, Ивана Те-
пишева, Саввы Морозова. В окрестностях Дорогобужа действовал от-
ряд Ермолая Васильева, у Гжатска – Фёдора Потапова. В источниках 
тех лет сохранились имена и других крестьян – командиров партизан-
ских отрядов это – Фёдор Колычев, Сергей Никольский, Илья Носов, 
Василий Лавров, Тимофей Коноплин, Иван Лебедев, Агап Иванов, Сер-
гей Миронов, Максим Васильев, Андрей Степанов, Антон Фёдоров, Ва-
силий Никитин. Известны имена и юных партизан – Фёдора Колычева, 
Сергея Никольского, Ильи Носова, Василия Лаврова, Тимофея Коноп-
лина, Ивана Лебедева.  

 

 

Памятная медаль участникам Отечественной войны 1812 года 
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Были и крестьянские отряды созданные помещиками. В Духов-
щинском уезде такой отряд организовал Александр Дмитриевич Лес-
ли, помещик деревеньки Станьково. При содействии родных братьев 
Петра, Григория, Егора и благословлении отца, генерал-майора 
Дмитрия Егоровича Лесли, он сформировал отряд из крепостных и 
дворовых. В июле его конный отряд насчитывал 60 человек. По мере 
же усиления натиска на оккупантов численность отряда достигла 200 
человек. Передвигаясь лесными тропами вдоль дорог Духовщина – 
Красный – Гусино, они нападали на вражеский транспорты. В одном 
из боев они отбили десять повозок с провиантом и оружием, взяли 
в плен около 100 французов. В Сычевском уезде свой отряд органи-
зовал отставной майор Семен Емельянов, воевавший ещё при Суво-
рове. Семён Шубин, дворянин Духовщинского уезда Смоленской гу-
бернии вместе с отрядом Казанского драгунского полка защищал 
своё имение и соседние села от французских мародёров. После взя-
тия в плен неприятелем он был расстрелян 24 октября 1812 года в 
Смоленске за Свирской заставой.  

Крестьянское сопротивление французам носило массовый ха-
рактер. И порой их отряды действовали во взаимодействии с парти-
занскими отрядами, состоявшими из солдат регулярных частей, ко-
торыми командовали действующие офицеры русской армии. Особен-
но часто использовал крестьянские отряды в своих операциях Алек-
сандр Самойлович Фигнер, о чем сохранилось свидетельство Ермо-
лова: «Фигнеру первому справедливо можно приписать возбуждение 
поселян к войне, которая имела пагубные для неприятеля послед-
ствия». А всего, только на Смоленщине, активно действовали десят-
ки крупных партизанских отрядов. Они истребили 80 тысяч француз-
ских оккупантов.  

Летописец Отечественной войны 1812 года полковник Фёдор 
Николаевич Глинка писал – «Русские крестьяне не оставляли ниче-
го для наполеоновской армии и вместе с тем снабжали всем необ-
ходимым армию русскую. Чувствуя за собою поддержку широких 
народных масс, солдаты русский армии горели желанием дать от-
пор захватнической наполеоновской армии. «Со всех сторон, везут 
печёный хлеб, гонят скот и доставляют все нужное добрым нашим 
солдатам, которые горят желанием сразиться у стен Смоленских. 
Некоторые из них изъявляют желание сие самым простым, но, ко-
нечно, из глубины сердца исходящим выражением: «Мы уже видим 
седые бороды отцов наших, – говорят они, – отдадим ли их на по-
ругание. Время сражаться». Вечная слава патриотам Российской 
Державы.  
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В ночь с 23 на 24 июня 2023 г. в России была предпринята 
попытка вооружённого мятежа 

 
Максим Иванов 

Владимир Путин рассказал, что это было 
Мятеж, предательство и, может обнаружиться, покушение на кражу 

 

 
В эти дни Владимир Путин благодарил людей в погонах за спасение страны от 

хаоса, а остальных граждан – за консолидацию и нежелание гражданской войны / 
Сергей Гунеев / РИА Новости 

 
Владимир Путин никогда не выступал с обращениями к россиянам 

по одной теме с такой интенсивностью, как в последние дни. После 
начала боевых действий на Украине президент, конечно, использовал 
этот жанр, но не часто: 24 февраля (старт военной спецоперации) и 21 
сентября 2022 г. (частичная мобилизация). До этого поводы также бы-
ли вполне себе плановые: выборы, Новый год и коронавирус. Кажется, 
пандемия и открыла практику «тематических» выступлений президен-
та по ТВ.  

Публичная реакция на начавшийся в ночь на 24 июня поход осно-
вателя «Вагнера» с мест дислокации на Москву была, можно сказать, 
молниеносной. И наблюдателям, и участникам административной си-
стемы, да и бойцам ЧВК надо было что-то сказать. А адресаты явно 
ждали послания. В итоге первое выступление Путина, к примеру, по-
смотрело рекордное количество телезрителей – 8 млн человек (по 
данным Mediascope).  
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Его показывали по ТВ уже наутро после начала вооружённого мя-
тежа (тогда вагнеровцы заняли Ростов-на-Дону и пошли дальше, в 
сторону Москвы). А Путин обвинил мятежников в «ударе в спину», в 
предательстве. И в том, что они «толкают страну к анархии и брато-
убийству», сравнив сложившуюся ситуацию с началом гражданской 
войны.  

В тот момент опасной была, как пояснял позже белорусский пре-
зидент Александр Лукашенко, не сама ситуация с мятежом, а «её по-
следствия». Особенно если будет принято решение «мочить» идущие 
к столице силы. Лукашенко тут, можно считать, дополнил Путина. Ес-
ли бы последний решил «мочить» мятежников, то это и был бы при-
знак той самой гражданской войны.  

А кровопролития внутри России, как заметил давно работающий 
на госслужбе собеседник, Путин сейчас бы не допустил. Этим бы вос-
пользовались многие. И этого не случилось. Вечером 24 июня насту-
пила развязка: Лукашенко, а затем и Кремль сообщили, что есть дого-
ворённость – ЧВК отступит в свои донбасские лагеря, бойцы получат 
прощение и смогут служить в Минобороны, а Пригожин переберётся в 
Белоруссию.  

В итоге после первого выступления Путина долго оставалась не-
которая недосказанность. Что будет дальше? 

Во-первых, было не совсем ясно, что будет с «Вагнером»: по 
словам Пригожина, в нём числилось около 25 000 человек, а участво-
вало в мятеже, по некоторым оценкам, около 5000.  

Во-вторых, в воздухе повис вопрос, будут ли сделаны немед-
ленные кадровые выводы на высшем уровне после того, как воору-
жённые люди на бронетехнике проехали маршем к центру России.  

В-третьих, сразу после начала мятежа Национальный антитер-
рористический комитет объявил об открытии уголовного дела по ст. 
279 против самого Пригожина. Возникла интрига: уже вечером 24 чис-
ла дело Кремль обещал закрыть.  

От недосказанности постепенно избавлялись.  
Поздно вечером 26 июня Кремль объявил о выступлении прези-

дента по центральному ТВ. Это было не просто обращение к нации, а 
10-минутная речь благодарности за то, что она не дрогнула и прояви-
ла консолидацию перед лицом врага (на этот раз, можно сказать, 
внутреннего, а не внешнего).  

«Твёрдую, однозначную позицию поддержки конституционного 
порядка заняли общественные организации, религиозные конфес-
сии, ведущие политические партии, фактически все российское об-
щество. Всех объединило и сплотило главное – ответственность 
за судьбу Отечества», – говорил Путин.  
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По его словам, меры для нейтрализации возникшей угрозы были 
предприняты сразу и мятеж был бы подавлен, отметил Путин. И орга-
низаторы мятежа, «несмотря на утерю адекватности», не могли этого 
не понимать.  

Но они, «предав свою страну, свой народ, предали и тех, кого 
втянули в преступление»: «Лгали им, толкали их на смерть, под 
огонь, на то, чтобы стрелять в своих».  

А именно этого добиваются, как известно, и в Киеве, и их покрови-
тели, не мог не напомнить президент, – чтобы Россия захлебнулась в 
междоусобице.  

Но бойцов «Вагнера» попытались использовать втёмную против 
своих братьев по оружию, с которыми они вместе сражались ради 
страны и её будущего, отметил Путин. В основном же они «тоже пат-
риоты России», и они доказали верность в бою.  

Поэтому они могут продолжить службу, заключив контракт с Ми-
нобороны или другими силовыми структурами либо вернувшись к сво-
им родным и близким. Кто хочет – сможет уйти и в Белоруссию, сказал 
президент: «Данное мною обещание будет исполнено». То есть вагне-
ровцы фактически были помилованы с учётом того, что их части будут 
распущены.  

Но Кремль продолжал держать в напряжении. Потому что сразу 
после этого – второго – обращения оповестил о совещании Путина с 
силовиками (занимающие «гражданские» должности постоянные чле-
ны Совбеза там не присутствовали, кроме главы администрации пре-
зидента Антона Вайно).  

Уже практически в полночь Путин на камеры вновь благодарил за 
работу собравшихся (а там были Игорь Краснов, Николай Патрушев, 
Владимир Колокольцев, Сергей Шойгу, Александр Бортников, Виктор 
Золотов, Дмитрий Кочнев, Александр Бастрыкин). Предложил погово-
рить о новых задачах: а раз будут новые задачи, то говорить о кадро-
вых решениях на высоком уровне сейчас рано, полагают источники 
«Ведомостей». К тому же это не в стиле президента. Хотя проверки 
всех обстоятельств случившегося идут.  

При этом директор Росгвардии Золотов заявил, что получит тяжё-
лое вооружение, в том числе дальнобойное, и танки – что однозначно 
усилит его и, вероятно, позволит превратить ведомство в альтерна-
тивный центр военной силы на том направлении, где работала ЧВК 
Пригожина. А для бывших «вагнеровцев», которые не захотят заклю-
чить контракты с Минобороны, Росгвардия может оказаться подходя-
щим местом службы.  

На другие вопросы ответы появились чуть позже.  
Сначала Кремль объявил (чем снова заинтриговал), что Путин 

возле Кремля выступит перед подразделениями Минобороны, 
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Росгвардии, ФСБ, МВД, ФСО, обеспечившими порядок и законность 
во время мятежа. Хотя место, где проходила церемония (Соборная 
площадь Кремля), использовалось для парадных мероприятий – к 
примеру, парада президентского полка в честь инаугурации Путина, в 
нынешнем мероприятии было что-то новое. Не совсем парадное – 
возможно, потому, что не такое театральное.  

И это вновь было мероприятие, в котором Путин благодарил. Со-
бравшиеся (и их сослуживцы) «встали на пути смуты, результатом ко-
торой неизбежно был бы хаос», пояснил он в короткой речи. «Уберег-
ли Родину от потрясений, фактически остановили гражданскую вой-
ну», – отметил президент.  

Благодаря слаженной работе частей Минобороны, Росгвардии, 
МВД, спецслужб не пришлось снимать боевые подразделения с зоны 
военной спецоперации. «В противостоянии с мятежниками погибли 
наши боевые товарищи – лётчики, – вспомнил Путин, объявляя ми-
нуту молчания (о жертвах он вспомнил и накануне). – Они не дрогнули 
и с честью выполнили приказ и свой воинский долг».  

Позже он сказал, что будет сделано всё, чтобы поддержать семьи 
погибших.  

Но в целом же быстрое и чёткое развёртывание подразделений 
силовых структур позволило пресечь «крайне опасное развитие об-
становки в стране, не допустить жертв среди мирного населения», от-
метил президент. После чего вновь поблагодарил – личный состав 
Вооружённых Сил, правоохранительных органов и специальных 
служб.  

Благодарил он бойцов и на встрече с военнослужащими Минобо-
роны, спустя пару часов.  

«Особую роль в этом [подавлении мятежа], безусловно, сыграли 
вы – вы и ваши товарищи. И за это вам особые слова благодарно-
сти. Я хочу, чтобы мы все поняли, что происходило и что бы было, 
если бы вы не сделали то, что вы сделали, и не исполнили бы своего 
воинского долга, и не проявили бы верности присяге и русскому, 
российскому народу», – говорил президент.  

Он снова вспомнил, что после мятежей бывает хаос и граждан-
ская война. «Вот что вы предотвратили. Вот в чем была ваша роль», – 
хвалил Путин военных. Хотя всем пришлось работать в сложных 
условиях, чтобы избежать потерь среди мирного населения.  

И уже объяснив до этого, что у бойцов «Вагнера» есть возмож-
ность продолжить службу или заняться мирной жизнью в Белоруссии, 
Путин поставил точку на имидже этого формирования. «Содержание 
всей группы «Вагнер» полностью обеспечивалось государством – из 
Минбороны, из государственного бюджета мы полностью финанси-
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ровали эту группу», – сказал он (а это объясняет, почему действия 
Пригожина стали «ударом в спину»).  

Путин оперировал точными цифрами. В частности, только с мая 
2022 г. по май 2023 г. на денежное содержание и стимулирующие вы-
платы государство заплатило ЧВК 86,262 млрд руб. Из них денежное 
содержание – 70,384 млрд руб., стимулирующие выплаты – 15,877 
млрд руб. Страховые выплаты – 110,179 млрд руб.  

Но несмотря на дотации, подчеркнул президент, «Конкорд», фир-
ма Пригожина, заработал на поставках продуктов питания и оказании 
услуг по питанию в армию 80 млрд руб. Поскольку содержание полно-
стью взяло на себя государство, то компания и заработала 80 млрд 
руб. , сказал Путин. (Есть версия, что отказ военного ведомства от ча-
сти контрактов и подтолкнул к конфликту с руководством Миноборо-
ны.) 

«Надеюсь, что в ходе этих работ никто ничего не украл или, 
скажем так, украл поменьше, но, безусловно, мы будем, конечно, с 
этим со всем разбираться», – отметил он.  

Уголовное дело против самого Пригожина по ст. 279 УК о воору-
жённом мятеже 27 июня было прекращено. О возбуждении других дел 
(в том числе против «вагнеровцев») ещё не сообщалось.  

Но если надежды Путина на честность бизнесмена Пригожина не 
оправдаются, то это уже будет совсем другое дело, вероятно вновь 
уголовное.  

 
Источник: https://www. vedomosti. ru/politics/articles/2023/06/28/982652-

vladimir-putin-rasskazal-chto-eto-bilo 
 

Авантюра Пригожина закончилась 
разоблачением 

 
Ещё несколько недель назад глава ЧВК «Вагнер» был едва ли не 

кумиром значительной части российского общества. Однако устроен-
ный им мятеж обнажил суть этого человека, внутри которого, как гово-
рит один из командиров Донбасса Александр Ходаковский, обнару-
жился «ад». Как и почему Пригожин встал на путь предательства и 
обмана? 

Бойцы ЧВК «Вагнер» участвуют в спецоперации России на Укра-
ине практически с самого её начала – с середины марта 2022 года. 
«Вагнеровцы» тогда были брошены на бои в Попасной – одной из са-
мых напряжённых точек Луганско-Донецкого укрепрайона. Вместе с 
другими подразделениями ВС РФ бойцы «Вагнера» взяли посёлок в 
начале мая.  
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В конце июля силами ЧВК «Вагнер» была занята Углегорская ТЭС 
в Светлодарске, а в январе нынешнего года был взят Соледар. В мае 
же «Вагнер» одержал свою самую громкую победу – ВСУ были вытес-
нены из Артёмовска, бои за который длились больше 220 дней. Над 
городом был поднят российский флаг.  

На фоне боевых успехов своей ЧВК Пригожин приобрёл медий-
ную известность и имидж человека, который не боится критиковать ге-
нералов и чиновников и поднимать острые вопросы, которые волнуют 
общество. Его брутальная риторика вызывала симпатии ультрапатри-
отической аудитории. А собственные медиаресурсы усиливали этот 
эффект. Однако некоторые тревожные сигналы были видны знающим 
людям уже тогда.  

«Я всегда ёжился, когда видел, как фигуру Пригожина возводят 
на пьедестал, – поделился своими наблюдениями замначальника 
управления Росгвардии по ДНР Александр Ходаковский. – То он 
строит церковь – и его восхваляют за это, то он против коррупции 
и бездарности... При этом было совершенно понятно, что содер-
жит компанию он не на свои и получает всё, что ни потребует». По 
словам Ходаковского, в конфликте Пригожина с военными «высоко-
мерие, как черта характера, тоже сыграло свою роль». Ходаковский 
говорит, что «понял, что там за ад внутри этого человека, и понял, 
что нас в итоге ожидает».  

До поры до времени противоречия между Пригожиным и предста-
вителями военного руководства были некритичными. Кульминация 
наступила в июне 2023 года. Сначала Пригожин выпустил ролик, на 
котором были показаны якобы последствия ракетно-бомбовых ударов 
ВС РФ по «тыловым лагерям» его подразделения. Иначе говоря, он 
обвинил российских военнослужащих в том, что они атаковали соб-
ственных боевых товарищей. А затем подразделения ЧВК «Вагнер» 
начали открытый военный мятеж – снялись с мест дислокации, заняли 
штаб Южного военного округа в Ростове-на-Дону и начали марш в 
направлении на Москву.  

Президент Владимир Путин в экстренном обращении к гражда-
нам отметил, что страна столкнулась с предательством. Он назвал 
действия ЧВК «Вагнер» ударом в спину. «Непомерные амбиции и лич-
ные интересы привели к измене. К измене и своей стране, и своему 
народу, и тому делу, за которое бок о бок с другими нашими частя-
ми и подразделениями сражались и погибали бойцы и командиры 
группы «Вагнер»«, – заявил президент. В поддержку президента вы-
ступили действующие бойцы спецоперации, ветераны СВО и силовых 
структур. Руководители ветвей власти и главы регионов, все полити-
ческие партии, ведущие общественные объединения, религиозные 
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конфессии выступили с резким осуждением попытки вооружённого 
мятежа.  

Российское общество встретило мятеж Пригожина вовсе не с 
одобрением (на что он вероятно рассчитывал), а с презрением и него-
дованием.  

Те люди, кто ещё недавно одобрительно отзывался о Пригожине, 
увидели другую сторону этого человека, ранее скрытую от обще-
ственности и маскируемую личным пиаром. «Необходимо признать, 
что работа с медиаресурсами у Пригожина велась на высоком 
уровне. Он позиционировался как человек, «рубящий» правду, пусть 
даже и не всегда приятную для населения. Что якобы только ему 
можно верить. И этим он вызывал симпатии и поддержку в обще-
стве», – отметил Максим Григорьев, первый зампредседателя ко-
миссии Общественной палаты РФ по общественному контролю и ра-
боте с обращениями граждан.  

Помимо самого факта мятежа и готовности стрелять по россий-
ским солдатам, что не могло быть одобрительно воспринято в россий-
ском обществе, Пригожина подвели и откровенные подтасовки фак-
тов, к которым он прибегнул, чтобы оправдать свои действия. «Мате-
риал о якобы ударе ВС РФ по базе «Вагнера» резко отличался по со-
держанию от остального его контента. Для людей, которые хоть 
что-то понимают в военном деле, этот ролик Пригожина выглядел 
явно неубедительно. Например, когда он рассказывал о своих поте-
рях при штурме Артемовска, Пригожина ничего не удержало от де-
монстрации тел убитых бойцов ЧВК «Вагнер». А в этот раз он не по-
казал ни одного убитого. И это, конечно, сразу вызвало вопросы, – 
указал эксперт. – Кроме того, при авиаударе разрушения суще-
ственно больше, чем показано в ролике у Пригожина. К тому же 
наносить удар по лесу, где практически ничего нет, просто глупо. 
А на видео нет ни блиндажей, ни землянок.  

Дальнейшие его действия, начатые под таким сомнительным 
предлогом, тоже не вызвали доверия в обществе и поставили под 
вопрос всю логику этого «марша»«.  

Неудивительно, что мятеж Пригожина был сразу отвергнут рос-
сийскими гражданами, хотя медиаресурсы Пригожина и подключив-
шиеся к раскачиванию ситуации в России украинские Центры инфор-
мационно-психологических операций (ЦИПсО) пытались создать впе-
чатление, что обычные граждане поддерживают противоправные дей-
ствия ЧВК «Вагнер». «Во время этого мятежа я общался онлайн с 
членами ОП Ростовской области, поэтому обладаю полной инфор-
мацией, что там происходило, – говорит Григорьев. – Практически 
никакой поддержки у «Вагнера» не было, за исключением единичных 
случаев. Большинство местных жителей подходили к бойцам и уко-
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ряли их за мятеж, говорили: «Враг не здесь». Вовремя сделанное за-
явление президента по поводу происходящего только укрепило ро-
стовчан в своей позиции», – подчеркнул собеседник.  

Интересно, что несколько десятков бойцов ЧВК «Вагнер» сдались 
полиции во время отхода из Ростова-на-Дону и других регионов. Они 
заявили, что не хотят возвращаться к своим, и сдали оружие, об этом 
сообщал блогер Илья Ремесло в своём Telegram-канале. «Ещё одно 
свидетельство того, что мятежник Пригожин обманул и подста-
вил даже своих бойцов – не говоря уже обо всем остальном обще-
стве. Даже сторонники «повара» уже не обсуждают всерьёз его 
вранье об «ударе» по ЧВК, что было использовано как повод для мя-
тежа. Ну а общество в целом поняло все гораздо быстрее и спло-
тилось вокруг законной власти», – написал он.  

Как ни странно, образ борца с несправедливостью и предатель-
ством, который активно эксплуатировал Пригожин, разоблачили даже 
враги России – представители разведсообщества США. По крайней 
мере, об этом сообщает CNN со ссылкой на чиновников. Они считают 
заявления Пригожина о нехватке боеприпасов для СВО преднамерен-
ным обманом, чтобы заложить основу для потенциального военного 
мятежа. А фейк об ударе по базе «вагнеровцев» 23 июня был лишь 
поводом – разведка США предупреждала о планах подготовки такого 
мятежа Пентагон и Белый дом ещё неделю назад.  

О том, что большая часть состава ЧВК «Вагнер» не была посвя-
щена в планы командования: бойцам сказали, что их перебрасывают 
на защиту Белгородской области, сообщил в день мятежа Ходаков-
ский. По его словам, многие бойцы были удивлены дальнейшим ходом 
событий, когда вместо Белгородской области попали в Ростов-на-
Дону.  

«Пригожин, среди прочего, проиграл информационную войну и 
оказался в изоляции. По мере развития ситуации Пригожин только 
терял сторонников, от причастности к мятежу дистанцировались 
как нынешние, так и бывшие бойцы его ЧВК», – отметила Наталья 
Линдигрин, гендиректор АНО «Институт региональных проблем».  

Судя по всему, именно отсутствие поддержки мятежа и консоли-
дация общества против зачинщиков смуты вынудили Пригожина отка-
заться от военной авантюры, грозившей обернуться большой кровью. 
В результате он согласился на условия Кремля и Минска – отвести 
свои подразделения и, получив гарантии безопасности, уехать в Бе-
лоруссию.  

За очень короткий срок всего лишь в полтора года Пригожин из из-
вестной только в узких кругах фигуры вырос до героя спецоперации – 
а в итоге оказался предателем, пожираемым собственными честолю-
бием и амбициями, не способным поставить интересы Родины выше 
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собственных. Поэт и публицист Игорь Караулов в своей колонке для 
газеты ВЗГЛЯД написал, что Пригожин оказался заражён бонапартиз-
мом, пройдя путь от любимца страны к предателю.  

«Пригожин был талантливым военным организатором, его ЧВК 
«Вагнер», которую он называет «лучшей пехотой мира», одержала 
выдающуюся победу в Артёмовске. Но всё же, по его признанию, за 
этот успех было отдано 20 тыс. жизней. А теперь возникает 
мысль: ради чего же Пригожину на самом деле нужно было класть 
эти жизни? Ради победы России или ради завоевания авторитета, 
который позволил бы ему выйти в Наполеоны, обосновать свою из-
мену? То есть сам же Пригожин за одну ночь поставил под вопрос 
подвиг своих ребят», – указал Караулов.  

«Нам и так приходится нелегко, но вчера всё зависло на очень 
тонкой ниточке. И те, кто понимал, что оказалось на кону и как 
близко мы подошли к поражению, никогда не поймут тех, кто кричал 
«вагнеровцам» славу, радуясь, что кто-то бросил вызов власти», – 
заявил наутро после завершения мятежа Ходаковский.  

В результате граждане страны сплотились вокруг законной власти 
и президента, который выступил против мятежа и предательства. А 
Россия избежала большого кровопролития, в очередной раз разрушив 
ожидания русофобов, так радовавшихся мятежу.  

 
Деловая Газета «ВЗГЛЯД» https://dzen. ru/a/ZJjjC25ZDn0IxoNB 

 
Елена Яковлева 

Ростовская область: К чему приводят поиски 
правды с оружием в руках 

 

Когда 24 июня ты просыпаешься в Ростовской области, это со-
всем другое… 

Это совсем 
другое, когда ты 
знаешь, где в 
Ростове нахо-
дится штаб 
ЮВО и облад-

министрация, 
потому что про-
гуливала возле 
них лекции. 

Считаешь, 
сколько это в 
переулках до 
дома твоей лю-
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бимой университетской преподавательницы, звонишь ей, чтобы пре-
дупредить: не выходите… 
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Брат возвращается из магазина без свежего молока, его просто 
не привезли – трассы отчасти перекрыты, отчасти намертво забиты 
пробками… Мы не сторонники потребительских истерик, обойдёмся, 
но это говорит о том, что окружающая нас жизнь – это тонкая нерв-
ная система, где все связано со всем, и в случае чрезвычайности 
очень быстро рвется.  

Это совсем другое, потому что тут у нас, в районе станицы Ве-
шенской, то и дело поисковики находят места боев с останками и 
братские могилы Гражданской войны. В которых лежат и те, и другие. 
И белые, и красные. И зелёные. И махновцы. … Где тебе вживую 
рассказывают истории про дядю бабушки, бывшего правой рукой ко-
мандира в банде Фомина. А кроме Фомина ещё был Шиба-
лок…Здешняя земля век назад подымала кучу мятежей и восстаний, 
праведных и неправедных, справедливых и несправедливых, а еще 
родила большой эпос об этих мятежах и му́ке человека внутри беско-
нечных поисков правды с оружием в руках. У автора – Нобелевская 
премия.  

Но 100 лет спустя отчётливо видно, что горе междуусобной сечи 
превыше смысла, причин и оправданности этих мятежей. Всё пока-
жется неоправданным, раз брат пошёл на брата. И можно только по-
ставить крест на братской могиле – за сражавшихся друг с другом. 
Один за две правды. Точнее неправды, раз люди полегли.  
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Субботний рынок в Вешенской, несмотря на прекрасную погоду, 
уменьшился в три раза, и из рынка превратился в Агору.  

– Ну как это возможно, поднять мятеж против своих? 
– А как можно бить по своим с вертолётов? 
– Да не верьте вы его рассказам про «удар по своим», делите 

все его слова на 10… 
– Мне сын звонил, выехал на работу в Ростове… 
– Почему он всё время тянет одеяло на себя: я-я-я? Морпехи и 

десантники воюют покруче его… 
– А почему мы ничего не слышим о морпехах и десантниках! По-

чему это обязательно должна быть «война молча», право голоса – 
только у Генштаба? 

– Давайте-ка потрезвее: это военный мятеж! 
– Какой подарок Америке и ВСУ! 
– Небось Америка и заказала? 
– Не льстите Америке… 
– А я дочери не могу дозвониться… 
Нет торговой палатки без диалогов о положении в Ростове… 
Я жду, выйдет ли из Ростова на Москву поезд, на который у меня 

билет.  
И собираюсь, но так и не решаюсь пошутить в смс подруге: при-

вет тебе из Вагнеровской народной республики. Ну а что? Была же 
когда-то здесь у нас страна под названием Всевеликое войско Дон-
ское, под руководством атамана Краснова. Казачья страна! Торгова-
ла с Германией напрямую… Полгода просуществовала. Карикатура? 
Горе? Образчик сепаратизма? Но не смешно… 

Среди нас есть и всегда были мятежные по натуре люди. Мятеж-
ность человека, окружившего в Ростове с вооружёнными людьми 
ключевые здания, помножена на опыт тяжёлой, с пребыванием в за-
ключении биографии, и сам по себе чрезвычайный и редко добавля-
ющий уравновешенности опыт войны.  

Ещё до событий 24 июня его ультиматум о поставке снарядов 
имел все признаки вкрученной в дискуссию с военным и политиче-
ским начальством страны высоковольтной личной истерики. Но цена 
происходящего на фронте так велика, что мы почти не обращаем 
внимания на психический антураж, главное – суть дела.  

А суть дела даже не в мятежности и неуравновешенности чьих-
то характеров, а в претензиях.  

На держание Бога за бороду. И истины за рукав.  
Военной истины. Гражданской… 
Судя по речам Пригожина – всех истин.  
Мы почти все, что греха таить, время от времени имеем такие 

претензии. Бываем самообольщены, глядим в Наполеоны и нам то-
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гда становится абсолютно ясно, что надо – вот так. Но многие «про-
сыпаются» от угара и догадываются, что все скорее судимые нами 
обстоятельства имеют с полсотни неизвестных нам граней. И вряд ли 
подвластны нашему управлению. Что ходить королём в своём вооб-
ражении и быть им в реальности – совсем разные вещи… И мы не 
профессионалы во власти. И даже не эксперты… 

Похоже, человек, решивший вершить справедливость на уровне 
высших эшелонов власти с оружием в руках, как раз не проснулся от 
мечты о себе. От «Я знаю как». Знаешь, как в Артёмовске – ну, браво! 

Но а что знаешь, как в Минобороны, в Кремле, во всей стране – 
извини, тому нет доказательств.  

Как теперь донести до него, что не является для нас жмущий в 
своих мятежных речах на все педали справедливости человек луч-
шим судьёй происходящего в стране? Даже если его коснулась не-
малая несправедливость, и возмущение его небезосновательно. Это 
не защита себя, это расправа с обстоятельствами и попытка распра-
вы с людьми, которым эта власть именно нами делегирована.  

Ему она не делегирована точно.  

И даже если коррупции, обмана и бюрократии вокруг немало (по 
мне так лень, глупость и безответственность страшнее), я точно не 
готова делегировать борьбу с этими никому не дорогими явлениями 
(и вообще с нелучшим начальством на свете) людям с автоматами, 
их частной военной компании. Даже если они освободили Артёмовск.  
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Бойцам, сражавшимся и погибшим за Россию, поклон. Тем же, кто 
нашёл в этом почву для того, чтобы заделаться судьями всем (даже 
справедливо) раздражающим их людям и обстоятельствам – нет.  

 
Когда местный житель Яков Фомин с вооружённым отрядом ухо-

дил в местные леса – самый большой из них до сих пор называется 
«Фоминым» – его порыв имел свои обоснования в несправедливости 
ранних, неустоявшихся большевистских порядков. Но порядки урав-
новесились, а отряд Фомина так и остался в истории бандой Фомина 
леса.  

 
 

 
 

Только поздним вечером люди с оружием уехали с главных улиц 
Ростова.  

Фото: Тагир Раджавов/ РГ 
 

Источник: https://rg. ru/2023/06/24/miatezh-vagnera-k-chemu-privodiat-poiski-
pravdy-s-oruzhiem-v-rukah. html 
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29 июня – День кораблестроителя (судостроителя) в РФ 
Путин отметил роль развития судостроения в укреплении 

обороноспособности России 
Президент также указал на значение Объединенной судо-

строительной корпорации в развитии отечественного флота 

МОСКВА, 29 июня. /ТАСС/. Президент РФ Владимир Путин по-
здравил работников и ветеранов судостроительной отрасли с профес-
сиональным праздником, отметив влияние развития судостроения на 
становление России как морской державы и укрепление её обороно-
способности.  

«Поздравляю вас с профессиональным праздником – Днем ко-
раблестроителя. За прошедшие столетия развитие судостроения 
оказало большое влияние на становление России как морской дер-
жавы, наращивание её экономического, индустриального потенциа-
ла, укрепление обороноспособности», – указывается в послании гла-
вы государства, опубликованном в четверг на сайте Кремля.  

«Отрадно, что нынешнее поколение корабелов с глубоким ува-
жением относится к традициям своих предшественников, активно, 
созидательно участвует в решении ключевых задач, стоящих перед 
государством, – отметил президент. – Во многом благодаря вашей 
компетентности и ответственности сегодня в нашей стране 
строится широкая линейка судов – от атомных ледоколов до рыбо-
промысловых, транспортных, научно-исследовательских и пасса-
жирских. Они обеспечивают речные и морские перевозки, в том чис-
ле по Севморпути, служат базой для изучения океанских глубин и 
укрепления позиций России в Арктике».  

Путин добавил, что важная роль в развитии отечественного фло-
та, как гражданского, так и военного, принадлежит Объединённой су-
достроительной корпорации. «Особо отмечу значимый вклад судо-
строителей в выполнение государственного оборонного заказа и 
создание морского щита нашей Родины», – подчеркнул глава госу-
дарства.  

Он пожелал работникам и ветеранам судостроительной отрасли 
успехов и всего наилучшего.  

Ежегодно 29 июня в России отмечается День кораблестроителя. 
Эта памятная дата была установлена постановлением правительства 
от 30 мая 2017 года по предложению Минпромторга.  

Источник: https://tass. ru/obschestvo/18146133 



«…  –    » 
 

 89

Сегодня в России отмечается  
День кораблестроителя 

 

Сегодня в России свой профессиональный праздник отмечают 
действующие работники, специалисты и ветераны военной и граждан-
ской судостроительной отрасли России.  

 

 
 

Это один из самых молодых профессиональных праздников в со-
временной истории страны. Установлен он был Постановлением Пра-
вительства РФ № 659 от 30 мая 2017 года по инициативе Минпром-
торга России и акционерного общества «Объединенная судострои-
тельная корпорация» (АО «ОСК»). Получается, что в этом году офи-
циально отмечать его все, кто так или иначе связан с отечественным 
судостроением, будут в седьмой раз.  

Выбрать подходящую дату помогли архивариусы из Российского 
исторического общества, которые отыскали указ царя Алексея Михай-
ловича, подписанный в этот день в 1667 году. Согласно царскому рас-
поряжению, в России впервые на государственные средства и по гос-
удареву заказу на специально отстроенной для этого верфи в селе 
Дединово Коломенского уезда был построен первый русский военный 
корабль — фрегат «Орёл». К тому же, учреждение праздника отече-
ственных корабелов состоялось ровно через 350 лет после выхода 
этого царского указа.  
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На самом деле, история русского судостроения имеет более 
древние корни. Самое древнее судно, обнаруженное археологами на 
территории Руси, датируется пятым веком до нашей эры. Первые па-
лубные суда строили на Руси в 12 веке, а организованное морское су-
достроение началось в конце 15 века. Тогда же в Соловецком мона-
стыре была основана и первая отечественная верфь.  

Парадоксально, но веками шаг за шагом осваивая всё новые су-
хопутные территории, постепенно превращаясь в крупнейшее в мире 
государство, наша страна долгое время почти не имела постоянного 
прямого выхода к самым судоходным южным и западным морям. От-
сюда и флот, как военный, так и торговый, вплоть до Петровских вре-
мён, в России был в основном речным, а морские суда строились 
очень редко, да и то в основном иноземными мастерами.  

Первую казённую верфь для постройки военных судов по указу 
Петра I заложили в июне 1693 года в Архангельске, на тот момент 
фактически северной морской столице России. Затем, после основа-
ния Санкт-Петербурга, в новой столице была построена крупнейшая в 
стране судостроительная верфь Адмиралтейства. Отсюда со стапе-
лей сошёл и первый самый крупный для российского флота 54-
пушечный корабль «Полтава». Уже к 1714 году Россия имела свой па-
русный флот, а к 1725 году был создан регулярный военно-морской 
флот страны.  

Вторым важным этапом в развитии российского судостроения 
стало, на удивление до тех времён, фактически мирное присоедине-
ние Крымского полуострова к Российской империи во времена прав-
ления императрицы Екатерины II, что обеспечило выход к Чёрному и 
Средиземному морям. По указу императрицы в 1783 году был основан 
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славный Черноморский флот, одно из самых грозных и боевых мор-
ских соединений России.  

Сегодня корабельная отрасль в России — одна из передовых, в 
чем-то не уступающая и космической. Наша страна единственная в 
мире, успешно строящая и эксплуатирующая в северных широтах 
атомные ледоколы. Самые большие в мире подводная лодка и ледо-
кол разработаны и построены на российских верфях, а Рыбопромыс-
ловый флот СССР – тоже первый в мире.  

 
 

В России действует более тысячи предприятий, занятых в судо-
строении, судоремонте, производстве двигательного, гидроакустиче-
ского, навигационного, вспомогательного, палубного и других видов 
оборудования, материалов и комплектующих для судов, а также зани-
мающихся наукой в области кораблестроения и морской техники. За 
гражданское, а сейчас и военное, судостроение в стране отвечает со-
зданная в 2007 году указом президента РФ «Объединённая судостро-
ительная корпорация», ставшая крупной отраслью машиностроения и 
ВПК России.  

Особое внимание в последние годы руководство России уделяет 
модернизации и пополнению новыми надводными и подводными су-
дами Военно-морского флота Вооружённых Сил Российской федера-
ции. И здесь нашим корабелам есть чем похвастаться. Они обеспечи-
вают спуск на воду не только современных кораблей, многие подлодки 
и надводные суда оснащены вооружениями, не имеющими аналогов в 
мир. Всё это делает ВМФ России грозой силой, способной надёжно 
обеспечить безопасность нашей страны как вблизи морских границ, 
так и в нейтральных водах и в дальних походах по Мировому океану.  
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Редакция «Военного обозрения» поздравляет всех работников 
судостроительной отрасли страны, смежников, ветеранов-корабелов с 
профессиональным праздником! Благодаря вашему труду, Россия 
была, есть и будет великой морской державой.  

Использованы фотографии: Сайт АО «Адмиралтейские верфи» 
https://topwar. ru/220391-segodnja-v-rossii-otmechaetsja-den-

korablestroitelja.html 

Бахтин Владимир
ПОЛКОВОДЦЫ ПОБЕДЫ 

«…Мы видим, как пренебрегая уроками прошлого, забывая об 
итогах Второй мировой войны, империалисты вновь начинают 
угрожать миру войной. Мы должны предпринимать и делать всё, 
чтобы не допустить развязывания новой и ещё более ужасной 
войны. А для этого мы прежде всего обязаны быть сильными, 
обязаны быть постоянно готовыми отразить любой удар и любо-
го врага». 

Из письма Маршала Советского союза А.М. Василевского учащимся 
Подъяковлевской школы Новосильского района, 1965 год. 

За землю Русскую 
Русский народ веками отстаивал свою независимость от бесчис-

ленных врагов. Князья и воеводы, командиры и полководцы в лихую 
годину собирали воинов под свои знамёна – в боевые дружины, 
народные ополчения, полки и дивизии.  

И мы, их потомки, должны гордиться нашей общей славой, пом-
нить и беречь память о полководцах - профессионалах ратного долга, 
вся жизнь которых была посвящена борьбе с врагами и укреплению 
обороноспособности нашей страны.  

Для Новосильского района, на мой взгляд, такими военачальни-
ками являются князья Стефан Новосильский и Михаил Воротынский, 
маршалы Г.К. Жуков и А.М. Василевский, генералы А.В. Горбатов и 
В.Я. Колпакчи.  

Их имена являются символами военной славы, образцами служе-
ния Отечеству и для всей истории России. 

Апрель. Начало 
Г.К. Жуков и А.М. Василевский – выдающиеся военачальники Ве-

ликой Отечественной войны. В  связи с подготовкой к Орловской 
наступательной операции они неоднократно бывали в Новосильском 
районе. 
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Это подтверждается документально  мемуарами, как их самих, так 
и других советских военачальников, а также воспоминаниями ветера-
нов 3-й и 63-й армий, хранящимися в Новосильском краеведческом 
музее. 

По этим источникам можно точно назвать места в Новосиле и 
районе, которые непосредственно связаны с Маршалами 
Г.К. Жуковым и А.М. Василевским – полководцами Победы. 

Готовясь к боевым действиям лета 1943 года, Г.К. Жуков внима-
тельно изучал обстановку в войсках и районы предстоящих боевых 
действий по всей Курской дуге. В Новосильском районе Жуков был, 
как минимум, трижды. 

По нашей орловской земле Жуков перемещался на автомобиле, 
перебегал от укрытия к укрытию, ползал по-пластунски, укрываясь от 
мин, пуль и осколков. И во многих траншеях у Зуши и Неручи земля 
ещё хранит следы его сапог, засыпанные взрывами… 

Первый раз, насколько известно, Г.К. Жуков был в наших местах в 
апреле 1943 года. Уже в начале месяца он разгадал планы немцев и 
начал разрабатывать план преднамеренной обороны. Решался во-
прос о выборе под Орлом места для контрнаступления. 

О фронтовой встрече с представителями Ставки Верховного 
Главнокомандования в середине апреля 1943 года рассказывают вос-
поминания А.И. Ширяева, помощника начальника оперативного отде-
ла 269-й стрелковой дивизии. Встреча произошла в деревне Черемо-
шны, что находится на границе Новосильского района в сторону 
Мценска. 

«Сквозь ещё голые деревья сада перед моим взором промельк-
нуло несколько приземистых автомобилей, это были «виллисы». Они 
остановились, укрывшись в вишнёвом саду, и из них стали высажи-
ваться представители Ставки – маршал Г.К. Жуков, генерал армии 
Василевский и генерал-полковник Рокоссовский.  

Я повернулся в ту сторону, где располагалась охрана командно-
наблюдательного пункта и громко подал команду: «Гарнизон, смир-
рно, равнение на-а середину!». И, сорвавшись с места, побежал 
навстречу представителям Ставки. Остановившись перед маршалом 
Жуковым, доложил, что 269-я стрелковая дивизия с поддерживающи-
ми частями и подразделениями удерживает оборону в полосе Архан-
гельское-Новосиль. 

…После короткого разговора с комдивом все направились на 
наблюдательный пункт. Георгий Константинович припал к окулярам 
панорамы и довольно долго и тщательно рассматривал прилегающую 
местность в полосе обороны дивизии, особенно на левом фланге. Ми-
нут через сорок представители Ставки вышли, попрощались, сели в 
машины с уже работающими двигателями и быстро скрылись за об-
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ратным скатом высоты, на которой в декабре 1941 года была деревня 
Черемошны. А теперь здесь остался лишь вишнёвый сад. 

Не вступая между собой в разговор, каждый из присутствующих 
понял, что после успешно закончившейся Сталинградской битвы на 
орловском направлении предстоят большие события»6. 

Июнь: Вяжи-Завершье, НП Колпакчи 
О самом известном пребывании Маршала Жукова на Брянском 

фронте летом 1943 года сообщают многие авторы, в том числе и сам 
А.В. Горбатов. Оно связано с окончательным утверждением планов гото-
вящейся операции и неожиданным решением генерала Горбатова.  

27 июня 1943 года он был назначен командующим 3-й армией 
Брянского фронта. На следующий день в Новосильский район прибыл 
маршал Жуков.  

В селе Большие Пруды, в шести километрах от Новосиля, Жукова 
встречали представители всех дивизий 3-й армии. От 5-й стрелковой, 
будущей «Орловской», присутствовал полковник Юхновский. Об этом 
рассказывал Петрыкин Пётр Ильич, ветеран 5-й Орловской стрелкой 
дивизии, долгое время работавший военкомом в Новосильской сред-
ней школе7.  

«Для уточнения планов предстоящей фронтовой и армейских 
операций Жуков собрал всех участвующих в ней военачальников на 
наблюдательном пункте 63-й армии, наносящей главный удар», – пи-
шет полковник С.П.Цырфа, в то время старший офицер оперативного 
отдела штаба 3-й армии8. Здесь Жуков одобрил предложение генера-
ла Горбатова о выделении его армии самостоятельного участка про-
рыва с форсированием реки Зуши. 

Место наблюдательного пункта генерала Колпакчи хорошо из-
вестно всем жителям и гостям района – на высоте через овраг Ясли 
напротив Вяжевского мемориала. Здесь установлен обелиск. 

В своих ранних воспоминаниях А.В.Горбатов всю ситуацию со 
своей неожиданной инициативой переносит немного подальше:  

«До мельчайших подробностей помню совещание с ним недалеко 
от наблюдательного пункта командующего 63-й армией генерал-
лейтенанта В.Я. Колпакчи»,– пишет он в статье «Битва за Орёл», 
напечатанной в 1965 году, –  

«Расположились мы за столиком во фруктовом садике хуторка. 
Обстановка была самая идиллическая – кругом зелень, цветы, летали 
пчёлы и бабочки, с полей и лугов доносились ароматы родной земли. 

6 Архив Новосильского краеведческого музея. 
7 Архив автора. 
8 Совет ветеранов 3-й армии. Не уйдёт из памяти война.- Орёл: Орловская об-

ластная типография «Труд», 2000 г.- с.116 – 117. 
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И только изредка слышная дробь пулемётов да редкие взрывы артил-
лерийских снарядов напоминали о войне»9. 

Вероятнее всего, это была личная беседа с Г.К.Жуковым. Житель 
села Вяжи-Заречье В.В.Терешкин, ветеран 3-й армии, освобождавший 
свои родные места, в 1973 году встречался с генералом 
А.В.Горбатовым в Москве. Он утверждал, что Г.К.Жуков останавли-
вался в юго-восточной части Вяжи-Завершья, где до войны был колхоз 
«Красный вызов», в доме его родственницы Маношкиной Ксении Пет-
ровны10. 

Не об этом ли хуторке и писал А.В. Горбатов? 
А судьбоносное решение по изменению плана Орловской опера-

ции было принято именно на наблюдательном пункте, поскольку тот 
же офицер штаба С.П. Цырфа пишет о его «возвращении на команд-
ный пункт», т.е. штаб 3-й армии, который размещался в деревне Як-
шино.  

 

Июнь: подготовка 
«В третьей декаде июня Маршал Советского Союза Жуков Г.К. 

присутствовал на ряде учебных занятий с командирами корпусов и 
дивизий всех родов войск 63-й армии. Их проводили генерал-
лейтенант Колпакчи В.Я, генералы армий Жуков Г.К. и Василевский 
А.М, и генерал-полковник артиллерии Воронов Н.Н. Они тщательно 
проверили боевую учёбу войск армии, в особенности подготовку выс-
шего и старшего комначсостава к предстоящей наступательной опе-
рации»,– писал заместитель командующего 63-й армией М.А. Заши-
балов11. 

На одном из таких занятий, среди старших командиров, присут-
ствовал П.И. Курсов, начальник штаба 129-й стрелковой дивизии. Она 
была дивизией прорыва и позже получила почётное наименование 
«Орловской».  

После короткого доклада комдива И.В. Панчука, будущего комен-
данта г. Орла, Жуков предложил П.И. Курсову продолжить доклад о 
боеготовности частей дивизии.  

«Я встал, представился»,– писал он в «Орловской правде» в 1996 
году.– «Взял указку и оценил обстановку в полосе прорыва, задачи 
дивизии и полков со средствами усиления. 

Так состоялась моя первая встреча с Г.К. Жуковым, представите-
лем Ставки, заместителем Верховного Главнокомандующего». 

 

                                                 
9 Провал операции «Цитадель» - М.: Изд. политич. литературы, 1965. 

А.В.Горбатов «Битва за Орёл», с.176. 
10 Архив автора. 

11 «Память о подвиге», Сводный том, Орёлиздат,1998, с.445-448.  
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Июль: Бедьково, Задушное, Одинок 
«Готовилась знаменитая Курская битва»,- далее пишет он.- 

«Наша дивизия стояла на реке Зуша, недалеко от города Новосиль. 
Тут мне  лично довелось и второй раз встречаться с Маршалом Жуко-
вым. 

Контрнаступление наших войск началось 12 июля. Пехота вслед 
за танками, самоходными орудиями, под огонь артиллерии, с ходу во-
рвалась в первую траншею фашистов и устремилась в глубь обороны. 
Прошло совсем немного времени, как на нашем наблюдательном 
пункте – на высоте севернее деревни Бедьково – появились первые 
группы военнопленных, конвоируемые улыбающимися бойцами. 

Вдруг неожиданно к нам подкатила легковая машина, из неё вы-
шел Г.К. Жуков. Полковник Панчук подошёл к нему с рапортом, как 
развивается наступление. Затем Маршал осмотрел поле боя и остал-
ся доволен. 

…И, протягивая руку комдиву и мне, на прощанье сказал:
«Начали хорошо, продолжайте в том же духе. Не давайте фаши-

стам передышки. Вас ждут в Орле». 
Вскоре напутствие Жукова мы довели до всего личного состава. 

И, воодушевлённые похвалой полководца, устремились на запад»12. 
Наблюдательный пункт Панчука находился на высоком берегу 

Зуши, у начала глубокого оврага, ведущего в Духовский лес. Его точ-
ное нахождение на местности и подробное описание Курсов П.И. со-
общает учащимся – членам краеведческого кружка «Дорогой отцов» 
Новосильского Дома пионеров в переписке 1973 года13. 

Сам Г.К. Жуков об этом своём пребывании на Брянском фронте, о 
том далёком и теперь легендарном дне, пишет совсем мало:  

«В течение 12 июля на Воронежском фронте шло тяжелейшее 
сражение, особенно ожесточённое на прохоровском направлении. В 
тот день на командный пункт Брянского фронта мне позвонил Верхов-
ный и приказал срочно вылететь в район Прохоровки и принять на се-
бя координацию действий Воронежского и Степных фронтов»14. 

Местонахождение командного пункта Брянского фронта, куда зво-
нил Сталин, известно из письма в музей уже упомянутого М.А. Заши-
балова – «высота 248,о севернее села Задушное»15. 

На западной окраине села, в самом конце, находится самая высо-
кая точка местности. Ближний порядок домов и саму «гору» местные 
жители так и называют – «Заверх». Вероятно, перед самым наступле-

12 П.И.Курсов, «Две встречи с Маршалом», «Орловская правда». № 225 от 30.11.1996 г. 
13 Архив Новосильского краеведческого музея. 

14 Г.К.Жуков «Воспоминания и размышления», Изд.Агентства печати Новости, 
М, 1990, с.53. 

15 Архив Новосильского краеведческого музея. 
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нием, штаб Брянского фронта был где-то здесь. О чём свидетель-
ствуют ямы от глубоких, явно не солдатских блиндажей, сохранивши-
еся в ближнем овраге. 

Перед самым въездом в село направо круто поворачивает грун-
товая дорога, проезжая только летом. Она ведёт на Вяжи. Именно по 
этой дороге, вероятнее всего, и ехал Жуков  с Прудов к командному 
пункту и затем – в район села Бедьково, к месту прорыва.  

О пребывании Г.К. Жукова на новосильской земле упоминает и 
его личный водитель, прославленный довоенный мотогонщик А. Бу-
чин, в своей книге «170 000 км. с Жуковым»: 

«…Два дня он объезжал войска, изготовившиеся к наступлению, 
а 11 июля лазил по-пластунски по передовой, проверяя правиль-
ность выбора местности для наступления танкового корпуса. 
Немцы заметили и открыли беглый миномётный огонь. Жуков ока-
зался на волоске от гибели». 

Донской танковый корпус генерала Белова был введён в прорыв 
13 июля 1943 года у деревни Одинок. И случай, который описывает 
Бучин, вероятно, произошёл с Жуковым где-то между Вяжами и Горо-
дилово - в полосе будущего наступления 3-й армии Горбатова.  

Таким образом, весной-летом 1943 года Г.К. Жуков был почти во 
всех крупных населённых пунктах западнее города Новосиль, нахо-
дящихся в полосе будущего прорыва.  

 

Василевский и Новосиль 
Но если Г.К.Жукова с нашим районом связывает только подготов-

ка к Орловской стратегической операции, то А.М.Василевского – 
намного большее. 

В его душе Новосиль занимал особое место.  
«…Я всегда помнил и буду помнить Вашу школу и дорогой для 

меня Новосиль, который явился инициатором и первым удовлетворил 
мою просьбу и направил меня по прямому моему назначению»,- писал 
А.М. Василевский в 1965 году учащимся Подъяковлевской школы Но-
восильского района16. В ней он работал учителем младшего класса с 
сентября 1918 по апрель 1919 года. Тогда ему было всего лишь два-
дцать три года.- 

«Дело в том, мои дорогие, именно в Вашей школе, именно в 
Подъяковлево, суждено было свершиться одному из замечательных 
событий в моей жизни. Здесь исполнилась одна из надежд, которую я 
с таким нетерпением и страстью вынашивал в себе с первых дней Ве-
ликой Отечественной Социалистической Революции. 

…К весне фронтовая обстановка для молодой Советской страны 
ещё более осложнилась, и в конце апреля 1919 года нас, – бывших 
                                                 

16 Архив Новосильского краеведческого музея. 
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офицеров, школьных работников, -  пригласили в Новосильский уезд-
ный военкомат и направили по запасным частям Красной Армии. 

Так сбылась именно у вас в Подъяковлеве моя мечта, отсюда и 
началась моя работа в доблестных Вооружённых Силах страны Сове-
тов, которой я с гордостью и с великой благодарностью отдал всю 
свою последующую жизнь». 

В то время военкомат размещался в центре города, в доме купца 
Ворогушина. Сейчас в этом историческом здании находится Ново-
сильский народный краеведческий музей. И с весны текущего года оно 
реставрируется в рамках нацпроекта «Культура». 

Можно назвать ещё одно старое здание, связанное с тревожной 
молодостью будущего маршала - на углу улиц Володарского и Совет-
ской.  Его называют «сепараторный пункт». Оно осталось от комплек-
са зданий Новосильской уездной больницы, занимавшей целый квар-
тал. 

«В бессознательном состоянии я был эвакуирован в больницу 
г. Новосиль»,- писал А.М.Василевский всё том же письме в Подъяко-
влево.- «Оказался у меня сыпной тиф. Та помощь, которая была ока-
зана мне больницей в борьбе между жизнью и смертью, а вместе с 
ней и сам городок Новосиль, оказались мне памятными на всю 
жизнь». 

А.М. Василевский в годы войны был начальником Генерального 
штаба. Он выполнял огромный объём работы. Каждый день был обя-
зан давать анализ обстановки по всем фронтам, вносить предложения 
по боевым действиям на каждом направлении, готовить сообщения 
для сводок Совинформбюро. Но и кроме этого, постоянно работал на 
фронтах, координируя их действия.  

В общем-то, Василевский находился в том же положении, что и Жу-
ков – они были представителями Ставки на местах. Только Жукова 
направляли на критические направления, где надо было принимать 
экстренные меры, а Василевского чаще на планирование стратегиче-
ских операций.  

И заменить их было некем. 

Память 
О пребывании на Брянском фронте маршал А.М. Василевский не-

однократно упоминает в своей книге «Дело всей жизни».  
Но в письме к подъяковлевским школьникам (на восьми листах) 

он пишет как-то по-другому, по-отечески, вспоминая своё памятное 
прошлое и давая напутствия молодому поколению. 

«…Была у меня ещё одна попытка посетить столь памятные мне 
ваши родные места. 

«Это было весной 1943 года. Выполняя задание Верховного 
Главнокомандования, будучи Начальником Генерального штаба, при 
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подготовке Болховско-Орловской операции мне пришлось быть в вой-
сках Брянского фронта. Штабы некоторых из его армий располагались 
вблизи от Новосиля. Работая там, я не мог удержаться, чтобы не 
навестить Ваши, дорогие для меня места. Побывал я и в Новосиле и в 
Голуни и, конечно, в своём Подъяковлеве. 

 

 
Мемориальная доска с Подъяковлесской школы 

 

Своей прежней, уже при мне в 18-м году полуразвалившейся, ста-
рушки-школы среди села я не нашёл. Вместо неё в предвоенные годы 
за селом была построена новая школа, по-видимому, в ней Вы сейчас 
и читаете вот это мое столь длинное и скучное письмо. 

К великому сожалению, из-за недостатка времени, мне не только 
не удалось познакомиться с новой школой, но я не смог разыскать в 
селе кого-либо, кто бы мог вспомнить меня. Поговорив с встретивши-
мися со мною четыремя-пятью жительницами Подъяковлево, мне 
пришлось вновь распрощаться с ним и, по-видимому, навсегда». 

Интересно, что упоминая в письме Новосиль, Подъяковлево, 
Александр Михайлович пишет о них как о неких одушевлённых суб-
станциях, даже как о людях – с искренней благодарностью, тёплым 
духовным отношением, благоговением. 

И так получилось, что А.М.Василевский смог как бы «отблагода-
рить» город Новосиль «за исполнение своей мечты», за перемену 
своей судьбы в том далёком 1919-м. 

Декабрьское наступление 1941 года под Москвой, в ходе которого 
был освобождён наш город, называют «наступление маршала Ша-
пошникова». Но с 29 декабря 1941 года по десятые числа декабря он 
был болен. На самом деле его подготавливал Василевский, временно 
исполняя обязанности начальника Генштаба17. 
                                                 

17 «От царского офицера до полководца», Интернет. 
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Получается, что своим освобождением от немецко-фашистских 
орд Новосиль обязан именно генерал-майору Василевскому, началь-
нику оперативного отдела Генштаба Красной Армии...  

В настоящее время о пребывании маршала А.М. Василевского в 
нашем районе напоминает улица его имени в деревне Подъяковлево. 
В Новосильском краеведческом музее хранится мемориальная доска с  
его барельефом, когда-то установленная на здании Подъяковлевской 
школы.  

О пребывании маршала Г.К. Жукова в наших краях, (бывшей по-
лосе Брянского фронта), кроме Орла и Мценска, насколько известно, 
сообщает лишь памятная доска у входа в вокзал железнодорожной 
станции Верховье. 

…На известном «Большом фото» 1946 года, сделанном в Кремле,
И.В. Сталин сидит в центре, в окружении маршалов и генералов, сре-
ди лучших из лучших – всех тех, кто приближал Победу. Справа от не-
го – Г.К. Жуков, затем А.В. Василевский. 

С 1944 года высшим полководческим орденом «Победа» было 
награждено 17 высших военачальников. И только трое – дважды. 

Кроме Сталина – Жуков и Василевский. 

Вид на юг с НП командарма Колпакчи 



«…  –    » 
 

 101

 
Вид на выс. 252,0 от д. Бедьково. Она в центре, правее Духовского леса 

 
Здание Новосильского музея (Дом купца Ворогушина) перед реставрацией. 

Март 2023 г. 
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Здание Новосильского музея (Дом купца Ворогушина) перед реставрацией. 
Март 2023 г. 

Вид на с. Вяжи с юга. В центре – часовня Вяжевского мемориала, правее 
овраг Ясли, далее на высоте  НП командарма Колпакчи 
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Весна 2023 г. Высота 252,0 на которой был НП комдива Панчука 

 

 
Духовский овраг. Вдали – Духовский лес 
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Дмитрий СТЕШИН 
Фото автора

Тайны подземного города  
под Соледаром: Что нашли российские  

военные в шахтах украинской твердыни 
Даже там, в недрах земли, я хорошо слышал битву за Бахмут. 

Шахты начали разрабатывать еще в конце 19 века и за все время смогли выбрать 
лишь 3% от всех запасов 

СПАСИБО, ЧТО БОЛЬШЕ НЕ «СIЛЬ» 
Я ждал эту «экскурсию» почти две недели. Выезд откладывался, 

«по соображениям безопасности», точнее – противник постоянно об-
кладывал артиллерией, «градами» и «ураганами» вход в шахту. Но, в 
последние дни ему стало совсем не до этого: оборона Бахмута (Арте-
мовска) трещит по швам и украинские артиллеристы вычеркнули 
гражданские объекты из списка приоритетных целей. По шахте «Ар-
темсоль» накидывают, но без огонька, «для профилактики», чтобы из-
жить горечь потери. Украине есть отчего расстроиться. 

В минувшие выходные в Киеве на благотворительном аукционе 
распродавали «последнюю партию соли» из Соледара, по тысяче гри-
вен за килограммовую коробку. Вырученные деньги пойдут, надо по-
лагать, на бегство из Бахмута? 
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По дороге в Соледар 

 

Все в Советском Союзе, да и позже – в России эту соль покупали, 
ели или хотя бы видели – такие картонные бело-синие пачки с надпи-
сью «Сiль». Но там, под Соледаром, этой соли ещё много осталось – 
примерно 5 миллиардов тонн. Шахты начали разрабатывать еще в 
конце 19 века и за все время смогли выбрать лишь 3% от всех запа-
сов. Соль, кстати, очень чистая ее можно сразу фасовать и продавать, 
без всякой обработки. Недаром ее экспортировали в 22 страны, а в 
СССР – чуть ли не половина потребляемой соли добывалась на Дон-
бассе в Соледарских копях. 

По последним данным, общая длина соляных выработок под Со-
ледаром около 300 километров и эти объекты стали настоящей голов-
ной болью для штурмовиков ЧВК «Вагнер». Один из парней, зачи-
щавших эти шахты, уже ждёт нас. Надеваю броню и пересаживаюсь в 
УАЗ «Патриот». На улице +9, но земля ещё не оттаяла, на реках лёд, 
настоящая распутица впереди. Но, на дорогах уже есть места, где да-
же легендарный УАЗик едет боком. 

Водитель оглядывается на меня: 
– Химию будешь? 
И, не дождавшись ответа, протягивает мне банку энергетика. Мы 

говорим о том, что в тылу даже не подозревают, как на фронте любят 
и ценят энергетические напитки. Вспоминаю, легендарный комбат Мо-
торола называл энергетики «топливом войны». Как в подтверждение 
этих слов, в одной из прифронтовых полуразрушенных деревушек, на 
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заборе красуется надпись: «Занято! Не лезть! ШО (штурмовой отряд. 
– Авт.) «Берн» (известный энергетик. – Авт.).

По последним данным, общая длина соляных выработок под Соледаром около 
300 километров 

90 ЭТАЖЕЙ ПО РЖАВЫМ ЛЕСТНИЦАМ 
Бахмутское полукольцо окружения кипит. Я сам сейчас живу в До-

нецке в зоне слышимости боев за Авдеевку и Марьинку, но такая арт-
подготовка длится там от силы несколько часов. Здесь – круглые сутки! 

Вдалеке, из жиденького тумана вдруг вылетают длинные языки 
пламени и только потом доходит плотный звук – это работают по Ба-
хмуту САУшки (самоходные артустановки. – Авт.). У шахты машут ру-
ками, показывая, чтобы мы скорее заезжали под крышу и не зацепили 
брюхом машины торчащий из асфальта двигатель от «Урагана». 
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– Вчера прилетел, – гово-
рит нам встречающий и показы-
вает на аккуратную дырку в бе-
тонной крыше. 

Под землю меня проводит 
один из штурмовиков-
»музыкантов», зачищавший все 
шахты Соледара. Эта – самая 
интересная, «туристическая». В 
2007 году в ней создали санато-
рий «Соляная симфония», там, 
внизу, есть на что посмотреть. 

В душе я надеялся, что 
сейчас зайду в шахтёрскую 
клеть и через минуту с зало-
женными ушами окажусь на дне. 
Но, все подъёмные механизмы, 
отступающие ВСУшники взо-
рвали из принципа – так не до-
ставайся же ты никому. Да и в 
радиусе десятка километров нет 

электричества. Для меня, вход в шахту – узкий лаз. Из темноты пахнет 
застоявшимся дизелем, ржавчиной. Воздух соленый на вкус. Сопро-
вождающий меня штурмовик говорит серьезно: 

– Ты точно решил, что тебе туда нужно? Глубина горизонта 300 
метров. 

Он подбирает сравнение: 
– Это примерно как... Тебе нужно спуститься с 90-этажного зда-

ния, а потом подняться обратно. Там не лестницы, а вертикальные 
трапы. Спуск – минут сорок. Подъем – зависит от здоровья. Может и 
два часа, и три... 

Я говорю, мол, почти две недели ждал этой «экскурсии», готовился. 
– Как? 
– Перед сном шевелил пальцами ног. 
Все одобрительно ржут. Обстановка разряжается и мне становит-

ся легче. Подгоняю лямки рюкзака. В нем камера и два фонаря, тре-
тий на лбу. Кто-то из провожающих замечает, что у меня нет перчаток 
и отдаёт свои. Кто бы знал, с какой благодарностью я вспоминал этого 
парня все часы спуска и подъёма. 

 

Протискиваемся в дыру. Оголовье шахты забетонировано. Сам 
ствол забран чугунными тюбингами, как тоннели метро. Вниз уходят 
бесконечные лестницы и фонарь, конечно, не добивает до дна шахты. 
Мы спускаемся так, чтобы между нами была одна площадка – гаран-
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тия, что сорвавшийся, не заберёт с собой товарища. А сорваться ре-
ально – лестницы-трапы все в слоистой ржавчине, шатаются, ступени-
перекладины проседают под ногами и руками. 

Автора не покидало ощущение, что он внутри какого-то сказочного чертога 
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ПРОСТО «РУС» 
Мы сидим на корточках на 30-й отметке, до дна осталось 38 таб-

личек. Языки на плече. Под ногами коврик из мягкой соляной взвеси и 
хлопьев ржавчины. Тоже самое добро висит в воздухе и раздирает 
легкие – вентиляция не работает с Нового года. Я пытаюсь записать 
стендап и мой проводник говорит, что снимать его нельзя. Ни в коем 
случае. Даже со спины или в маске – голос могут узнать. В голосе 
штурмовика акцент, и я даже замечал, как он с ним боролся, замедляя 
речь, тщательнее выговаривая слова. Объясняет: 

– Я не из России, я из (называет одну из среднеазиатских респуб-
лик СНГ. – Авт.). Если меня узнают – сразу «десяточка» или «пят-
нашка». Знакомый вернулся в 2016-м, воевал в ополчении, мать его 
даже покормить не успела, приехали, забрали, осудили. А я давно хо-
тел к «музыкантам» попасть... 

Я только собираюсь спросить его – зачем? Деньги? Приключения? 
Но, парень упреждает мой вопрос: 

– У меня позывной «...», так на нашем языке называют русских. 
– Можно, я буду звать тебя «Рус»? 
«Рус» кивает и рассказывает, как первый раз спускался сюда со 

штурмовой группой. Много бродило слухов, что ВСУшники использо-
вали шахты для укрытий от обстрелов и вообще, собирались в них 
обороняться. «Рус» объясняет: 

– В этом не было смысла. Если бы соледарские шахты соединя-
лись между собой – да. А так, эта шахта – ловушка. Мы первый раз 
спускались в неё в брониках, тащили с собой «мухи» и «шмели» (гра-
натомёты и огнемёты. – Авт.). Ждали, что здесь всё будет заминиро-
вано. А здесь жили какие-то шахтёры, до Нового года. Потом им ско-
мандовали уйти и подорвали моторы подъёмника. 

– Как же вы поднимались обратно со всем этим добром? 
«Рус» улыбается в бороду: 
– Долго и тяжело. 
О том, что нужно будет ещё подниматься, я старался не думать и 

совершенно забыл об этом, когда спустя 40 минут оказался на гори-
зонте и первый раз полоснул фонарём по своду соляных выработок. 
Свод заискрился хрусталём. 

 
И АЛЛА ПУГАЧЕВА В КАСКЕ 
Несколько часов мы бродили по шахте и меня не покидало ощу-

щение, что я внутри какого-то сказочного чертога. Сияло и искрилось 
все вокруг. И при этом было на удивление тепло – нас уже грело рас-
калённое ядро планеты. Но рокот артиллерийских дуэлей постоянно 
возвращал меня в реальность, даже на такой чудовищной глубине все 
было хорошо слышно. 
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Мы не пошли в рабочие выработки, где стояли горнопроходческие 
комбайны – по словам «Руса», идти туда не меньше 3 километров. А 
наверху нас ждали ребята и было слышно, что нет-нет, а по шахте 
прилетало. Нам нужно было поторапливаться. 

«Рус» попробовал завести дизельный транспортёр, чтобы сгонять 
в новые выработки. Машина долго чихала, светила фарами, но свет 
их становился все тусклее – аккумулятор издох окончательно. 

Там, внизу, есть на что посмотреть 
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Мы осмотрели только «туристическую» часть и это заняло больше 
часа. Все было в полном порядке, не разграблено, не разорено. Склад 
противогазов-самоспасателей для туристов. Склад касок, хотя они 
здесь не имеют смысла – соляной пласт настолько прочный, что его 
даже не нужно крепить, в отличии от угольных шахт. Поэтому, здесь из 
выработок получались гигантские залы уходящие в темноту, с потол-
ками высотой с 9-этажный дом. 

 

 
Подземное кафе 
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Мы заглянули в один из пещерных храмов, и я поставил свечу за 
наших, за тех, кто сражается на далёкой поверхности земли. 

Подземный храм 

Зал-стадион 
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В зале-стадионе «Рус» немного попинал мячик. Зашли в бар – на 
стойке нас ждал поднос с одноразовыми стаканчиками. В каждом па-
кетик чая, только добавь воды. Но, не на чем её было согреть, а «Рус» 
отсоветовал мне пить: 

– Терпи, будет легче подниматься, наверху напьёмся. 
Наверх не хотелось – такая умиротворённость была разлита в 

этом хрустальном дворце. Если бы не бесконечные «бамм!», «бамм!» 
доносящиеся с поверхности. 

В одном их кафе, а их здесь оказалось чуть ли не десяток, хозяева 
продвигали «украинскую» тему. Затащили в кафе плюшевое чучело ло-
шади в натуральную величину и развесили вышиванки с рушниками. 

 

 
Со стены смотрела Алла Пугачёва в строительной каске 

 
В соседнем зале я вздрогнул – со стены на меня смотрела Алла 

Пугачёва в строительной каске, благочестиво возжигающая свечу в 
подземном храме. «Рус» горько заметил: 

– Так обнулить свою жизнь! Была певица двух эпох, могла остать-
ся в истории. Когда шахту запустят, лично приеду и все эти портретики 
сниму. 
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Из шахты я забрал на память кристалл соли размером с кулак. На 
вид он ничем не отличался от хрусталя, только солёный. Я лизнул его, 
чтобы проверить.  

Кристал соли на память 
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ЗАЧЕМ УКРАИНА РАЗРУШАЕТ ГОРОДА 
Наверху грохнуло и вниз что-то посыпалось, звонко пересчиты-

вая железные конструкции. «Рус» первый раз закричал за все это 
путешествие: 

– К стволу! К стволу прижимайся! Уйди с лестницы! 
Снаряд лёг где-то у оголовья шахты, может, попал прямо в ан-

гар. Их было три этих снаряда, выпущенных с интервалом в не-
сколько минут. И каждый раз мы с «Русом» вжимались в чугунные 
тюбинги. Я молился, чтобы вся эта траченная ржой 300 метровая 
конструкция не обрушилась, чтобы выход из шахты не завалило. Но, 
я хорошо слышал, как наши артиллеристы плотно накинули в ответ, 
и враг заткнулся. 

Через 2 часа, мокрый как мышь, задыхаясь и откашливая ржав-
чину, я выбрался на свет Божий. Но Божьего на этом свете было 
мало. Сопровождающий показал на небо и сказал мне утвердитель-
но: 

– Едем, облачность растягивает, сейчас ВСУшные «птички» по-
явятся. 

Мы обнялись с «Русом» на прощание. На СВО за несколько ча-
сов знакомства узнаешь человека лучше, чем за десять лет. 

 

 
От Соледара мало что осталось 

 

Мне удалось рассмотреть сам Соледар. И лучше бы я его не 
видел. От города мало что осталось. Меньше, чем от Мариуполя. И, 
судя по грохоту артиллерии, похожая судьба ждёт Бахмут. Навер-
ное, я первый раз осознал суть бандеровского замысла. Украина, 
как этнополитический конструкт, не имела к этим русским городам 
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никакого отношения. И не могла забрать их с собой, унести, не от-
дать тем, кому они принадлежат по праву создания. Поэтому она 
решила их уничтожить бессмысленно и беспощадно, наполнив кро-
вью собственных мобилизованных людей, отловленных в супермар-
кетах и на автобусных остановках. После нашей победы, нам оста-
нется разгребать руины и ненавидеть тех, кто это сделал. 

После нашей победы, нам останется разгребать руины 

За Соледаром вдоль дорог пошли размочаленные деревушки. И 
почти в каждой, я видел одну и ту же картину. Огромные игрушеч-
ные звери сидели на лавочках у калиток, смотрели глазами-
пуговками на ползущие по грязи машины и танки, провожали солдат 
или встречали. Кто-то вынес их из разрушенных домов. Не я один 
улыбался, разглядывая огромного мохнатого медведя, обнимавшего 
своего друга – сине-белого слона. И от этого зрелища легче на душе 
становилось не только мне. 

Источник: https://dzen.ru/a/Y_9LiKTA02U634Nq 
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На фронтах информационной войны 
 

Александр Бочкарев 
«Заключайте какие угодно союзы, ведите 

любые войны, только не трогайте русских» 
 

Интересно, Шольц хотя бы в 
детстве читал своего великого со-
соотечественника Бисмарка? Или 
он – как Бербок, у которой обра-
зования – ноль? О Бисмарке ему 
как раз напомнила на днях со-
председатель партии «Альтерна-
тива для Германии» Алис Вай-
дель, выступая в бундестаге со 
своей разгромной речью.  

И Шольцу – перед своим гор-
дым заявлением о том, что Гер-
мания стала страной «номер два» 
по поставкам оружия на Украину – 
действительно не мешало бы 
прочитать старину Отто.  

«Даже самый благоприятный 
исход войны никогда не приведёт 
к разложению основной силы 
России, которая зиждется на 

миллионах русских. Даже если их расчленить, они так же быстро 
вновь соединяются друг с другом, как частицы разрезанного кусочка 
ртути».  

Эти слова принадлежат именно Отто фон Бисмарку, первому 
канцлеру Германии, объединившему немцев в единое государство во 
второй половине 19 века.  

Почему его слова могут быть для немцев так авторитетны? Пото-
му что он жил в России и как никто из немцев изучил нас. Служа по-
слом Пруссии, Бисмарк всегда был сторонником союза с Россией и 
противился вражде немцев с ней. В Петербурге, где он работал, Отто 
даже изучил русский язык и практиковался в нём, нанося на диплома-
тических документах отметки и визы на русском языке. Особенно по-
любил Бисмарк странное слово «ничего», используя его по поводу и 
без в своих письмах.  

Огромное влияние на отношение к России на Бисмарка оказал 
вице-канцлер Горчаков, оба пророчили друг другу великое будущее, 
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русский князь о нём писал: «Посмотрите на этого человека! При Фри-
дрихе Великом он мог бы стать первым министром».  

Немцу удалось изучить загадочную русскую душу и понять, 
насколько сильна Россия против любых врагов. И когда Бисмарк вер-
нулся домой и стал канцлером при немецком императоре, он продол-
жил развивать политику сближения с Россией. Русских он противопо-
ставлял Франции и Англии, надеясь на помощь России в борьбе с ни-
ми в Европе и Африке.  

Именно Бисмарк помог России вернуть право иметь Черномор-
ский флот, запрещённый после поражения в Крымской войне. И до 
конца жизни он призывал европейцев не тревожить русских.  

До нас дошли его многочисленные цитаты, некоторые из которых 
так актуальны сегодня: 

1. «Не надейтесь, что единожды воспользовавшись слабостью
России, вы будете получать дивиденды вечно. Русские всегда прихо-
дят за своими деньгами. И когда они придут – не надейтесь на подпи-
санные вами иезуитские соглашения, якобы вас оправдывающие. По-
этому с русскими стоит или играть честно, или вообще не играть».  

2. «Россия опасна мизерностью своих потребностей».
3. «Война между Германией и Россией – величайшая глупость.

Именно поэтому она обязательно случится…» 
4. «Русских невозможно победить, мы убедились в этом за сотни

лет. Но русским можно привить лживые ценности и тогда они победят 
сами себя».  

5. «Могущество России может быть подорвано только отделением
от неё Украины… необходимо не только оторвать, но и противопоста-
вить Малороссию России. Для этого нужно лишь найти и взрастить 
предателей среди элиты и с их помощью изменить самосознание од-
ной части великого народа до такой степени, что он будет ненавидеть 
всё русское, ненавидеть свой род, не осознавая этого. Всё остальное 
— дело времени».  

Да, Шольц, наверное, прочитал только этот, 5-й пункт, из Бисмар-
ка. Но там говорится лишь о том, как «подорвать могущество России». 
Не победить – а подорвать! Ведь когда вы это сделаете, к вам неиз-
бежно прилетит пункт номер 1.  

Жаль, кстати, что Бисмарка не прочитали Ельцин с его демокра-
тами 90-х – ломая через колено союз Москвы и Киева... 

Источник: https://absolute-rating. mirtesen. ru/blog/43363630063/-Zaklyuchayte-
kakie-ugodno-soyuzyi-vedite-lyubyie-voynyi-tolko-n?utm_referrer=mirtesen. ru 
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«Реальность возьмёт своё».  
Русский учёный развеял мечты сбежавших  

за границу «испуганных патриотов» 
 

Знаменитый русский учёный Артём Оганов, прославившийся мно-
гочисленными открытиями в сфере кристаллографии, почти два де-
сятка лет прожил за границей. Так что теперь, когда он уже несколько 
лет как вернулся и работает на Родине, может немало рассказать о 
жизни в «цивилизованном мире». 

Например, о том, как в современных США люди, не согласные с 
господствующей либеральной повесткой, могут высказать своё мне-
ние либо шёпотом, либо в состоянии алкогольного опьянения – любые 
публичные выражения «неправильной позиции» строго наказуемы. 

Однако в интервью Вячеславу Манучарову на ютуб-канале «Эм-
патия Манучи» Оганов не только рассказывал о «демократических» 
буднях Запада, но и дал недвусмысленный прогноз относительно 
судьбы сбежавших из России «испуганных патриотов». 

 
«Ах, какой кирпич, ах, какой асфальт…» 
Возникла эта тема в связи с восторженными отзывами певицы 

Земфиры* о жизни во Франции, куда она сбежала после начала СВО, 
– мол, всё за границей лучше, везде цивилизация. Артёма Оганова как 
человека опытного такие радужные настроения не удивили: 

Это первый год восторга [после отъезда за границу]. «Ах, какой 
кирпич, ах, какой асфальт…». А потом реальность возьмёт своё. 

Исследователь не сомневается: отрыв от Родины для творческого 
человека имеет трагические последствия. И тех представителей ин-
теллигенции, которые поспешили плюнуть в Россию и с оптимистиче-
скими надеждами на красивую жизнь убежали за рубеж, ждёт столкно-
вение с суровой действительностью: 

Учёные – профессия интернациональная. Я могу состояться в 
любой стране – и состоялся. У певцов, актёров и тем более писателей 
жёсткая привязка к культуре. 

Кто вообще на Западе знает Земфиру*? 
В качестве наглядных примеров при объяснении незавидного бу-

дущего «предателей от культуры» Оганов выбрал упомянутую Зем-
фиру* и писателя-русофоба Бориса Акунина (настоящее имя – Григо-
рий Чхартишвили): 

Земфира* здесь собирала полные стадионы – а там кто вообще 
её знает? Скучающие эмигранты? Ну сходят они на её концерт один 
раз, второй, а на третий уже не сходят. […] Да, Акунин живёт, по-
моему, во Франции, но зарабатывает он ни в какой не Франции, а в 
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России. Если Россия перережет ему эту пуповинку, я не знаю, чем он 
будет заниматься. 

Чтобы охарактеризовать дальнейшую судьбу певицы-иноагента, 
антирусского по мировоззрению, но пишущего на русском языке сочи-
нителя и им подобных, известному учёному хватило одного слова: 

Потом будет прозябание во всех смыслах слова. И финансовое 
прозябание – не главное. Творческое, эмоциональное прозябание – 
оно бьёт очень жёстко. 

* Земфира Рамазанова внесена Минюстом России в реестр физ-
лиц, выполняющих функции иноагента. 

Источник: https://dzen.ru/a/ZNPiOnhoZk25i6Xz 

Денис Рудометов 
Просто о сложном. Как и почему на Украине 

появилась русофобия? 
Дегуманизация жителей Донбасса на Украине проводилась в рам-

ках общей политики русофобии по образцу расчеловечивания сербов 
Западом, утверждал при жизни известный украинский политолог Па-
вел Рудяков, о чем неоднократно говорил в своих интервью изданию 
Украина.ру 

Весной 2021 года секретарь Совета нацбезопасности и обороны 
(СНБО) Украины Алексей Данилов заявил, что называть Донецкую и 
Луганскую области Донбассом неправильно, так как это слово – нар-
ратив, навязанный Россией. Слова чиновника столь высокого ранга 
могут служить примером того, как власти Украины отказывают в праве 
на существование самобытному, но неудобному с точки зрения кон-
цепции моноэтнического государства региону. 

Комментарий Павла Рудякова*: 
– Данилов – это услужливый идиот, который почувствовал власть

и потерял связь с реальностью, возомнив себя не тем, кто он есть. 
Слова Данилова нет смысла обсуждать. Это недалёкий человек, кото-
рый возомнил себя не только стратегом, карающим мечом, но и мыс-
лителем. Ему не отведено много времени. 

Что касается донбассофобии, то она же культивировалась. На 
днях была скорбная годовщина агрессии США и НАТО против Югосла-
вии. В 1999 году вечером 24 марта упали первые бомбы и ракеты… 

* Павел Рудяков – украинский политолог, директор Информационно-
аналитического центра «Перспектива». Доктор филологических наук, профессор 
филологии. 
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Югославский кризис был связан в первую очередь с ослаблением 
Сербии. Тогда США как сопровождение запустили кампанию по дис-
кредитации и дегуманизации сербов, которую подхватили европейцы. 
Наш известный политический деятель, поэт, ныне покойный, к сожа-
лению, Борис Олейник написал эссе «Сатанизация сербов: кому она 
нужна?». По этой технологической модели в 2014 году началась сата-
низация и дегуманизация Донбасса, как поступили с сербами, чтобы 
убивать женщин, детей и стариков. 

Это стало возможным бла-
годаря очень мощной обработ-
ке общественного сознания. 
Обыденное сознание склонно к 
бинарности, к черно-белому 
восприятию. Кроме того, сыг-
рал свою роль патриотизм в 
майданной интерпретации. 
Стало значительно больше 
людей, которых нельзя было 
заподозрить в том, что они мо-
гут воспринять донбассофо-
бию, русофобию и культивиро-

вание таких исторических персонажей, как Шухевич и Бандера. 
 

О гуманитарной политике 
– Мой отец – коренной одессит, мы украинцы. В словаре русских 

фамилий нет фамилии «Рудяков». Очевидно, это русифицированная 
фамилия «Рудяк». Мой родной язык – русский, и украинская власть в 
отношении меня должна была проводить гуманитарную политику, что-
бы дать мне возможность говорить на родном языке. 

Гуманитарная же политика киевской власти, начиная с Кравчука, 
была функциональной, она служила разделению, выделению очеред-
ной группы врагов. Объединение националистической части общества 
осуществлялось, таким образом, не вокруг общей идеи, а против, при 
том, как говорят националисты, против «москалей». Всё это усугубля-
лось. Я свободно владею украинским языком, но в быту – русскогово-
рящий. На работе в Академии наук я говорил по-украински, но своим 
не становился, поскольку для националистов я чужой, «москаль». 

Потом пришёл Ющенко в начале 2000-х и сказал: «думайте по-
украински», это уже было нарушением моих прав. После Ющенко в 
2014 году произошёл не шаг, а уже скачок: «думай» по-украински, но 
при этом так, как тебе говорит нынешняя власть. Вся гуманитарная 
политика в 90-х была направлена на разделение, и это делалось со-
знательно. 

Источник: https://ukraina.ru/20220703/1034278903.html 
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Оружие 
В-12: вертолёт,  

оказавшийся слишком большим 
В 1958 году Совет Министров СССР выпустил постановление о 

разработке проекта нового тяжёлого четырёхмоторного вертолёта с 
грузоподъёмностью не менее 30 т, которое было поручено двум ОКБ: 
завода № 329 под руководством Михаила Миля и завода № 115 под 
руководством Александра Яковлева. Проекты получили обозначения 
В-12 и В-38, соответственно. Первоначально речь шла о вертолёте 
продольной схемы наподобие того, что спустя 10 лет разрабатывали 
на ММЗ «Скорость» под названием Як-60. Конструкторы Миля решили 
максимально использовать уже готовые элементы своего самого но-
вого и тяжёлого вертолёта — Ми-6, и не прогадали. В 1962 году тема 
В-38 была закрыта в пользу В-12. 

Первые варианты В-12 



«…  –    » 
 

 123

К тому времени Миль успел изучить все недостатки продольной 
схемы на примере Як-24 и закупленного в США вертолёта Пясецкий 
Вертол V-44. В это же время на испытания вышел винтокрыл Ка-22 с 
поперечным размещением двигателей. Это предопределило измене-
ние схемы В-12 с продольной на поперечную. Такая схема давала 
преимущество в дальности полёта и грузоподъёмности при взлёте с 
разбегом. 

 
Ка-22. Фото с сайта airwar.ru 

 

В-12 создавался для перевозки баллистических и крылатых ракет, 
средств ПВО, танков, самоходок и бронетранспортеров и т.д. Подобно 
транспортной паре Ми-6+Ан-12 задумывался и дуэт В-12+Ан-22. Ис-
ходя из этого, размеры грузовой кабины обеих машин предполагалось 
сделать одинаковыми. «Антей» должен был доставлять боевую техни-
ку на аэродром, а В-12 — на близлежащую позицию. Причём, нависа-
ющие над грузовыми рампами хвосты В-12 и Ан-22 должны были 
скрывать перемещение груза от спутников противника. Как это могло 
выглядеть, я представил ниже, на примере аэрофотосъёмки монин-
ских экспонатов. Загруженный В-12 взлетать должен был «по-
самолётному», с разбегом по полосе, а садиться и взлетать после 
разгрузки — как обычный вертолёт, вертикально. 

 

 
В-12 и Ан-22 на основе аэрофотосъёмки DailyStorm 
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Силовая установка В-12 состояла из двух спарок двигателей Д-
25ВФ, связанных между собой синхронизирующим валом. В случае 
выхода из строя одной из спарок, вертолёт мог продолжать полёт бла-
годаря передаче усилия через вал. Чтобы свести к минимуму потери 
тяги несущих винтов на обдув крыла, В-12 получил крыло обратного 
сужения. А для уменьшения габаритов машины, винты были располо-
жены с перекрытием. Топливо размещалось в крыльевых и подвесных 
баках. 

Изображение из журнала «Техники Молодежи» 

Кабина была сделана двухэтажной, как на Ан-22 или Ил-76. Но 
расположение рабочих мест было обратным: внизу располагались ме-
ста лётчиков, бортинженера и бортрадиста, наверху — штурмана и 
второго радиста. 

Верхняя кабина В-12. Май 1971 года. Фото Евгения Умнова 
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Первый В-12 построили на заводе в Панках весной 1967 года, но 
полетел он лишь 10 июля 1968 года под командованием лётчика-
испытателя Василия Колошенко. Потом были успешные испытания, 
установление семи мировых рекордов, многие из которых не побиты 
до сих пор. Затем — перелёты в Ахтубинск и Париж. Став звездой 29-
го Международного аэрокосмического салона в Ле-Бурже, В-12 удо-
стоился приза Игоря Сикорского. 

 

 
В-12 CCCP-21142/H-833 в Ле-Бурже 5 июня 1971 года. Фото Nick Ellis 61 

 

В 1972 году был собран второй В-12, но из-за отсутствия двигате-
лей его первый полёт состоялся лишь 28 марта следующего года. 
Машину под заводским номером 002 поднял в воздух экипаж лётчика-
испытателя Германа Алфёрова. Однако, это был конец: заказчик отка-
зался принимать второй вертолёт на госиспытания. Михаил Миль 
умер ещё в 1970 году, а его преемник Марат Тищенко сделал ставку 
на новый вертолёт одновинтовой схемы — Ми-26. Баллистические ра-
кеты к этому времени стали значительно меньше и легче. 28 августа 
1975 года второй построенный В-12 перелетел в Монино, чтобы стать 

экспонатом музея ВВС. Вер-
толёт под номером 001 так и 
остался на территории завода 
в Панках. 

У нас нет ни одной фото-
графии В-12 номер 002 до его 
попадания в музей. На фото 
ниже, сделанном в августе 
1975 года, он только что при-
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летел в музей, ведь позади — временный проём в заборе, сделанный 
для проезда нового экспоната с аэродрома на территорию музея. 

Уже к концу осени вертолёт занял своё нынешнее место сразу 
около входа на открытую стоянку, что предопределило его роль как 
«визитной карточки» монинского музея. 

Ноябрь 1975 года. Фото Николая Видякина 

Вертолёт был представлен в своей оригинальной зеленоватой 
цветовой схеме, точно такой же как у машины 001, за исключением 
бортовых номеров и надписи «Аэрофлот». Правда, красная краска 
очень быстро выгорела и выцвела. 

Вертолёт поражал всех без исключения посетителей музея, по-
этому на его фоне очень часто делались групповые снимки организо-
ванных групп. 

Даже сборная СССР по футболу в 1980-е сфотографировалась 
под крылом В-12 вместе со Львом Яшиным. 

1981-1984 год. Колоризованное фото неизвестного автора 
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Во второй половине 80-х годов вертолёт начали открывать по 
праздникам для доступа посетителей. С этого началась традиция про-
ведения Дней Открытых Дверей (Бортов) в Монино. Вообще, почти вся 
история вертолёта в музее — это история доступа посетителей 
внутрь. Можно сказать, что это самый «открытый» экспонат музея. 

К концу 1980-х заводская краска пришла в некондиционное состо-
яние, поэтому вертолёт решили перекрасить. Для этого подогнали вы-
сокую стремянку-»балкон», исходно предназначенную для обслужива-
ния двигателей Ту-22 («Шило»). Её видно на снимке ниже. 

Правда, покрасили вертолёт в совершенно несвойственную ему 
схему: синие полосы, белый низ и серебристый верх. Видимо, сдела-
ли это не по злому умыслу, а от безвыходности: красили той краской, 
которая была под рукой. В 1990 году ближайшими соседями вертолё-
та стали самолёты Великой Отечественной войны АНТ-40 и Ту-2. 

20 мая 1991 года. Фото: Paul Seymour 

На рубеже 1980-х и 1990-х годов сотрудники Московского верто-
лётного завода им. М.Л. Миля оживили грузовые створки. От ближай-
шей подстанции вкопали кабель на 380 В, а внутри грузоотсека уста-
новили шкаф с преобразователем ВАКС, от которого запитали гидро-
насосы. 

Несколько лет после этого посетителей по праздникам заводили 
внутрь по грузовой рампе. Так продолжалось до конца 1990-х годов. 

К 1994 году самолёты СБ и Ту-2 убрали. В 1995 году под левым 
крылом В-12 оказался опытный самолёт Сухого Т-10М-1. А под пра-
вым крылом в 1997 году поставили МиГ-29. 



ОРЛОВСКИЙ ВОЕННЫЙ ВЕСТНИК № 6 (134), 2023 

128

Летом 2002 года В-12 заново покрасили в ту же, неправильную схему. 

2002 год. Фото: Mike Kell 
С 2006 года обязанности по открытию вертолёта для посетителей 

на День Открытых Дверей перешла к волонтёрам. Первый раз это 
произошло 20 августа 2006 года. 
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20 августа 2006 года. Фото с сайта aviarestorer.ru 

 
На экскурсии в вертолёт неизменно выстраивались длинные очере-

ди. Кстати, для входа в вертолёт через переднюю дверь много лет ис-
пользуется верхний элемент несамоходного трапа для Ту-114/Ту-126. 
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Несмотря на то, что вертолёт стоит прямо при входе на открытую 
площадку, он всё равно пострадал от мародёров и грабителей. К се-
редине 2000-х годов исчезла часть приборного оборудования кабин, 
была немного порезана проводка. 

Волонтёры закрыли «дыры» заглушками. 

11 августа 2007 года. Фото: kiba 

Летом 2010 года один из руководителей волонтёрского движения, 
Павел Проскурня, предложил создать бригаду для работ на В-12. Од-
нако, желающий нашёлся лишь спустя два года, им стал Илья Жуков 
из бригады, восстанавливавшей Ил-10М. В основном ему пришлось 
заниматься организацией праздничных показов. 

В июле 2012 года малярная бригада ЗАО «ЛИиДК ОКБ им. 
А.С. Яковлева» приступила к внешнему ремонту и покраске В-12 на 
спонсорские средства Рособоронэкспорта. Покраска В-12, всех 
остальных вертолётов и многих других экспонатов была приурочена к 
100-летию ВВС России. 

Чтобы не мешать покраске, от вертолёта убрали истребители Т-
10М-1 и МиГ-29. Оставшись в одиночестве, В-12 сразу стал выглядеть 
солиднее, «задышал». Покраска оказалась не идеальной. Цвета по-
добрали слишком яркие по сравнению с оригинальной схемой. Да ещё 
зачем-то нанесли бортовой номер первого лётного экземпляра и 
надпись «Аэрофлот», которые данный борт никогда не носил. Если уж 
полностью копировать схему вертолёта 001, то нужно было бы нане-
сти и «выставочный» номер H-833, но этого сделано не было. 
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18 мая 2013 года. Фото Валентина Козлова 

 

А волонтёры постепенно, по мере сил, продолжали восстанавли-
вать интерьер вертолёта и по праздникам проводить экскурсии. В 
2016 и 2018 годах установили несколько недостающих приборов. В 
2021 году установили пять муляжей часов АЧС-1, напечатанных на 3D 
принтере, ведь в музей все экспонаты передавались без часов. 

Каждый год волонтёры убирались в кабине и грузоотсеке перед 
праздниками. Это вошло в традицию. 

 

 
31 марта 2018 года. Фото Виктории Струц 
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В мае 2016 года волонтёры починили ряд высоких стремянок и с 
их помощью полностью помыли В-12 мойками высокого давления. 

Весной 2018 года волонтёр Виктория Струц занялась восстанов-
лением кресел экипажа, в которых сгнил поролон и нитки, скрепляю-
щие кожаные элементы с основой. 

В итоге за пару субботников подлокотники были приведены в пер-
воначальный вид. 

В августе 2018 года пришло известие, что в музее будут снимать 
художественный фильм про Михаила Миля, в том числе сниматься 
будет В-12. В связи с этим на волонтёров и сотрудников музея сва-
лился огромный объём работ. Со стороны волонтёров руководил ра-
ботами Павел Проскурня. Во-первых, вертолёт снова был полностью 
отмыт. 

Во-вторых, была исследована и запитана часть электропроводки 
кабины, чтобы в фильме панели светились и мигали лампочками. 

Про съёмки фильма я писал две статьи: 

Монинские экспонаты в фильме 
«Небо измеряется Милями» 
Советская авиация 
20 августа 2020 

Как Монино на пару дней стал Ле 
Бурже Советская авиация 
27 августа 2020 

И даже собрал все эпизоды, снятые в Монино, в отдельное видео, 
дополнив кадрами со съёмок: 

Монинский музей авиации в фильме «Небо измеряется Милями» 
22 июня 2020 
5:50 
15 мая 2021 года, в Международный День Музеев, единственный 

раз в грузовом отсеке В-12 открылась выставка лётно-технического 
обмундирования и высотного снаряжения, собранная из личных кол-
лекций волонтёров Олега Вафина и Александра Алёшина. 
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15 мая 2021 года. Фото Артёма Куликовского 
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С конца 2021 года у сотрудников музея появилась традиция уста-
навливать под крылом В-12 ёлку и светящиеся цифры наступающего 
года. 

25 декабря 2021 года. Фото автора статьи 

С мая 2022 года вертолёт вместе с несколькими другими экспона-
тами музейные сотрудники начали открывать по выходным для про-
ведения платных экскурсий. 

А осенью 2022 года волонтёры подготовили вертолёт В-12 к зиме. 
Заменили резиновую прокладку на верхнем люке, чтобы не протекал. 
Закрыли тканью широкие щели в хвостовой аппарели, чтобы внутрь не 
залетали птицы. Повесили занавески, чтобы защитить интерьер от 
солнца. Накрыли тканью приборные панели, чтобы не пылились. А 1 
января 2023 года руководство музея запретило волонтёрам работать 
в музее до тех пор, пока они не зарегистрируют собственное юрлицо и 
не заключат с музеем договор о работах. С тех пор субботники в му-
зее прекращены. 

Предлагаю вспомнить добрым словом волонтёров, которые все 
эти годы бесплатно открывали и помогали увидеть В-12 сотням тысяч 
посетителей монинского музея. Это довольно нелёгкий труд. Каждый 
посетитель хочет попасть в кабину уникального вертолёта, а летом 
внутри всегда очень жарко и душно. 

В разные годы появлялись идеи сделать внутри монинского В-12 
кинотеатр или экспозицию, посвящённую вертолётам Михаила Миля, 
но всем этим планам пока не удалось претворится в реальность. А вот 
внутри первого, рекордного В-12, звезды Ле-Бурже, который хранится 
на территории завода в Панках, в 2010 году открыли музей завода. 
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Мария Кандаурова. 21 августа 2016 года. Фото Виктории Струц 

 

К сожалению, вертолёт 001 сохранился в куда худшем состоянии, 
чем 002. С него сняты обе винтомоторные установки, а в кабине оста-
лись только пустые приборные панели с несколькими разбитыми ци-
ферблатами. 

 

 
18 мая 2013 года. Фото Сергея Рябцева 

 
Источник: https://dzen.ru/a/ZG9vjTjxGByDrsGV 



ОРЛОВСКИЙ ВОЕННЫЙ ВЕСТНИК № 6 (134), 2023 

136

Мероприятия, события факты 
Эмма Рихтер, фото К. Грамматчикова 

«Георгиевским сборам» 15 лет 

15 лет назад в Орле впервые прошли «Георгиевские сборы» для 
православной молодёжи, при поддержке благотворительных Фондов 
«Добро» и «Глас»: С НАМИ СВЯТОЙ ГЕОРГИЙ — Видео (vk.com) 
Многие из участвовавших тогда ребят создали семьи и сами уже стали 
родителями. Некоторые из них впоследствии работали инструкторами 
на «Георгиевских сборах», служили и служат в армии и на флоте, за-
кончили различные военные учебные заведения и в настоящий мо-
мент участвуют в Специальной военной операции. 

В этом году с 6 по 19 июня по благословению Митрополита Ор-
ловского и Болховского Тихона спортивно-патриотические «Георгиев-
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ский сборы» состоялись уже в 16-й раз и были посвящены 320-летию 
Балтийского, 290-летию Северного и 240-летию Черноморского 
флотов России. На база Яхт-клуба Спортивной школы №10 молебен 
на их открытии отслужили настоятель храма святителя Николая Мир-
ликийского иерей Дионисий Костомаров и иерей Николай Макаров 
председатель Молодёжного братства во имя Великомученика и Побе-
доносца Георгия.  

В процессе сборов проходили беседы об основах православия, 
которые вёл иерей Дионисий Костомаров. Занимались с детьми по 
парусному спорту тренер СШ №10 Иван Поляков, по русскому боево-
му многоборью вице-президент Федерации русского джиу-джитсу по 
ЦФО Игорь Гришин, по пулевой стрельбе тренер «ЦСП Орловской об-
ласти» Павел Суханов, по краеведению, истории ратной славы России 
и археологии Константин Грамматчиков и Владимир Шиляев, по деко-
ративному моделированию парусных судов доцент кафедры архитек-
туры Сергей Диденко и зав кафедрой художественно-графического 
факультета ОГУ им И.С. Тургенева Дмитрий Хворостов. 
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Совершили поход на природный и исторический памятник балку 
Непрец, полигон 17-го гусарского Черниговского Е.И.В. Великого Князя 
Михаила Александровича полка и полков Орловского гарнизона. По-
сетили Орловский военно-исторический музей, Музей полярника 
В.А. Русанова, офис Георгиевского братства и Федерации парусного 
спорта Орловской области. Встретились с командиром Атомного под-
водного ракетного крейсера «Орёл», капитаном 1 ранга запаса Олегом 
Слепцом, рассказавшим о службе на Военно-морском флоте и под-
водной лодке «Орёл», 30 лет назад названной в честь нашего города. 

В день России на озере «Светлая жизнь» был организован празд-
ник «Паруса России», с выходом на воду сильнейших яхтсменов, с 

традиционным пленэром «Орловские 
паруса», спортивными играми и поле-
вой кухней на берегу. 

Участники «Георгиевских сборов» 
посетили Знаменскую богатырскую за-
ставу, храм св Лазаря Сербского, ста-
ли участниками программы «Стань бо-
гатырём», мастер-класса по русскому 
богатырству, который провёл воевода 
Александр Павлов. 

Побывали в музее 
Т.Н. Грановского, где с экспозицией 
писателя Николая Лескова ознакоми-
ла ребят Екатерина Мазина. На ста-
дионе «Динамо» сдали зачёты по об-
щефизической подготовке. В Центре 
боевых искусств им А.П. Ермолова со-
стязались в палочных боях. Лучшими 
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стали Виниченко Тимур, Горюнов Александр, Савин Егор, София Са-
мойленко..... 

В Областной библиотеке им И.А. Бунина Валентиной Каменевой 
была подготовлена программа «Где Орёл расправил крылья», посвя-
щённую фронтовым песням Великой Отечественной войны с упоми-
нанием города Орла, показан фильм «С нами Святой Георгий» о 1-х 
«Георгиевских сборах». 

 

 
 

Провели первенство Спортивной школы №10 по парусному спор-
ту. Победителями стали в классе «Оптимист» в абсолютном зачёте и 
среди мальчиков Тимофей Костиков, среди девочек Юлия Полякова, 
среди дебютантов Владимир Чуев; в классе «Снайп» Дмитрий Митро-
хин рулевой, Тимур Виниченко шкотовый; в классе «Кадет» Георгий 
Поверенков рулевой, Андрей Харитохин шкотовый. 

В конце сборов на Божественной литургии причастились Святых 
Даров в церкви святителя Николая Мирликийского, покровителя моря-
ков и путешественников на Новой Ботанике. Настоятель храма иерей 
Дионисий Костомаров, председатель отдела по работе с молодёжью 
Орловско-Болховской митрополии принял участие в награждении вме-
сте с почётными гостями лучших воспитанников, в том числе по зна-
нию отечественной истории, археологии, моделированию судов: Ан-
дрея Варакина, Тимура Новикова, Матвея Шестопалова, Леонида Бо-
родина, Ярослава Чуева и других; По пулевой стрельбе Романа Гап-
калова, Александра Горюнова, Таисии Гребенюк. Все участники полу-
чили подарки от партнеров компаний «Агро-юг», Кабельного завода 
«Эксперт-кабель». Рулевые яхт победившие в абсолютном зачете 
классов были награждены сертификатами от сети магазинов «Блок-
пост». Участники получили в подарок выпуски военно-исторического 
журнала «Орловский военный вестник» за разные годы. 
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Завершили сборы турниром по лазертагу, посвятив его кадетам 
корпуса Бахтина в парке Ботаника, где до 1917-го года находились ла-
геря Орловского Бахтина кадетского корпуса. 

По случаю 15-летия проведения «Георгиевских сборов» Архи-
ерейскими грамотами по благословению митрополита Орловского и 
Болховским Тихона награждены: Иерей Николай Макаров председа-
тель «Молодёжного братства во имя Великомученика и Победоносца 
Георгия», майор в отставке, ветеран боевых действий; Кутенев Сергей 
Николаевич генеральный директор Кабельного завода «Эксперт-
кабель» заместитель председателя Орловского областного Совета 
народных депутатов; Поляков Иван Александрович главный тренер 
«Федерации парусного спорта Орловской области», тренер Спортив-
ной школы №10; Золотарёв Александр Сергеевич зам председателя 
«Молодёжного братства во имя Великомученика и Победоносца Геор-
гия»; Суханов Павел Николаевич тренер по пулевой стрельбе «Цен-
тра Спортивной подготовки» тренер сборной России по пулевой 
стрельбе; Гришин Игорь Вячеславович председатель Орловского от-
деления «Союза православных единоборцев», руководитель отделе-
ния «Флоту-быть» по г. Орлу; Широков Сергей Владимирович заведу-
ющий Орловским военно-историческим музеем, майор запаса погран-
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войск; Грамматчиков Константин президент Федерации парусного 
спорта Орловской области, руководитель Совета Георгиевского брат-
ства. 

После «Георгиевских сборов» его участники смогут в дальнейшем 
заниматься в спортивных школах и секциях по выбранному виду спор-
та, лучшие станут участниками соревнований и сборов различного 
уровня уже в этом году. . 

16-е Георгиевские спортивно-патриотические сборы – 80 фото-
графий (vk.com) 
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Вера Орлова 
Открытие памятника в Верховье 

 

Каждый год, 22 июня, в День памяти и скорби, вся Россия отдаёт 
дань уважения тем, кто погиб в годы Великой Отечественной войны во 
имя Победы.  

На территории Верховского района Орловской области находится 
43 захоронения советских воинов. Жители района свято чтут память о 
тех, кто отдал жизнь за освобождение их родной земли от фашистов.  

Одним из памятных мест является Братское захоронение на 
станции Верховье, где находятся могилы железнодорожников, мирных 
жителей, бойцов 54-го отдельного дивизиона бронепоездов, погибших 
при артобстрелах, налётах фашистской авиации в 1941-1943 годах.  

Посёлок Верховье и железнодорожная станция, имевшая важное 
стратегическое значение, были освобождены от захватчиков в резуль-
тате Елецко-Ливенской наступательной операции уже 27 декабря 1941 
года и было необходимо защитить их от вторжения врагов.  

9 мая 1942 года, для поддержки обороняющихся войск, дивизион 
бронепоездов под командованием майора П. И. Иванова прибыл в 
Верховский район и поступил в распоряжение 48-й армии.  

Трудно переоценить вклад бойцов дивизиона в дело защиты 
станции от врага, который оккупировал часть Верховского района. В 
течение года дивизион успешно решал задачи по уничтожению про-
тивника, прорывавшегося в районе железнодорожных станций Верхо-
вье, Залегощь, Ливны, Красная Заря, Русский Брод, по обеспечению 
пополнением армии вооружением, личным составом, боеприпасами, 
продовольствием, вывозил раненых.  

По инициативе председателя Верховской районной организации 
ветеранов войны, труда, Вооружённых сил и правоохранительных ор-
ганов Рыженкова Анатолия Ивановича, при активном участии обще-
ственных организаций и жителей Верховья, было проведено благо-
устройство Братского захоронения и установлен обновлённый памят-
ник погибшим бойцам 54-го дивизиона бронепоездов.  

22 июня 2023 года Верховье состоялось торжественное открытие 
обновлённого памятника воинам 54-го отдельного дивизиона броне-
поездов, которые погибли в 1942 году при защите посёлка и важного 
стратегического железнодорожного узла, ст. Верховье.  

На торжественном митинге, посвящённом открытию памятника, 
присутствовали: заместитель главы администрации Верховского рай-
она Моргунова Любовь Михайловна, представители общественных ор-
ганизаций Верховского района, железнодорожники, школьники и их 
наставники, жители посёлка.  
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Почётными гостями мероприятия были представители Орловского 
областного отделения Межрегиональной общественной организации 
«Союз Советских офицеров» во главе с председателем Анатолием 
Валентиновичем Антончиком, члены ветеранской организации Управ-
ления ФСБ по Орловской области.  

В день открытия памятника в почётном карауле несли Вахту Па-
мяти юнармейцы Верховской СОШ №1.  

Митинг, посвящённый этому событию, открыла ведущая, предсе-
датель Общественной палаты Верховского района, директор МБУ 
«Межпоселенческая районная библиотека Верховского района Ор-
ловской области» Величкина Лариса Николаевна. Торжественно и 
трагически прозвучали слова из стихотворения орловского поэта Ива-
на Александрова: 

Пускай мы в бронзе и в граните, 
Мы слышим вас, мы видим вас, 
Вы нас, пожалуйста, храните 
От громких слов и пышных фраз.  
Не ради них, не ради славы 
Мы шли когда-то в смертный бой, 
Мы в час жестокий и кровавый 
Прикрыли Родину собой… 
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Рыженков Анатолий Иванович рассказал о колоссальной работе, 
проведенной по благоустройству Братского захоронения. Он выразил 
благодарность руководителям предприятий района, оказавшим фи-
нансовую помощь при создании памятника и приобретении строитель-
ных материалов, жителям посёлка, которые добровольно, по зову серд-
ца, безвозмездно принимали участие в работах по благоустройству.  

 

   
 

Почётное право открыть памятник было предоставлено Дёмину 
Виктору Викторовичу, майору железнодорожных войск в отставке, и 
Родичеву Илье Олеговичу, начальнику железнодорожной станции 
Верховье.  

С приветственным словом к присутствующим обратилась заме-
ститель главы администрации Верховского района Моргунова Любовь 
Михайловна.  

 

   
 

Дёмин Виктор Викторович в своём выступлении рассказал о не-
лёгкой службе железнодорожных войск и о роли бронепоездов в годы 
Великой Отечественной войны. Его рассказ дополнили юные краеве-
ды Верховской СОШ №1 Мишина Екатерина и Мартынов Александр. 
Школьники, под руководством учителя истории Коротеевой Л.С. , по 
материалам школьного музея подготовили уникальный материал, ос-
нованный на воспоминаниях командира взвода зенитных пушек 2-го 
бронепоезда, старшего лейтенанта Шагеева.  

Они рассказали присутствующим о создании и боевом пути 54-го 
отдельного дивизиона бронепоездов, о военных действиях, которые 
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происходили на станции Верховье в 1942 году в двадцати километрах 
от линии фронта.  

Антончик Анатолий Валентинович в своём выступлении сказал о 
значимости происходящего события и весомом вкладе старшего поко-
ления в дело военно-патриотического воспитания молодёжи. Он вру-
чил грамоты Союза Советских офицеров инициаторам и активным 
участникам благоустройства воинского захоронения на станции Вер-
ховье.  

Стихи, посвящённые памяти воинов, погибших в годы Великой 
Отечественной войны, прочитали авторы, член Союза военных лите-
раторов Минушкин Иван Михайлович и член Российского Союза писа-
телей, Союза военных литераторов Орлова Вера Ивановна.  
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Под звуки песни Яна Френкеля на стихи Расула Гамзатова «Жу-
равли» в небо взлетели белые и чёрные воздушные шары с прикреп-
лёнными к ним белыми журавликами, как символ памяти и скорби о 
погибших воинах, а в 12 часов 15 минут участники митинга, вместе со 
всей страной, встали на минуту молчания.  

Представители всех трудовых коллективов районного центра, 
учащиеся школ, ветераны и дети войны по традиции возложили на за-
хоронении цветы в память о земляках, погибших в годы войны.  

   
 

   
Митинг завершил Рыженков Анатолий Иванович вручением па-

мятных медалей «80 лет освобождения посёлка Верховье от немецко-
фашистских захватчиков» активным участникам работ и всем, кто ока-
зал финансовую помощь при благоустройстве братского захоронения.  

.         

В заключение мероприятия прозвучали военные песни в исполне-
нии коллектива районного ДК, ветеранов. Никого не оставили равно-
душными песни автора-исполнителя, директора Верховского ДК Вну-
кова Вячеслава Николаевича.  
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Работа по военно-патриотическому воспитанию молодёжи и взрослого 
населения, проводимая в Верховском районе – это образец бережного 
отношения к истории нашей страны.  
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Литературный раздел 
 

ВИКТОР РАССОХИН 
НОВОСИЛЬСКАЯ ВЫСОТА 
 
Нам Зуша того не расскажет, 
Ей больно и через года, 
Как в зареве корчились Вяжи, 
Как с кровью смешалась река.  
 
...Гранитные плиты сегодня, 
Часовня, музей в двух шагах.  
Страшит реконструкция боя  
И старцев, и дошколят... 
 
И кто б не стоял у излуки, 
Отныне ли, завтра, в веках –  
Геройские помните муки  
И тех, чей развеялся прах! 
 
ФРОНТОВАЯ СЕСТРА 
 
У большака, в избёнке крайней, 
Живёт одна – вдова и мать. 
Вновь удивляются сельчане: 
«Кто может письма ей писать?!» 
 
Она же, не надеясь выжить, 
Под пули шла и под шрапнель... 
А после – тяжко было выжать  
От крови тёмную шинель.  
 
О, скольких к жизни возвратила! 
Теперь – самой не подсчитать.  
Бинта с избытком бы хватило  
Два раза Землю обмотать! 
 
И ей светло в годах преклонных 
(Хотя не раз блеснёт слеза), 
От писем воинов спасённых, 
Которых метила война... 
 

 
Автор с замечательным земляком-воином 

М.С. Федотовым в Сквере Танкистов 
Первосалютного Орла 
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ПРАВНУК ГЕНИЯ 

Григорию Григорьевичу Пушкину 
...И Ваш был путь отмечен болью, 
И по-армейскому тяжёл, 
Когда по взорванному полю  
Вы связь тянули на Орёл.  

Мы ждём Вас вновь, как ветерана, 
В почёте вещие слова, 
Что выше родственного клана – 
ЗАРЯ ДУХОВНОГО РОДСТВА! 

ПРАЖСКИЙ ПРОФЕССОР 

В Орле я повстречался с ним, 
Был потрясён ужасно: 
– Твардовский не переводим,
Хоть в «Тёркине» всё ясно.  

Пускай не сходны языки, 
Капризны переводы, 
Но в чувстве истины близки  
Славянские народы.  

ГЕНИЙ-РЯДОВОЙ 

– От войн есть мощный «эликсир»:
BCЁ ЗОЛОТО – ИДЁТ НА МИР! 
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НАКАНУНЕ 
 

Двадцать первое июня: 
В парке – духовой. 
Ночь при звёздах стала лунней, 
Светло-голубой. 
 
Так жасмином пахло сладко! 
Танго, вальс, фокстрот. 
Танцевальная площадка – 
Сорок первый год. 
 
Сколько смеха, сколько шума, 
Взгляду верил взгляд! 
И никто тогда не думал, 
Что BРАГИ ЛЕТЯТ... 
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Юбилеи 

30 июня исполнилось 75 лет  
педагогу и историку Русской православной 
церкви Анатолию Ивановичу Перелыгину 
А. И. Перелыгин на пенсии, является председателем Церковного 

историко-археологического отдела Орловской епархии.  

Перелыгин Анатолий 
Иванович (р. 30 июня 1948 г.). 

Историк, педагог, дея-
тель Русской Православной 
Церкви. Родился в селе Сре-
тенье Орловского района 
Орловской области в семье 
рабочего-железнодорожника. 
Окончил Сретенскую  
8-летнюю (1963) и Лавров-
скую среднюю школы (1966). 
Работал в Орле фрезеров-
щиком на заводе им. Медве-
дева, затем электромонте-
ром на междугородней теле-
фонной станции.  

В 1967-1971 гг. учился на 
историческом отделении ис-
торико-филологического фа-
культета Орловского госу-
дарственного пединститута. 
После получения высшего 
образования работал заме-
стителем директора по учеб-
ной части и учителем исто-
рии и обществоведения 
Ярищенской средней школы 
Колпнянского района Орлов-
ской области. С 1972 года 

занимал должности референта Правления областной организации 
общества «Знание» РСФСР, а с 1975 – 1979 гг. – заведующего лек-
торской группой Обкома ВЛКСМ. Прошёл курс обучения в Высшей 
комсомольской школе в 1976 году. С 1973 по 1975 гг. – соискатель 
учёной степени кандидата исторических наук кафедры истории КПСС 
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Орловского государственного педагогического института, сдал канди-
датский минимум.  

В 1979 г. перешёл на работу преподавателем Орловского факуль-
тета Всесоюзного заочного института советской торговли (В 1986г. ре-
организован в филиал ВЗИСТ, в 1989 г. переименован в филиал Мос-
ковского коммерческого института, с 1991 г. – Орловский коммерче-
ский институт, а с 2003г. – Орловский государственный институт эко-
номики и торговли). Много сил и времени А. И. Перелыгин уделял об-
щественной работе. С 1979 года он зам. секретаря партбюро ОФ 
ВЗИСТ, а с 1982 до 1987 года – секретарь партийной организации. В 
этот период он принимает самое активное участие в становлении и 
развитии института. С 1987 по 1995 годы – народный заседатель Ор-
ловского областного суда.  С декабря 1993 г.  являлся членом Об-
ластной комиссии по реабилитации и восстановлению прав реабили-
тированных жертв политических репрессий. С 1994 г. – действитель-
ный член, а с сентября 1998 г. – председатель возобновлённого Ор-
ловского церковного историко-археологического общества.  С 2010 го-
да – председатель церковного историко-археологического отдела Ор-
ловско-Ливенской, а с 2014 года – Орловско-Болховской_ епархии.  В 
1980-1984гг. учился и окончил заочно аспирантуру кафедры истории 
КПСС Воронежского государственного университета, работал над 
кандидатской диссертацией на тему: «Социалистический образ жизни 
советской деревни».  В 1979-1980 гг. прошёл курс повышения квали-
фикации в Уральском госуниверситете им. Максима Горького в городе 
Свердловске и награждён Почётной грамотой Института повышения 
квалификации преподавателей общественных наук при Уральском 
государственном университете (Свердловск, 1980 г. ). В 1991-1992 го-
ды прошёл курс повышения квалификации в Московском государ-
ственном университете по специальности «Отечественная история».  
В мае 1992 года под руководством член-корреспондента, а потом ака-
демика РАН Полякова Юрия Александровича приступил к работе над 
диссертацией: «Русская православная церковь в Орловском крае 
(1917-1953гг. )».  Перелыгин первым начал в постсоветское время ис-
следование истории церкви Орловской епархии в советский период, 
документы которой ранее были засекречены. По данной тематике им 
опубликовано более 160 научных работ, в том числе 4 монографии, 5 
сборников. Всего им опубликовано 183 научные работы по различной 
тематике.  

Благодаря его стараниям, в 1999 г. был издан первый после 1907 
года Сборник церковного историко-археологического Общества, по-
свящённый 2000-летию Христианства, за что Анатолий Иванович был 
удостоен Благодарственного письма Патриарха Московского и всея 
Руси Алексия II, а в 2001 году по его инициативе и при активном уча-
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стии был издан второй сборник, получивший благоприятный отзыв от 
администрации Президента России. В 1989 году по его инициативе 
начинается общественное движение по открытию Михаило-
Архангельской церкви, которое завершилось разрешением власти пе-
редать первый в Орле, ранее закрытый храм православным верую-
щим. Перелыгин по просьбе старосты Иверской церкви организовал и 
добился с помощью помощника первого секретаря обкома КПСС Ба-
ранчикова Н.М. , прокурора областной прокуратуры Гончарова В.В. и 
народного депутата СССР Самарина В. И. переноса гаражей от Ивер-
ской церкви, что позволило приступить к ремонту храма, а также помог 
церковному активу в подготовке документов для регистрации и откры-
тия Васильевской церкви г. Орла.  С самого начала содействовал и 
оказывал помощь в строительстве церкви святого Пантелеимона при 
Плещеевской больнице Орловского района. Выступал в печати со ста-
тьями по истории Русской церкви и духовному возрождению народа, 
за что был дважды награжден Грамотой архиепископа Орловского и 
Ливенского Паисия в благославение за усердные труды во славу Свя-
той Церкви и Грамотой Областного управления по делам молодежи, 
физической культуре и туризму за большой вклад в дело патриотиче-
ского воспитания молодого поколения в духе традиций русской право-
славной культуры. С 1989 года к нему часто обращались и получали 
поддержку врачи, преподаватели, офицеры, студенты с просьбой ока-
зать помощь в подготовке и принятии православного крещения. 
А.И. Перелыгин на отделении религиоведения Орловского госунивер-
ситета преподавал историю древней христианской церкви, был пре-
подавателем воскресной школы Иоанно-Крестительской церкви г. Ор-
ла. В 2003 г. им было подготовлено учебно-методическое пособие 
«История православной культуры» для студентов Орловского госу-
дарственного института экономики и торговли.  

В 2009 году в Орле, при Орловском госуниверситете, под руко-
водством доктора исторических наук, профессора Минакова Сергея 
Тимофеича защитил диссертацию на звание кандидата исторических 
наук по теме: «Русская Православная церковь в Орловском крае 
(1917-1953 гг. ).  Под этим названием в 2007 и 2008 гг. с помощью о. 
Илия (Ноздрина) была издана монография тиражом 1000 и 10000 экз.  
В 2015 году с помощью русского патриота и человека прекрасно зна-
ющего историю Отечества, краеведа Грамматчикова Константина Бо-
рисовича и по благословению Орловского митрополита Антония были 
изданы монографии «Орловские святители на рубеже веков» и в 2018 
году «Страницы истории Русской Православной церкви Орловской 
епархии». В 2022 году на средства Духовно-Православного Центра 
«Вятский Посад» предоставленные его руководителем государствен-
но мыслящим человеком, всероссийски известным православным 
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строителем, духовным чадо отца Илия (Ноздрин) Цурковым Геннади-
ем Николаевичем и по благословению Орловского митрополита Тихо-
на и схиархимандрита о. Илия были изданы сборники статей под 
названием «Орловская епархия в новейшей истории», «Очерки исто-
рии Орловской епархии» и биографическая книга, посвящённая  
90-летию отцу Илию, под названием «Схиархимандрит Илий. 90 лет», 
а в 2023 году издана книга «Не стоит село без храма». В настоящее 
время подготовлена к изданию книга-монография: «Горестная лето-
пись русского села Сретенье и радость возрождения». В период с 
2013 по 2019 годы Перелыгин работал в Орловском государственном 
институте культуры на кафедре истории и музейного дела в должно-
сти доцента.  

Его статьи опубликованы в материалах научных, международных 
научно-практических, Всероссийских конференциях, проводимых в 
Москве, С-Петербурге, Воронеже, Орле и др.  

В 2014 г. – автор-составитель историко-патриотического сборника 
«На Кривцовском рубеже». Принимал участие в подготовке и публика-
ции научных статей по истории политических репрессий в отношении 
Русской Православной Церкви на территории Орловского края для из-
дания 3, 4 и 5 томов «Реквием. Книга Памяти жертв политических ре-
прессий на Орловщине», а также сборников «Страницы истории Граж-
данской войны на Орловщине» (2010), «Креститель Центральной Рос-
сии» (2013), посвящённый распространеию христианства среди вяти-
чей, «Крым, Севастополь и Орловский край» (2015), «Орловская гу-
берния и революция» (2017) и др. Его статьи опубликованы в матери-
алах международных научно-практических и Всероссийских конфе-
ренциях: «60 лет Курской битвы в Великой Отечественной войне» 
(2005), «Православный ученый в современном мире» (2013, 2014), 
«Великая Отечественная война в региональном измерении» и т.д. Его 
работы по данной тематике, опубликованные в центральной и местной 
печати, отмечены благодарностями патриарха Алексия II (1996 и 
1999), Московским Православным Свято-Тихоновским богословским 
институтом в лице зав. кафедрой информатики, профессора Н.Е. 
Емельянова (1997), Дипломом II-й степени президиума Центрального 
Совета Всероссийского общества охраны памятников истории и куль-
туры и нагрудным знаком «За активную работу в Обществе» (1995), 
Почетной грамотой управления по связям с религиозными организа-
циями Орловской областной администрации (2002 г. ), благодарно-
стью Макариевского фонда. По названной тематике выступал с до-
кладами на международной конференции «Центральная Россия на 
рубеже XXI века» (Орел, 1995), на заседании Центра истории религии 
и церкви Института российской истории РАН (1996), на пятой Между-
народной научно-практической интернет-конференции «Национальная 
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идея и национальная безопасность современной России» (Орел, 
2002), участвовал в подготовке и съёмках документальных фильмов 
«Страх» и «Шабаш» орловского телевизионного объединения «Ва-
Банк», неоднократно выступал по Орловскому радио и телевидению. 
В 2013 году принял участие в съёмках документального фильма о Св. 
Кукше «Апостол вятичей», в 2015 году принимал участие в работе над 
документальным фильмом режиссёра Святослава Свеженцева «Слу-
жение доктора Турбина», который был показан по телевидению 
7.06.2016. Принял участие в создании документального фильма 
«Безымянные камни». ГТРК-Орёл. – 13. 10. 2017. В 2020г. участвовал 
в создании документального фильма «Орёл. Исторический багаж».  

По его материалам, представленным в Патриархию, на Архиерей-
ском соборе в 2000 г. , были канонизированы Орловские святые: свя-
щенномученик Иоанн Панков и его сыновья – мученики Николай и 
Петр. Кроме этого А. И. Перелыгин занимается выявлением архивных 
материалов о событиях на Орловщине периода Великой Отечествен-
ной войны. С его помощью были подготовлены брошюры Пархоменко 
П. «Народная война в тылу врага на Орловщине в Великой Отече-
ственной войне» (Орёл, 1973), Анохина Н. «Ради жизни на земле» 
(Орёл, 1974). В Орловском госархиве им были обнаружены и состав-
лены списки расстрелянных в Орловской области в 1941-1943 гг. со-
ветских граждан еврейской национальности и бескорыстно переданы 
для архива «Яд Ва-Шем» в г. Иерусалим (Израиль).  

В декабре 1995 – феврале 1996 гг. Анатолий Иванович принимал 
консультативное участие в подготовке Указа Президента РФ №378 от 
14 марта 1996 г. «О мерах по реабилитации священнослужителей и 
верующих, ставших жертвами необоснованных репрессий».  В 1999-
2000 гг. участвовал в работе над книгой «Русские жизни» профессора 
социологии Центрального Мичиганского университета (США) Джозефа 
Де Болта, оказывая помощь по вопросам истории Русской Православ-
ной церкви новейшего периода.  

За активное привлечение студентов коммерческого института к 
работам по восстановлению Богоявленского, Смоленского, Никольско-
го, Иоанно-Крестительского орловских храмов неоднократно получал 
благодарности от церковных советов и Епархиального управления 
Орловско-Ливенской епархии. По его инициативе и просьбе в 2012 го-
ду митрополит Антоний дал согласие на вывоз оставшейся, после не-
законного уничтожения завхозом епархии, части церковного архива в 
госархив для его реставрации и хранения. По просьбе Ливцова В.А., 
принявшего в этом участие, директором госархива Апариной Ю.В. и 
зам. директора Пантелеевой О. С. документы были отобраны и с по-
мощью Перелыгина А.И. и Филонова В.И., несмотря на протесты зав-
хоза, были перевезены в архив.  
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С 1994 г. А. И. Перелыгин является членом Епархиального отдела 
по образованию и катехизации. С 1995 г. входил в число сотрудников 
Центра истории религии и церкви Института российской истории РАН. 
В апреле 1996 г. был избран Оргсекретарём Орловского отделения 
международного союза общественных объединений «Всемирный Рус-
ский Народный Собор». В феврале 2000 г. назначен заместителем 
председателя Экспертного Совета при орловской областной админи-
страции по проведению государственной религиоведческой эксперти-
зы. В том же году ему было присвоено звание Почётного члена Ор-
ловской публичной библиотеки им. И. А. Бунина. 29 июля 2002 года на 
IV Всероссийском духовно-просветительском форуме «Глинские чте-
ния», проходившем в Троице-Сергиевой Лавре, а также на XI между-
народных Рождественских образовательных чтениях 27 января 2003 г. 
в г. Москве историко-патриотическим обществом «Наследники Алек-
сандра Невского» А. И. Перелыгин был дважды награждён стипендией 
имени схиархимандрита Иоанна (Маслова) за развитие и укрепление 
духовности, благочестия, повышения уровня знаний учащихся в про-
цессе обучения. С 2002 г. он принимал активное участие в работе над 
изданием «Православной энциклопедии». 28 мая 2004 года награждён 
орденом Преподобного Сергия Радонежского 3-й степени с собствен-
норучной записью патриарха Алексия II на наградном формуляре – 
«Достоин». Кроме того, А. И. Перелыгин был удостоен других наград. 
Среди них: медаль – «В память 1000-летия преставления равноапо-
стольного великого князя Владимира» (2015), памятная медаль – 
«Христос Воскресе, Радость моя».  В честь 100-летнего юбилея храма 
святого преподобного Серафима Саровского в Санкт-Петербурге при 
настоятельстве протоиерея Василия Ермакова (2015). Медаль – «За 
заслуги в культуре и искусстве» (2009), медаль – «За заслуги в сохра-
нении наследия отечества» (2012), медаль – «75 лет Победы в Вели-
кой Отечественной войне» (2020), нагрудный знак – «Отличник по-
гранвойск» II степени. КГБ СССР (1979); нагрудный знак ВООПИК – 
«За активную работу в обществе» (1995), почётный знак отличия – 
«Трудовая доблесть. Россия. I степень» (2011), юбилейный знак – 
«70 лет Орловской области» (2007), юбилейный знак – «80 лет Орлов-
ской области» (2017), юбилейный знак – «Почётный Знак ДОСААФ 
СССР» (1978). Награждён знаком – «Победитель социалистического 
соревнования 1973 года» (1974), награждён значком ЦК ВЛКСМ – «За 
активную работу в комсомоле» (1979) и званием «Ветеран труда» 
(2003).  

Награждён грамотами: Почётная грамота ЦК ВЛКСМ за заслуги 
перед комсомолом и в связи с 60-летием ВЛКСМ, Почётная грамота 
Министерства образования и науки РФ за заслуги в научной и педаго-
гической деятельности, большой вклад в подготовку высококвалифи-
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цированных специалистов (2008); Почётные грамоты Орловского об-
кома ВЛКСМ (1971, 1974, 1979, 1981 гг.); Благодарность и юбилейный 
нагрудный знак Орловского регионального Оргкомитета «Комсомолу – 
100» (2018), Почётная грамота Орловского областного совета народ-
ных депутатов награждает члена Консультативного (экспертного) Со-
вета при Уполномоченном по правам человека в Орловской области – 
за многолетний и добросовестный труд (03.12.2021 г.); Почётные грамоты 
– Управления по делам молодёжи, физической культуре и туризму Ор-
ловской области за большую работу по патриотическому воспитанию мо-
лодёжи в духе традиций русской православной культуры (2000), Управ-
ления по связям с религиозными организациями Орловской области за 
большой вклад в духовное развитие Орловщины (2002), департамента 
социальной политики (2008), департамента образования за значительный 
вклад в российскую науку (2015), департамента внутренней политики и 
развития местного самоуправления Орловской области за подвижни-
ческую деятельность в духовно-патриотическом воспитании молодёжи 
(2017); Почётная грамота Уполномоченного по правам человека по 
Орловской области (2018); Почётные грамоты Орловского городского 
Совета народных депутатов (2006, 2011 гг.); Благодарность Макари-
евского фонда за высокие достижения в конкурсе научных трудов 
(Москва, 2009 г.); Грамоты Орловской епархии (2000, 2002, 2018 гг.); 
Почётная грамота Института повышения квалификации преподавате-
лей общественных наук при Уральском государственном университете 
(Свердловск, 1980 г.), Благодарность за многолетнюю и безупречную 
трудовую деятельность в ОрёлГИЭТ (2013), благодарность Управления 
культуры и архивного дела Орловской области за помощь в создании 
документального фильма «Орёл. Исторический багаж» (Приказ № 35-
ка от 15.03.2021 г.), Благодарность Департамента культуры Орловской 
области за книгу «Схиархимандрит Илий. 90 лет», за активное участие 
в развитии культуры Орловской области по результатам ежегодного 
областного конкурса «Орловская книга» за 2022 год (Приказ № 109-кп 
от 19 мая 2023 г.). 21 июня 2020 г. награждён Перелыгин грамотой по 
случаю 25-летия историко-просветительского журнала «Истории рус-
ской провинции» и набором из книг и календаря, а также Почётными 
грамотами и дипломами Президиума Центрального Совета и област-
ного отделения ВООПИК, общества «Знание» РСФСР, организации 
«Российский союз ветеранов» и других общественных организаций.   

Редакция «Орловского военного вестника» поздрав-
ляет Анатолия Ивановича с Юбилеем и желает ему хо-
рошего здоровья, постоянного оптимизма и удачи во 
всех начинаниях!!! 
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